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Информационный бюллетень «Красноярский край: МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ» подготовлен отделом по 

взаимодействию с представительными органами местного самоуправления организационного управления 

Законодательного Собрания Красноярского края по инициативе комитета по государственному устройству, 

законодательству и местному самоуправлению.  

В использованных материалах сохранены оригинальные тексты источников опубликования. 

Ваши предложения просим направлять Табаковой Ирине Николаевне, начальнику отдела, на е-mail: 

Tabakova@sobranie.info, тел. 8 (391)249-34-54   

 

Информационный бюллетень размещается на официальном сайте Законодательного Собрания края                                      

в разделе «Местное самоуправление» // «Взаимодействие с МСУ» по ссылке 

https://www.sobranie.info/index.php?item=msu&die=msuAction 

mailto:Tabakova@sobranie.info
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ФЕДЕРАЛЬНЫЕ НОВОСТИ 

 

 

А. Шевченко: Работаем над развитием системы мер по сокращению уровня  

межрегиональной дифференциации 

 

Сенаторы и представители регионов обсудили предложения по направлениям 

совершенствования региональной политики. 

Председатель Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, региональной 

политике, местному самоуправлению и делам Севера Андрей Шевченко провел круглый стол, 

посвященный реализации Основ государственной политики регионального развития Российской 

Федерации. 

В мероприятии приняли участие сенаторы РФ, заместитель Министра экономического 

развития РФ Дмитрий Вахруков, аудитор Счетной палаты РФ Наталья Трунова, представители 

Министерства промышленности и торговли РФ, исполнительных органов субъектов РФ, научного  

и экспертного сообществ. 

Андрей Шевченко напомнил, что в июле 2024 года на встрече с Председателем Правительства 

РФ Михаилом Мишустиным сенаторы высказали принципиальную позицию о необходимости 

разработки и принятия новой редакции Основ государственной политики регионального развития. 

По итогам этой встречи было дано поручение Министерству экономического развития РФ 

обеспечить при разработке новой редакции Основ государственной политики регионального 

развития учёт предложений субъектов Федерации и сенаторов России. 

Анализируя поступившие из субъектов РФ предложения по направлениям совершенствования 

региональной политики, Андрей Шевченко указал на наиболее важные из них: развитие системы 

мер по сокращению уровня межрегиональной дифференциации в развитии субъектов Федерации, 

обеспечение приоритетной поддержки опорных населенных пунктов, совершенствование 

территориальной организации экономики, включая снижение концентрации субъектов 

экономической деятельности в столичных агломерациях, научно-технологическое развитие 

регионов. «Большинство регионов отметили важность обеспечения согласованности новой 

редакции Основ с действующими документами стратегического планирования,  

а также с национальными целями развития России на период до 2030 года», — сказал 

законодатель. «Мы поддерживаем регионы и предлагаем включить в число приоритетных задач 

формирование сбалансированной территориальной организации экономики и социальной сферы 

Российской Федерации, а также системы расселения, сокращения уровня межрегиональной  

и внутрирегиональной дифференциации в развитии субъектов Федерации». 

Сенатор считает необходимым совершенствование системы управления реализацией 

госполитикой регионального развития, предусматривая её встроенность в формируемую систему 

стратегического управления. «Также важно обеспечить размещение создаваемых промышленных 

предприятий с учётом приоритетов пространственного развития страны». 

Глава Комитета СФ напомнил, что на сегодняшний день население и производства 

сконцентрированы в нескольких крупных агломерациях. Треть населения страны (34 процентов) 

проживает всего в восьми регионах. Решению этой проблемы должно быть уделено особое 

внимание в новой редакции Основ, полагает он. 

Андрей Шевченко подчеркнул важность решения задачи ускоренной интеграции новых 

воссоединённых регионов в единое социально-экономическое пространство России, их ускоренного 

социально-экономического развития. 

Дмитрий Вахруков подчеркнул, что необходимо выполнить главную задачу — найти баланс 

между достижениями темпов развития экономики и качеством жизни граждан. Замминистра 

рассказал об основных задачах и направлениях работы ведомства по реализации региональной 

политики. Он сообщил, что в настоящее время идет корректировка региональных стратегий, работа 

над Планом реализации Стратегии пространственного развития, в том числе с учетом отраслевых 

программ, национальных проектов и т. д. 
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Представители субъектов РФ и эксперты высказали предложения по совершенствованию 

государственной региональной политики и поддержке межрегионального и межмуниципального 

сотрудничества. 

14.02.2025, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/164275/ 

 

В Минэкономразвития раскрыли планы развития территорий 

Привлечение частных инвестиций в региональную экономику остается приоритетной задачей. 

Однако субъекты должны понимать, что финансирование проектов, запланированное до 2030 года, 

должно быть употреблено с толком. Результатом должен стать рост налогового потенциала 

регионов. Поэтому необходимо поддерживать создание новых высокотехнологичных производств. 

Работа по отбору проектов, которые будут поддерживаться на федеральном уровне, будет вестись  

в ближайшие несколько месяцев. Об этом в Совете Федерации рассказал замминистра 

экономического развития Дмитрий Вахруков. 

Для закрепления территориальных приоритетов в рамках стратегии пространственного 

развития России на период до 2030 года с прогнозом до 2036 года формируется система опорных 

населенных пунктов. Они образуют инфраструктурный и экономический каркас страны и вместе  

с тем обеспечивают развитие прилегающих территорий. На опорных населенных пунктах кабинет 

министров и предлагает сконцентрировать усилия по повышению качества среды для жизни. 

Вопрос в том, как это сделать наиболее эффективно. До сих пор тема сокращения различий  

в качестве жизни россиян, проживающих в разных регионах, а также в уровне социально-

экономического развития самих территорий, остается в числе наиболее острых, напомнил 

председатель Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, региональной политике, 

местному самоуправлению и делам Севера Андрей Шевченко на круглом столе в палате регионов 

14 февраля. 

В Минэкономразвития стремятся решить наболевшие вопросы. В настоящее время здесь 

активно обсуждается план реализации стратегии. В том числе предлагается учитывать приоритеты 

пространственного развития в отраслевых документах стратегического планирования, а также  

в национальных проектах, федеральных и государственных программах, отметил Дмитрий 

Вахруков.  

По словам замминистра, необходимо приоритизировать инструменты государственной 

поддержки, в том числе межбюджетной, в пользу опорных населенных пунктов, геостратегических 

территорий и тех приоритетов, которые заданы стратегией. «Дальше нам необходимо совместно  

с регионами донастроить систему мер поддержки на региональном уровне с учетом 

потребностей и задач развития опорных населенных пунктов», — подчеркнул замглавы 

Минэкономразвития. 

В то же время, добавил Вахруков, бюджетные ресурсы не безграничны, поэтому разумно 

согласовать их с приоритетами пространственного развития страны и с критериями экономической 

эффективности инвестиций. Прежде всего, это касается государственных вложений  

в инфраструктуру, а также вложений корпораций и государственных компаний в собственное 

развитие. 

16.02.2025, «Парламентская газета»,  

https://www.pnp.ru/politics/v-minekonomrazvitiya-raskryli-plany-razvitiya-territoriy.html 

 

Депутат Свищев назвал детские площадки ключом к развитию массового спорта 

Для продвижения массового спорта необходимо приводить в порядок детские и спортивные 

площадки. Об этом 20 февраля заявил первый зампред Комитета Госдумы по физической культуре 

и спорту Дмитрий Свищев в интервью «Парламентской газете». 

По словам парламентария, значительное количество площадок небезопасны, и это серьезная 

проблема. Одной из основных причин этого является отсутствие официальных ответственных  

за площадку, сказал он. Оборудование изнашивается, и в некоторых случаях жители вынуждены 

закрывать детские площадки, чтобы избежать травм. 

Свищев подчеркнул, что такое положение дел недопустимо и требует немедленного решения. 

Одним из эффективных методов решения проблемы депутат считает закрепление за каждой 

http://council.gov.ru/events/committees/164275/
https://www.pnp.ru/politics/v-minekonomrazvitiya-raskryli-plany-razvitiya-territoriy.html
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площадкой конкретного ответственного лица или организации, ответственного лица  

за ее содержание и безопасность. 

Если детские и спортивные площадки приведут в хорошее состояние, население станет 

активнее интересоваться и заниматься спортом. 

20.02.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/deputat-svishhev-nazval-detskie-

ploshhadki-klyuchom-k-razvitiyu-massovogo-sporta.html 

 

В. Булавин: Забота о защитниках Отечества выходит на первый план  

деятельности законодателей 

Патриотическое воспитание, социальная поддержка участников СВО и ветеранов находится  

в центре внимания Комитета СФ по обороне и безопасности и Клуба военачальников РФ. 

Председатель Комитета СФ по обороне и безопасности Владимир Булавин провел совместное 

совещание Комитета СФ и Клуба военачальников Российской Федерации. 

В работе приняли участие сенаторы РФ, президент Клуба военачальников Российской 

Федерации Анатолий Куликов, заместитель начальника Главного военно-политического 

управления Вооружённых Сил Российской Федерации Олег Мосеев, члены Клуба военачальников, 

представители Министерства обороны России. 

Клубу военачальников Российской Федерации 15 февраля исполнилось 20 лет со дня 

образования. Клуб насчитывает в своих рядах более двух тысяч высших офицеров силовых 

министерств и ведомств, как действующих, так и находящихся в запасе и отставке. 

В центре внимания – темы патриотического воспитания, социальной поддержка 

военнослужащих, членов их семей и ветеранов. 

Как отметил Владимир Булавин, забота о защитниках Отечества выходит на первый план  

в деятельности сенаторов и ведется по всем направлениям: от вопросов подготовки граждан  

к военной службе до достойного обеспечения всем необходимым ветеранов и участников СВО. 

«Совет Федерации, как палата регионов, активно задействован в военно-патриотическом 

воспитании», — подчеркнул Владимир Булавин. 

Он напомнил, что сенаторами Российской Федерации и депутатами Государственной Думы 

было инициировано внесение изменений в Федеральный закон 2020 года «О молодежной политике 

в Российской Федерации». Впервые на законодательном уровне закреплены понятия 

«патриотического» и «духовно-нравственного воспитания молодежи». «Получили развитие 

пятнадцать новых направлений государственной молодёжной политики, а всего их двадцать 

семь». 

«Летом 2024 года проведено первое заседание Совета при СФ по военно-патриотическому 

воспитанию граждан, а принятые рекомендации по основным направлениям развития системы 

военно-патриотического воспитания направлены в профильные министерства и ведомства,  

а также в субъекты Российской Федерации. Ряд рекомендаций Совета уже реализованы», — 

сказал Владимир Булавин. 

Отдельно законодатель акцентировал внимание на законодательном обеспечении проведения 

специальной военной операции. Он отметил, что всего за время проведения СВО Советом 

Федерации рассмотрены и одобрены свыше 200 важнейших законов, направленных на достижение 

целей СВО, поддержку мобилизованных, военнослужащих, добровольцев и членов их семей.  

В частности, урегулированы вопросы ответственности за преступления против безопасности 

Российской Федерации, своевременного выполнения гособоронзаказа, мобилизационной 

подготовки и мобилизации, социальной защиты лиц, участвующих в СВО и членов их семей. 

Владимир Булавин также отметил, что Совет Федерации выступил инициатором единого 

государственного стандарта социальной реабилитации участников СВО. 

Сенатор не обошел вниманием проблемные вопросы, касающиеся оказания адресной помощи 

военнослужащим. «Для повышения уровня информированности военнослужащих о положенных 

льготах Комитет СФ предложил Минобороны России совместно с заинтересованными 

федеральными органами и главами субъектов Российской Федерации разработать памятки  

для участников СВО и членов их семей с информацией об установленных федеральным  

и региональным законодательством, а также подзаконными актами льготах, выплатах, 

основаниях, порядке, сроках и органах, ответственных за их предоставление». 

https://www.pnp.ru/social/deputat-svishhev-nazval-detskie-ploshhadki-klyuchom-k-razvitiyu-massovogo-sporta.html
https://www.pnp.ru/social/deputat-svishhev-nazval-detskie-ploshhadki-klyuchom-k-razvitiyu-massovogo-sporta.html
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Владимир Булавин остановился на основных результатах и направлениях деятельности,  

в которых Комитет СФ принимает участие, а также сообщил о планах работы Комитета на 2025 год. 

С обстоятельными докладами о проделанной работе выступили Анатолий Куликов и Олег 

Мосеев. 

Состоялся откровенный, заинтересованный и конструктивный обмен мнениями по вопросам 

строительства Вооруженных сил и укрепления обороноспособности нашей страны  

по всем направлениям. 

21.02.2025, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/164425/ 

 

Многодетные семьи и участники СВО получили приоритетное право на соцконтракт 

Социальный контракт - это договор, который граждане с низкими доходами могут заключить 

с органами соцзащиты. Они получают материальную помощь, чтобы пройти переобучение  

и повысить квалификацию для дальнейшего трудоустройства, открыть свое дело, получить средства 

на развитие личного подсобного хозяйства, купить одежду, обувь и школьные товары для детей. 

Такой механизм поддержки малоимущих доказал свою эффективность и востребованность, 

считает премьер. «На софинансирование расходов по их реализации в ближайшие шесть лет 

регионам будет направлено дополнительно не менее 100 миллиардов рублей», -  

сказал он на оперативном совещании со своими заместителями. 

Президент ранее поручил доработать правила предоставления социального контракта, чтобы 

улучшить условия для отдельных категорий граждан. «Теперь при его назначении не будут 

учитываться выплаты по единому пособию в связи с рождением и воспитанием ребенка, которое 

получают нуждающиеся семьи», - сообщил Мишустин. Эту сумму не станут включать при расчете 

их среднедушевого дохода при оформлении такой поддержки. 

- Это позволит дополнительно заключать в среднем около 118 тысяч социальных 

контрактов ежегодно, - привел премьер оценки экспертов. – А, значит, еще больше граждан, 

которые находятся в трудной жизненной ситуации, смогут при помощи государства пройти 

переобучение и найти новую работу, открыть собственный бизнес либо организовать личное 

подсобное хозяйство и тем самым улучшить свое материальное положение. 

Правительство также расставило приоритеты среди получателей поддержки через 

соцконтракты. В первую очередь такое право закреплено за многодетными семьями, участниками 

СВО и членами их семей. Вице-премьеру Татьяне Голиковой поручено внимательно следить,  

как организована работа по предоставлению помощи на основании социального контракта  

по всей стране. На совещании также обсудили, как выполняется поручение президента  

по отраслевым мерам поддержки по аналогии с периодом пандемии. Кабмин возобновил работу 

подкомиссии по повышению устойчивости финансового сектора и отдельных отраслей экономики. 

«Подготовлено уже более 40 конкретных решений, направленных на поддержку отраслей.  

И прежде всего речь идет о поддержке спроса на продукцию в текущих условиях», - рассказал 

вице-премьер Александр Новак. 

Чтобы помочь угольной отрасли, заключено соглашение между Кемеровской областью  

и «Российскими железными дорогами» о вывозе продукции в объемах не менее уровня 2024 года. 

Задействован комплекс мер для сокращения оборота вагонов и увеличения количества 

используемых инновационных вагонов повышенной грузоподъемности. 

Для поддержки производителей грузового транспорта и автобусов корректируется программа 

льготного лизинга. «Размер скидки составит до 40% от стоимости транспортного средства. 

Кроме этого, в рамках программы минпромторга на закупку общественного транспорта будет 

выделено дополнительно четыре миллиарда рублей», - сообщил Новак. «РЖД» докапитализируют 

на 15 миллиардов рублей, чтобы обеспечить закупку локомотивов и подвижного состава.  

По сельскому хозяйству идет донастройка действующих мер поддержки для переориентации  

их на низкомаржинальные продукты с недостаточной самообеспеченностью. «Прорабатываем 

механизм заключения долгосрочных договоров с торговыми сетями с формулой цены», - заявил 

зампред правительства. Текущая экономическая ситуация в системообразующих организациях 

страны находится под контролем, уверен он. 

http://council.gov.ru/events/committees/164425/
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В прошлом году, напомнил Михаил Мишустин, экономика страны показала достаточно 

высокие темпы роста. Эти тренды он призывает сохранить: «Внимательно изучать потребности 

предприятий, помогать им находить решения, которые отвечают на внешние и внутренние 

вызовы, и стимулировать их движение вперед!». 

24.02.2025, «Российская газета», https://rg.ru/2025/02/24/utochnili-pravila.html 

 

Госдума до конца сессии примет проект о туризме для инвалидов 

Госдума до конца весенней сессии намерена принять законопроект об обеспечении 

доступности для инвалидов услуг в сфере туризма (инклюзивном туризме). Об этом заявил  

в комментарии «Российской газете» председатель Комитета Государственной Думы по туризму  

и развитию туристической инфраструктуры, член фракции «Новые люди» Сангаджи Тарбаев. 

«Людям с ограниченными возможностями жизненно необходимо чувствовать  

себя полноценными участниками повседневной жизни. Они должны естественно вливаться  

в текущие заботы, хлопоты, профессиональную деятельность и, что не менее важно, отдыхать  

и путешествовать», - пояснил важность таких поправок депутат. 

По его словам, речь о том, чтобы обеспечить доступность объектов туриндустрии  

для участников СВО, получивших инвалидность в результате боевых действий  

и при этом нуждающихся в своевременной реабилитации по возвращении в мирную жизнь. 

«Законопроект - межфракционный, что подчеркивает единодушие депутатов  

в его разработке и желание его скорого принятия», - подчеркнул глава комитета. 

Законопроектом предлагается обеспечить: 

- возможность самостоятельного передвижения людей с ограниченными возможностями  

по территории, где расположены объекты туриндустрии; 

- сопровождение лиц с серьезными нарушениями зрения и/или лишенных возможности 

передвигаться самостоятельно, включая допуск на объекты туристской индустрии собак-

проводников; 

- размещение соответствующего оборудования и носителей информации, необходимых  

для обеспечения беспрепятственного доступа инвалидов к объектам туристской индустрии; 

- выделение на парковках около объектов туриндустрии не менее 10 % мест и не менее одного 

места для бесплатной парковки транспортных средств, управляемых инвалидами I, II групп,  

и транспортных средств, перевозящих таких инвалидов и (или) детей-инвалидов. 

24.02.2025, «Российская газета», https://rg.ru/2025/02/24/gosduma-do-konca-sessii-primet-

proekt-o-turizme-dlia-invalidov.html 

 

Профильный комитет поддержал законопроект о совершенствовании  

избирательного законодательства 

Предлагается закрепить правило о том, что дополнительные выборы депутатов 

Государственной Думы не назначаются и не проводятся в год, предшествующий году проведения 

основных выборов 

Комитет по государственному строительству и законодательству рекомендовал принять  

в первом чтении законопроект по вопросам совершенствования избирательного законодательства. 

Законопроектом предлагается внести изменения в федеральные законы «Об основных 

гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Российской Федерации», 

«О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации»,  

«О политических партиях», «О Государственной автоматизированной системе Российской 

Федерации «Выборы», «О лицензировании отдельных видов деятельности». Изменения направлены 

на совершенствование избирательного законодательства. 

Так, предлагается закрепить правило о том, что дополнительные выборы депутатов 

Государственной Думы не назначаются и не проводятся в год, предшествующий году проведения 

основных выборов. Аналогичное регулирование предлагается закрепить также для региональных  

и муниципальных выборов. Но, как пояснил Председатель Комитета Павел Крашенинников,  

«в этом правиле есть исключение, если в результате досрочного прекращения депутатских 

полномочий указанные органы остались в неправомочном составе». 

https://rg.ru/2025/02/24/utochnili-pravila.html
https://rg.ru/2025/02/24/gosduma-do-konca-sessii-primet-proekt-o-turizme-dlia-invalidov.html
https://rg.ru/2025/02/24/gosduma-do-konca-sessii-primet-proekt-o-turizme-dlia-invalidov.html
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Также предусматривается наделить Центральную избирательную комиссию правом решать 

вопрос о целесообразности применения бумажных бюллетеней на выборах в федеральные органы 

государственной власти. Аналогичное право предлагается предоставить избирательным комиссиям 

субъектов Российской Федерации на выборах соответствующих уровней. Председатель Комитета 

Павел Крашенинников обратил внимание, что электронное голосование становится приоритетным 

и законопроектом предлагается ряд изменений, касающихся такого голосования. 

Уточняются понятия электронного голосования как голосования с использованием комплекса 

электронного голосования на избирательном участке и дистанционного голосования  

с использованием информационно-телекоммуникационной сети и технического устройства 

избирателя. Одновременно с этим закрепляется, что при проведении электронного голосования 

может проводиться голосование с использованием бюллетеней, изготовленных на бумажном 

носителе. 

Как отметил Павел Крашенинников, законопроектом предполагается расширить применение 

механизма, использованного на выборах в Мосгордуму в 2024 году, что в случае одновременного 

проведения дистанционного электронного голосования и электронного голосования, результаты 

учитываются в общих итогах.  

Так, предлагается отменить приписку граждан РФ, живущих за рубежом, к отдельным 

одномандатным округам и оставить им возможность выбирать депутатов Государственной Думы 

только по партийным спискам. 

Поправками в Федеральный закон «О политических партиях» предлагается установить запрет 

политическим партиям принимать пожертвования не только от иностранных агентов, как сейчас,  

но и от российских юридических лиц, учрежденных иностранными агентами, а также от лиц, 

сведения о которых включены в единый реестр сведений о лицах, причастных к деятельности 

экстремистской или террористической организации.  

Павел Крашенинников подчеркнул, что «аналогичный запрет уже установлен 

законодательством о выборах и референдумах в отношении пожертвований в избирательные 

фонды и фонды референдума». 

Предусматривается возможность дистанционного открытия, ведения и закрытия специальных 

избирательных счетов. По мнению Крашенинникова, это сократит общее время, потраченное 

кандидатами или их уполномоченными при получении услуг по специальным избирательным 

счетам, а также исключит необходимость посещения отделений кредитной организации,  

в том числе находящихся в удаленных и труднодоступных местностях.  

Кроме того, вносятся изменения, направленные на совершенствование законодательства  

о выборах и референдумах, а также изменения юридико-технического характера.  

С учетом изложенного, Комитет по государственному строительству и законодательству 

поддержал концепцию законопроекта и рекомендовал Государственной Думе принять его в первом 

чтении. 

24.02.2025, Государственная Дума Федерального Собрания РФ,  

http://duma.gov.ru/news/60961/ 

 

Госдума приняла во II чтении законопроект о местном самоуправлении 

Депутаты Государственной Думы приняли во втором чтении законопроект об общих 

принципах организации местного самоуправления. Документ уточняет полномочия муниципальных 

властей и предусматривает сохранение за регионами права на установление двухуровневой системы 

местного самоуправления. 

Глава Комитета Госдумы по госстроительству и законодательству Павел 

Крашенинников напомнил, что законопроект был внесен в Госдуму в декабре 2021 года. В первом 

чтении его приняли в январе 2022 года. Сам документ, по словам депутата, состоит из 12 глав и 94 

статей. 

«В основе изменений лежит универсальность системы местного самоуправления, уточнение 

компетенций, а также систематизация большого количества разных нормативных актов», — 

уточнил Крашенинников.  

Парламентарий также рассказал, что ко второму чтению депутаты внесли в законопроект 952 

поправки. 

http://duma.gov.ru/news/60961/
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Ранее председатель Госдумы Вячеслав Володин сообщил, что ко второму чтению 

предлагаемые нормы серьезно доработаны с учетом позиции регионов. Соавторами поправок,  

в числе которых он сам, выступили депутаты разных фракций. Согласно им, регион сможет 

самостоятельно определить: переходить на одноуровневую систему МСУ либо сохранить 

двухуровневую — с сельскими и городскими поселениями, которые в исходном тексте 

исключались как вид муниципальных образований. 

«Мы учли мнения региональных властей и вышли на консенсусное решение», — отметил 

Вячеслав Володин. 

 26.02.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/gosduma-prinyala-vo-ii-

chtenii-zakonoproekt-o-principakh-mestnogo-samoupravleniya.html 

 

  

НОВОСТИ КРАЯ 
 

 

Новые механизмы и условия: аграриям Красноярского края рассказали  

об изменениях в господдержке 

В крае прошли зональные совещания по направлениям господдержки агропромышленного 

комплекса. Первый заместитель министра сельского хозяйства края Лариса Белецкая рассказала  

об основных нововведениях и условиях предоставления субсидий и грантов, страховании, льготном 

кредитовании. 

В мероприятиях приняли участие более 400 человек - руководители и специалисты 

сельхозпроизводителей, организаций АПК и районных отделов сельского хозяйства. 

«При формировании бюджета министерство ежегодно проводит анализ эффективности 

мер господдержки, состояния экономики, доступности кредитных средств и других факторов, 

влияющих на развитие отрасли. В прошлом году провели эту работу с учетом Указа Президента 

Российской Федерации от 07.05.2024 № 309 «О национальных целях развития Российской 

Федерации на период до 2030 года и на перспективу до 2036 года». Рост производства  

для выполнения показателей, обозначенных в Указе и в Доктрине продовольственной безопасности, 

возможен только при обеспечении доступных кредитных ресурсов и инвестиций. Поэтому особое 

внимание уделили этим двум направлениям», - отметила Лариса Белецкая. 

В этом году аграрии получат субсидии на приобретение техники и оборудования,  

а также племенного скота. 

Изменения коснулись малых форм хозяйствования – часть направлений господдержки были 

объединены. 

Кроме того, введено новое условие при предоставлении большинства субсидий – с этого года 

необходимо подтверждать наличие прав пользования на земельные участки, на которых ведется  

или планируется сельхозпроизводство. Также необходимо подтверждение внесения сведений  

в государственный реестр земель сельскохозяйственного назначения. 

Отдельное внимание будет уделено профессиональной подготовке и трудоустройству 

работников АПК. Для повышения кадрового и научного обеспечения отрасли Красноярский край 

приступает к реализации мероприятий федерального проекта «Кадры в АПК» национального 

проекта по обеспечению технологического лидерства «Технологическое обеспечение 

продовольственной безопасности», направленных на содействие повышению кадровой 

обеспеченности предприятий АПК. 

В 2025 году на развитие агропромышленного комплекса из бюджетов разных уровней 

предусмотрено 10,7 млрд рублей. В ближайшее время планируются начать прием документов  

на получение субсидий по трем направлениям – поддержка производства молока, племенного 

животноводства и погектарные субсидии. 

17.02.2025, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115102 

 

 

 

https://www.pnp.ru/politics/gosduma-prinyala-vo-ii-chtenii-zakonoproekt-o-principakh-mestnogo-samoupravleniya.html
https://www.pnp.ru/politics/gosduma-prinyala-vo-ii-chtenii-zakonoproekt-o-principakh-mestnogo-samoupravleniya.html
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115102
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Михаил Котюков: Очень важно, чтобы ни от огня, ни от воды не пострадали ни люди,  

ни дома, ни объекты инфраструктуры 

Муниципалитетам края в этом году увеличили объем финансирования на создание пожарных 

водоемов и развитие добровольной пожарной охраны. Средства направят на строительство зданий, 

ремонт спецтехники, приобретение инвентаря. Детально подготовку всех служб и ведомств к сезону 

паводков и пожаров обсудили на заседании президиума Правительства края под председательством 

Михаила Котюкова. 

Глава региона поручил обеспечить своевременную готовность сил и средств, организовать 

эффективное взаимодействие всех служб и ведомств, оперативно реагировать на возникающие 

угрозы, своевременно привлекая необходимые ресурсы для борьбы с огнем и паводками, усилить 

профилактику. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Поэтому сегодня в таком расширенном 

составе собрал здесь всех в координационном центре, чтобы все участники уже сейчас 

чувствовали себя единой командой Красноярского края. Очень важно, сделать все для того, чтобы 

ни от огня, ни от воды не пострадали ни люди, ни дома, ни объекты инфраструктуры,  

ни социальные наши учреждения, ни объекты экономики». 

В регионе создан необходимый резерв материальных ресурсов на случай ЧС, территории 

готовятся проводить работы по ослаблению льда на реках – распиливать и чернить лед, укреплять 

берега, при необходимости запускать ледоколы. Одна из главных задач муниципалитетов – 

сформировать патрульно-маневренные группы для оперативного обнаружения и тушения 

природных пожаров. Также для контроля за обстановкой в крае будут активно применять 

беспилотные летательные аппараты, которые хорошо зарекомендовали себя в прошлые годы. 

Активно готовятся к сезону лесопожарные формирования. Специалисты авиационной  

и наземной служб краевого Лесопожарного центра уже проходят подготовку и обучение. В помощь 

бойцам лесного спецназа – современные парашютные и спусковые системы, а сотрудникам 

наземных подразделений - порядка 650 единиц спецтехники, в том числе пожарные машины, 

тракторы, снегоболотоходы, лесопожарные модули, квадроциклы, грузовики, катера и лодки. 

Отдельно обсудили усиление охраны лесов в труднодоступных территориях – Федерация 

дополнительно выделила региону на 2025 год 1,8 млрд рублей. На эти средства модернизируют 12 

действующих авиаотделений и создадут одно новое в Туруханске, обновят материально-

техническую базу и значительно увеличат штат лесного спецназа. 

«Нужно сделать акцент на то, чтобы эти средства превратились в дополнительную 

инфраструктуру, которая будет обеспечивать обнаружение и тушение лесных пожаров, поэтому 

это отдельная задача, которую сейчас необходимо решить», – подчеркнул Михаил Котюков. 

Особое внимание глава региона уделил вопросам привлечения к ответственности виновников 

возгораний. 

17.02.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115105 

 

Развитие массового спорта обсудили на президиуме Правительства региона 

Перспективы развития массового спорта обсудили участники президиума Правительства 

Красноярского края под председательством Губернатора Михаила Котюкова. Совещание прошло  

в расширенном формате, с участием по видеосвязи глав муниципальных образований региона. 

Михаил Котюков напомнил собравшимся, что государственная программа Российской 

Федерации «Развитие физической культуры и спорта» устанавливает для регионов целевые 

показатели эффективности. 

«Задача стоит к 2030 году обеспечить вовлечение в систематические занятия физической 

культурой и спортом не менее 70% граждан Российской Федерации. Краю удавалось  

во все предыдущие годы перевыполнять намеченные планы, но понятно, что каждый следующий 

шаг даётся все сложнее, и необходимо поддерживать хороший темп. Причём нужно делать  

это в различных возрастных группах», – подчеркнул Михаил Котюков. Он отметил,  

что по проценту детей и молодёжи, занимающихся физкультурой и спортом, наш регион является 

одним из лидеров в стране с результатом более 93%. В то же время необходимо привлекать  

к занятиям спортом больше жителей края среднего и старшего возраста. 
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Министр спорта края Денис Петровский рассказал, что в 2024 году число жителей края  

в возрасте от 3 до 79 лет, систематически занимающихся физкультурой и спортом, достигло  

1,51 млн человек – это более 56% населения. Он добавил, что в дальнейшем особое внимание будет 

уделено привлечению жителей края средней и старшей возрастных групп. Значительная роль в этой 

работе отводится не только столице края, но и опорным населённым пунктам региона - Ачинску, 

Минусинску, Лесосибирску и Канску. 

Приоритетным направлением развития массового спорта, согласно национальной стратегии 

развития физкультуры и спорта, является работа спортивных клубов по месту жительства.  

По итогам прошлого года число жителей края, занимающихся спортом недалеко от дома, составило 

126 тысяч человек, причём более половины из них – в сельской местности. 

Создание и поддержка физкультурно-спортивных клубов по месту жительства частично 

субсидируются из регионального бюджета. При поддержке краевого бюджета продолжается 

хорошо зарекомендовавший себя проект «Дворовый инструктор». В этом году его география 

значительно расширилась - теперь «дворовые инструкторы» есть в 49 территориях края. В рамках 

проекта запланированы различные мероприятия, в том числе традиционные соревнования  

по футболу и лапте. 

Для жителей старшего возраста в регионе проходят турниры и акции, как направленные  

на ветеранов спорта (ветеранские спортивные клубы), так и охватывающие более широкие слои 

населения. К примеру, 1500 пожилых жителей края смогут в этом году получить социальные 

сертификаты на бесплатные занятия физкультурой и обучение плаванию. 

Одним из приоритетных направлений в спортивной сфере Красноярского края является 

развитие адаптивной физической культуры и спорта при непосредственном участии ветеранов 

боевых действий, в том числе участников специальной военной операции. В 2024 году  

к систематическим занятиям адаптивной физкультурой и спортом были привлечены 390 ветеранов 

и участников боевых действий. На базе регионального Центра спортивной подготовки создаётся 

краевой координационный и информационный центр развития адаптивной физкультуры.  

В опорных городах края откроются полноценные структурные подразделения центра. 

Продолжается работа по развитию адаптивной физкультуры в территориях Крайнего Севера, 

включая Норильск и Дудинку. 

Михаил Котюков поручил краевому министерству спорта активнее масштабировать 

действующие программы, связанные с физической культурой и массовым спортом,  

на всю территорию региона. При этом необходимо учитывать пожелания глав конкретных 

территорий и не упускать из виду главную цель – достижение национальных целей развития 

России, одна из которых – увеличение числа жителей, которые регулярно занимаются 

физкультурой и спортом. 

17.02.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115109 

 

От посевной до экспорта: Михаил Котюков обсудил с Валерием Левицким проекты  

развития агрокомплекса 

Губернатор края Михаил Котюков провел рабочую встречу с директором группы компаний 

«Агросибком» Валерием Левицким. С руководителем одного из ведущих сельхозпредприятий 

Сибири глава региона обсудил текущие вопросы и перспективное развитие. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Ваше предприятие – одно из крупнейших 

в крае среди сельхозпроизводителей. У вас большое количество инвестпроектов по расширению 

производства и увеличению объема выпуска продукции. Это особо актуально для края и отвечает 

задачам, поставленным Президентом страны для аграрного комплекса. Крайне важно сегодня 

увеличивать объемы, наращивать экспортные поставки. Какая готовность предприятия  

к посевной? Как в целом идет реализация тех инвестиционных планов, которые мы обсуждали  

в прошлом году? Как обстоят дела с кадровым обеспечением? Давайте обсудим ваши планы 

работы». 

Валерий Левицкий в ходе разговора с главой региона отметил, что на сегодняшний день 

предприятие ставит перед собой задачу повышения эффективности имеющейся инфраструктуры, 
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при этом группа компаний продолжает возведение новых животноводческих комплексов  

с использованием инструментов государственной поддержки. 

Предприятия, входящие в группу компаний «Агросибком», с 2019 по 2023 год реализовали  

3 инвестиционных проекта по строительству комплексов по производству молока. Кроме этого,  

до конца 2025 года ЗАО «Искра Ленина» завершит реализацию инвестиционного проекта  

по строительству животноводческого комплекса на 2 658 голов. 

«На сегодняшний день в итоге в холдинге работают семь сельхозпредприятий, благодаря 

вводу новой инфраструктуры мы увеличили поголовье скота. В текущем году планируем 

реализовать проект в Теси Минусинского района края», – рассказал Валерий Левицкий. 

Ещё одно значимое направление деятельности компании – производство муки, круп, 

комбикормов и макаронных изделий. С 2021 года в Курагино работает комбикормово-крупяной 

комплекс. Продукция активно реализуется на территории Красноярского края, а также поставляется 

в Кемеровскую, Новосибирскую и Томскую области, Республику Хакасия. В прошлом году 

предприятие выпустило около 70 тыс. тонн продукции (в 2023 – около 60 тыс. тонн). В планах – 

увеличить объём и ассортимент. 

Для справки 

В группу компаний «Агросибком» входят два перерабатывающих сбытовых 

сельскохозяйственных потребительских кооператива «Агросибком-М» и «ТУРАН». По объёму 

продаж и ассортименту (более 100 видов) предприятие занимает одно из ведущих мест  

на молочных рынках Сибири и Дальнего Востока (мощности по переработке – порядка 85 тыс. тонн 

в год, 700 тонн в сутки). 

Реализация готовой молочной продукции под торговыми марками «Семёнишна», «Широкая 

натура» ведется через оптовые и розничные торговые объекты на территории края,  

а также поставляется в другие регионы РФ (Иркутская, Новосибирская, Омская и Самарская 

области, Алтайский край, Республика Бурятия). 

18.02.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115116 

 

Заседание краевого Правительства: модернизация аэропорта, земский работник культуры, 

выплаты ко Дню Победы 

Сергей Верещагин провёл заседание Правительства Красноярского края, на котором  

был принят ряд важных решений в сфере транспорта, культуры и социальной политики. 

До уровня федеральных увеличены размеры региональных выплат к 80-летию Победы  

в Великой Отечественной войне. В частности, инвалидам и участникам Великой Отечественной 

войны выплаты повышены с 75 до 80 тысяч рублей. Бывшим несовершеннолетним узникам 

концлагерей с 20 до 80 тысяч рублей. Жителям блокадного Ленинграда, осаждённого Севастополя, 

осаждённого Сталинграда, лицам, работавшим в годы войны на объектах противовоздушной 

обороны, а также вдовам (вдовцам) ветеранов войны - с 10 до 80 тысяч рублей. Труженикам тыла 

выплаты повышены с 10 до 55 тысяч рублей. 

На 16,3 млрд рублей увеличено трёхлетнее финансирование краевой госпрограммы «Развитие 

транспортной системы», в том числе на 10,1 млрд рублей – за счёт федерального бюджета.  

В частности, в 2025 году дополнительные средства в размере 688 млн рублей направлены на ремонт 

дорог регионального и межмуниципального значения. 

Кроме того, в рамках нового регионального проекта «Развитие опорной сети аэродромов» 

предусмотрены средства на реконструкцию взлетно-посадочной полосы международного аэропорта 

Красноярск, начиная со следующего года (1,6 млрд рублей в 2026 году и 1,8 млрд рублей  

в 2027 году). 

Трёхлетний объём краевой госпрограммы «Развитие культуры и туризма» увеличен  

на 1,3 млрд рублей, из них 633 млн рублей – в 2025 году, в том числе средства предусмотрены  

на реализацию новых нацпроектов. В частности, добавлены мероприятия по региональному 

проекту «Семейные ценности и инфраструктура культуры» - планируется создание 5 модельных 

муниципальных библиотек, техническое оснащение музеев и театров, капитальные ремонты 

сельских клубов, модернизация детской школы искусств в ЗАТО п. Солнечный, капитальный 
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ремонт кровли Канского драматического театра, замена мехоборудования сцены Красноярского 

музыкального театра. 

С 2025 года добавлен также новый механизм привлечения кадров – «Земский работник 

культуры», предусматривающий выплаты в размере 1 млн рублей за переезд в населенные пункты 

численностью менее 50 тысяч жителей. 

18.02.2025, Правительство Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115122 

 

Совет отцов края включится в реализацию новой кадровой программы для участников  

и ветеранов СВО «Сибирский характер» 

Михаил Котюков обсудил с председателем КРОО «Совет отцов Красноярского края» Олегом 

Окладниковым участие организации в реализации новой кадровой программы для участников  

и ветеранов СВО «Сибирский характер». Напомним, она стартует 23 февраля этого года – в День 

защитника Отечества. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Нам важно, чтобы ребята, которые 

показали свой сибирский характер в зоне проведения специальной военной операции  

и те, кто сейчас еще служит, по возращении могли стать резервом государственных управленцев. 

Было бы здорово с помощью вашей общественной организации информировать ребят  

о возможности подать документы для участия в программе». 

Олег Окладников принял участие в первом заседании Общественного совета программы 

«Сибирский характер», который и будет отбирать ее участников. Он отметил социальную 

значимость проекта. 

«Мы, как отцы, готовы активно включиться в реализацию этого проекта, чтобы привлечь  

в него как можно больше участников. Наша общая задача, чтобы ветераны СВО не потерялись,  

не остались за бортом мирной жизни, а активно были вовлечены в управление государством, 

политическую и общественную жизнь нашей большой страны», - подчеркнул Олег Окладников, 

председатель общественной организации «Совет отцов Красноярского края». 

В ходе встречи Олег Окладников также рассказал главе региона, что краевой совет отцов 

активно задействован в проведении патриотических, семейных и профориентационных 

мероприятий в регионе, решении вопросов, связанных с безопасностью и воспитанием детей,  

а также взаимодействует как с действующими участниками специальной военной операции,  

так и с ветеранами, в том числе и с их отцами. 

Для справки 

По поручению Президента России Владимира Путина регионы запускают программы  

по созданию управленческого кадрового корпуса для участников и ветеранов СВО. Главная цель - 

подготовка высококвалифицированных компетентных специалистов и руководителей для работы  

в органах публичной власти, государственных учреждениях, организациях. 

С 23 февраля и до 15 апреля потенциальные участники могут зарегистрироваться в личном 

кабинете на платформе АНО «Россия - страна возможностей», заполнить анкету и написать эссе. 

Затем кандидаты пройдут дистанционное тестирование и личностно-профессиональную 

диагностику. 

Для ребят, которые успешно преодолеют эти этапы, в мае начнутся собеседования,  

и по итогам конкурсного отбора Общественный совет определит участников программы. 

20.02.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115147 

 

Нацпроект «Туризм и гостеприимство»: в крае построят новые гостиницы  

и туристические объекты 

План реализации на территории Красноярского края национального проекта «Туризм  

и гостеприимство» представлен Губернатору Михаилу Котюкову. Нацпроект рассчитан на период  

с 2025 по 2030 год. 

Первый заместитель Губернатора Красноярского края – руководитель Администрации 

Губернатора Красноярского края Сергей Пономаренко рассказал о реализации регионального 

проекта «Создание номерного фонда, инфраструктуры и новых точек притяжения» (входит в НП 
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«Туризм и гостеприимство»). Цель проекта – увеличить число новых поездок по России за счет 

создания и развития современной и качественной туристской инфраструктуры. К 2030 году регион 

должен достигнуть показателя 1,8 миллиона туристических поездок по Красноярскому краю. 

Через региональный проект осуществляется господдержка общественных инициатив, 

проектов и событийных мероприятий, направленных на развитие туристической отрасли региона. 

Также предприниматели могут получить средства краевой субсидии на создание модульных 

некапитальных средств размещения. Планируется, что к 2027 году будет введено не менее 180 

гостиничных номеров. Проект финансируется из краевого и федерального бюджетов. 

Сергей Пономаренко, первый заместитель Губернатора Красноярского края – руководитель 

Администрации Губернатора Красноярского края: «Мероприятия, запланированные к реализации 

регионом в рамках проекта, дополняют федеральные меры поддержки, что способствует 

достижению показателей. Необходимо отметить, что на достижение показателей существенно 

влияют мероприятия государственной программы края «Развитие туризма». 

Напомним, в прошлом году в регионе была принята государственная программа развития 

туризма на 2025-2030 годы, в рамках которой большое внимание уделено созданию условий  

для привлечения инвестиций в отрасль туризма. Расширены возможности по созданию новых 

гостиниц, экоотелей, глэмпингов, объектов туристского показа, финансируются мероприятия  

по созданию туристско-рекреационных зон и крупных событий, с этого года также за счет новых 

мер поддержки финансируется технологическое подключение гостиничных объектов. Кроме того, 

теперь предприниматели могут возместить часть затрат на уплату процентов по кредитам, 

полученным в целях создания туристических объектов. 

Михаил Котюков поручил особое внимание уделить вопросу привлечения специалистов  

для работы в отрасли с учетом ежегодно растущего туристического потока. «Прошу вас провести 

работу с нашими образовательными организациями, оценить программы подготовки и повышения 

квалификации, и выработать совместное решение по кадровому обеспечению сферы туризма. 

Также уделите внимание вопросу сертификации гостиниц», – поручил глава региона. 

20.02.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115151 

 

Национальные цели стали основой плана работы краевого Правительства 

На расширенном оперативном совещании под руководством Губернатора обсудили работу  

по достижению национальных целей развития на территории края. Председатель Правительства 

Красноярского края Сергей Верещагин представил план работы Правительства на текущий год  

с учётом положений указа Президента «О национальных целях развития Российской Федерации  

на период до 2030 года и на перспективу до 2036 года». 

Напомним, указом определены семь национальных целей: 

1) «Реализация потенциала каждого человека, развитие его талантов, воспитание 

патриотичной и социально ответственной личности», 

2) «Сохранение населения, укрепление здоровья и повышение благополучия, поддержка 

семьи», 

3) «Комфортная и безопасная среда для жизни», 

4) «Цифровая трансформация государственного и муниципального управления, экономики  

и социальной сферы», 

5) «Устойчивая и динамичная экономика», 

6) «Экологическое благополучие», 

7) «Технологическое лидерство». 

Для достижения этих целей установлены в общей сложности 82 показателя, которые  

в ближайшее время будут декомпозированы (разложены и доведены) до регионов.  

«Национальные цели развития – это ориентиры для всех ресурсов, которыми мы с вами 

управляем. Это все наши государственные программы, всё, что у нас есть по линии 

административных решений. Поэтому план работы регионального Правительства должен быть 

единым планом действий по достижению национальных целей», – подчеркнул Михаил Котюков. 

Как рассказал Сергей Верещагин, в настоящее время подготовлен план работы краевого 

правительства на 2025 год, в который вошли 332 мероприятия. Три четверти из них – 249 
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мероприятий направлены непосредственно на достижение показателей национальных целей. 

Так, в рамках национальной цели «Реализация потенциала каждого человека, развитие  

его талантов, воспитание патриотичной и социально ответственной личности» в крае 

запланированы 63 мероприятия. В частности, в этом году планируется охватить дополнительным 

образованием ещё 51 тысячу детей (итого 357 тысяч). Численность молодёжи от 14 до 35 лет, 

вовлеченной в добровольческую и общественную деятельность, за год должна увеличиться на 20 

тысяч человек (до 228 тысяч). А доля учеников 6-11-х классов, охваченных профориентацией, 

должна достичь 43%. Таким образом, один из показателей этого блока - увеличение доли молодых 

людей, участвующих в программах профессионального и личностного развития - к концу года  

в Красноярском крае должен составить не менее 50%. 

В рамках национальной цели «Сохранение населения, укрепление здоровья и повышение 

благополучия, поддержка семьи» в плане работы краевого Правительства в этом году 

предусмотрено 45 мероприятий. Планируется ввод 35 ФАПов, 15 врачебных амбулаторий,  

2 женских консультаций, более 40 объектов спорта и физкультуры. 

В программу «Сибирское активное долголетие» будут вовлечены 159 тысяч жителей края. 

Летнюю оздоровительную кампанию пройдут 114 тысяч детей. Более 1000 участников СВО  

и членов их семей получат социально-оздоровительные услуги. В качестве результатов этой работы 

ожидается увеличение показателей рождаемости (до 1,448 единиц), в том числе – третьих  

и последующих детей (до 0,425 единиц), а также доли граждан, ведущих здоровый образ жизни  

(до 8,5%). 

Для достижения показателей национальной цели «Комфортная и безопасная среда для жизни» 

краевым Правительством запланировано 49 мероприятий. В этом году необходимо будет ввести  

1,1 млн кв. метров жилья, благоустроить 115 общественных пространств и 70 дворовых территорий, 

обновить 370 км автомобильных дорог. Также в этом году будет завершено строительство  

или модернизация 124 объектов коммунальной инфраструктуры. Как заметил Сергей Верещагин,  

это одна из самых финансово ёмких национальных целей. 

Ещё 30 мероприятий будут реализованы для достижения показателей национальной цели 

«Устойчивая и динамичная экономика». В частности, будут оказаны услуги более 6 тысячам новых 

предпринимателей и самозанятых. Объём экспорта несырьевых товаров через краевой Центр 

поддержки экспорта превысит 23 млн долларов, а объём экспорта агропромышленной продукции 

составит 125 млн долларов. 

По программам «Профессионалитета» в этом году начнётся обучение 725 студентов в трёх 

кластерах. Объём инвестиций, привлеченных в территории муниципальных образований, составит 

более 380 млн рублей. Также были представлены основные мероприятия по блокам национальных 

целей «Цифровая трансформация государственного и муниципального управления, экономики  

и социальной сферы» (30 мероприятий), «Экологическое благополучие» (30 мероприятий)  

и «Технологическое лидерство» (6 мероприятий). 

«План был проработан со всеми руководителями краевых исполнительных органов.  

В реализации указанных мероприятий задействованы все 33 исполнительных органа края.  

И учитывая, что 2025 год открывает новый цикл достижения национальных целей и связанных  

с ними национальных проектов – важно уже в текущем году набрать хороший темп  

по достижению установленных показателей», – добавил Сергей Верещагин. 

Для мониторинга исполнения плана работы краевого Правительства в 2025 году установлены 

8 контрольных точек с периодичностью 1,5 месяца. По поручению Губернатора Михаила Котюкова 

контроль за достижением показателей возложен на руководителей всех краевых исполнительных 

органов. 

24.02.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115178 

 

На совещании в Правительстве региона обсудили вопросы демографической политики 

Вопросы повышения рождаемости в Красноярском крае рассмотрели на расширенном 

совещании Правительства региона под председательством Губернатора Михаила Котюкова. 

Представители краевых министерств озвучили свои предложения по улучшению демографической 

ситуации. 
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Михаил Котюков отметил, что несмотря на то, что Красноярский край немного опережает 

средний уровень рождаемости по России, в регионе ещё много нерешённых демографических 

вопросов. «Это задача национального масштаба и задача существования страны. Необходима 

работа по разным направлениям: это и меры социальной поддержки семей, и пропаганда семейных 

ценностей, психологическая помощь будущим мамам и сложившимся семейным парам.  

Это трудная работа, она должна быть в повестке дня не от случая к случаю, а постоянно», – 

сказал Губернатор. 

Представители министерств социальной политики, здравоохранения и образования 

рассказали, как в крае реализуются программы по поддержке семьи, охране материнства и детства, 

а также по продвижению семейных ценностей. Отдельно остановились на мероприятиях нового 

национального проекта «Семья». 

Отметим, в крае мамы более 200 тысяч детей получают ежемесячное пособие в связи  

с рождением и воспитанием ребёнка. Все многодетные семьи – а это более 51 тысячи семей – 

обеспечены мерами социальной поддержки, в том числе получают краевой материнский (семейный) 

капитал, ежегодные пособия на подготовку детей к школе и другие льготы. В регионе развиваются 

вспомогательные репродуктивные технологии, например, семьям оказывают бесплатную 

медпомощь для лечения бесплодия методом ЭКО. 

Глава региона поручил ответственным министерствам усилить работу по улучшению 

демографической ситуации в Красноярском крае, по необходимости использовать позитивный опыт 

других регионов. 

25.02.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115182 

 

Проект «Сибирское активное долголетие» станет частью цифровой платформы  

«Единая карта жителя Красноярского края» 

Губернатор края Михаил Котюков совместно с представителями органов исполнительной 

власти, краевого парламента и Красноярского регионального отделения Российского Красного 

креста обсудили механизм работы новой региональной программы «Сибирское активное 

долголетие». 

Проект разработан в рамках нацпроекта «Семья» по поручению главы региона и стартует  

в 2025 году. Напомним, что с 2019 года в крае в рамках национального проекта «Демография» 

действовала региональная программа «Старшее поколение», направленная на заботу о пенсионерах 

и увеличение продолжительности здоровой жизни граждан преклонного возраста. В прошлом году 

программа завершилась. Новый вариант проекта объединит мероприятия оздоровительного, 

образовательного и досугового характера. 

Для большего удобства пользователей всю информацию о событиях и возможностях 

предполагается разместить на базе цифровой платформы Единая карта жителя Красноярского края. 

Через портал можно будет также записаться на заинтересовавшее мероприятие: мастер-класс, 

лекцию или экскурсию. Губернатор поручил провести тщательную настройку механизма, прежде 

чем делать его общедоступным. Принцип работы на платформе должен быть понятен 

представителям старшего поколения. 

Отметим, что о необходимости единой информационной площадки просили сами пенсионеры 

на встрече главы региона с Красноярской региональной общественной организацией ветеранов 

(пенсионеров) войны, труда, Вооруженных сил и правоохранительных органов, где обсуждался 

проект программы «Сибирское активное долголетие». 

Единым оператором реализации мероприятий проекта станет Красноярское региональное 

отделение Российского Красного креста, у которого большой опыт в вопросах межведомственного 

взаимодействия, а также в работе с различными категориями людей и организации их деятельности. 

Помимо этого, специалисты будут рассказывать пенсионерам края о возможностях проекта 

«Сибирское активное долголетие». Такой подход позволит сделать информацию доступнее  

для большего числа граждан старшего поколения. 

25.02.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115186 
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Усиливаем север: в Красноярский край начала поступать спецтехника для борьбы с огнем  

в труднодоступных территориях 

Краевой Лесопожарный центр получил 12 автомобилей УАЗ для охраны лесов от пожаров  

в труднодоступных северных территория. Машины направят в Байкитское, Пировское, Саянское, 

Красноярское, Кодинское, Богучанское, Ярцевское, Северо-Енисейское, Ванаварское, Подкаменно-

Тунгусское, Мотыгинское и Туруханское авиаотделения. 

Сергей Емельянов, первый заместитель директора краевого Лесопожарного центра: 

«Приобрели современные надёжные машины отечественной сборки, хорошо управляемые даже  

по бездорожью. Это очень удобная и мобильная техника, чтобы довезти оборудование  

и инвентарь, запас воды, доставить группы лесных пожарных до места тушения в случае 

транспортной доступности. После оформления документов, начнём распределять  

по подразделениям. Часть автомобилей получится доставить только после открытия навигации, 

путь туда только по воде». 

Это первая партия спецтехники в рамках усиления охраны лесов в отдалённых районах 

региона. Ранее эти территории входили в зону лесов, находящихся в зоне мониторинга,  

но куда сложно добраться на тушение. Решение о привлечении сил и средств принимала 

специальная комиссия. В 2025 году планируют существенно расширить зону авиационного 

мониторинга и тушения лесных пожаров в северном направлении. Напомним, на эти цели 

благодаря активному взаимодействию Губернатора края Михаила Котюкова с Правительством РФ 

регион в ближайшие три года дополнительно получит из федерального бюджета более 5,3 млрд 

рублей. 

Дополнительное финансирование позволит создать новое авиаотделение и укрупнить  

12 действующих. Лесным пожарным продолжит поступать новая спецтехника, оборудование  

и снаряжение. Также ведётся набор сотрудников в лесной спецназ. Штат краевого Лесопожарного 

центра увеличили почти на 300 человек. Первая группа новичков уже приступила к воздушным 

тренировкам в Енисейске. 

Привлечение дополнительных человеческих ресурсов и усиление авиационной службы даст 

возможность более оперативно реагировать на новые очаги, не допуская распространения огня  

на большие площади. Минимизировать ущерб природе от пожаров одна из задач нацпроекта 

«Экологическое благополучие». 

27.02.2025, министерство природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115201 

 

Татьяна Магдибур: в условиях низкой безработицы и дефицита кадров важно 

синхронизировать систему образования с потребностями рынка труда 

Такое мнение министр экономики и регионального развития края Татьяна Магдибур озвучила 

в ходе дискуссии о кадровых потребностях экономического развития, которая состоялась  

на региональном этапе чемпионата по профессиональному мастерству «Профессионалы» - 2025. 

Она напомнила, что Президент РФ Владимир Путин обозначил нехватку квалифицированных 

кадров как один из ключевых рисков для устойчивого экономического роста страны. 

Несмотря на высокий уровень выпуска специалистов с высшим и средним профессиональным 

образованием — порядка 30 тысяч выпускников ежегодно, — спрос на кадры остаётся высоким.  

В частности, потребности экономики в квалифицированных работниках с высшим образованием 

удовлетворяются на 80%, а со средним профессиональным образованием –  

лишь на 54%. В ближайшей перспективе работодателям края потребуется порядка 15 тысяч 

специалистов с высшим образованием и 33 тысячи специалистов со средним профессиональным 

образованием. 

Анализ проведённого ВНИИ Труда Министерства труда и социальной защиты РФ 

исследования показал, что для восполнения выбывающих работников и дальнейшего развития 

экономики региона потребуется порядка 60 тысяч человек ежегодно. Основные отрасли, 

испытывающие наибольший дефицит кадров – строительство, обрабатывающая промышленность, 

здравоохранение, образование. 

«В условиях низкой безработицы и дефицита кадров важно синхронизировать систему 

образования с потребностями рынка труда. Также необходимы взаимодействие образовательных 
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учреждений и работодателей для повышения качества подготовки специалистов, создание 

привлекательных условий для закрепления молодых профессионалов в регионе, включая достойный 

уровень заработной платы, возможности для профессионального роста, социальные перспективы, 

улучшение среды для жизни в населенных пунктах – территориях ответственности компаний.  

В этом смысле очень важна консолидация усилий бизнеса и власти. Все это будет способствовать 

поставленной Президентом национальной цели о реализации потенциала каждого человека, 

развитии его талантов, воспитании патриотичной и социально ответственной личности», - 

подчеркнула Татьяна Магдибур. 

Для справки 

Чемпионат по профессиональному мастерству «Профессионалы» в Красноярском крае 

проводится в рамках нацпроекта «Молодежь и дети». В этом году 700 студентов и 350 школьников 

будут состязаться по 174 компетенциям на базе техникумов и колледжей края. 

Параллельно с чемпионатом в МВДЦ «Сибирь» работает выставка, посвященная развитию 

федерального проекта «Профессионалитет» и регионального проекта «Профессионалитет для всех», 

который реализуется по поручению губернатора края Михаила Котюкова. 

Итоги чемпионата подведут 1 марта. Конкурсанты, успешно выступившие на соревнованиях, 

могут пройти стажировки или получить предложение о трудоустройстве на предприятиях  

и представлять край на национальных соревнованиях. 

27.02.2025, министерство экономики и регионального развития Красноярского края, 
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«Вы каждый день делаете много добрых дел»: Михаил Котюков встретился  

с представителями социально ориентированных НКО Красноярского края 

Фестиваль успешных социально значимых инициатив и проектов «Люди решают проблемы 

людей» открылся в Красноярске во Всемирный день некоммерческих организаций. Участники 

обсуждают работу и поддержку социально ориентированных НКО Красноярского края, 

обмениваются опытом. 

Примером реализации социальных проектов в рамках государственно-частного партнёрства 

является региональная грантовая программа «Партнерство», которой в этом году исполняется 20 

лет. Проекты, получающие гранты, затрагивают все сферы социальной жизни региона. За время 

работы объем программы значительно увеличился, при софинансировании Фонда президентских 

грантов он превысил 130 млн рублей. 

На форуме Губернатор края Михаил Котюков встретился с представителями двадцати 

некоммерческих организаций, чьи проекты были реализованы в 2023 году и стали лучшими.  

В их числе – экологические проекты, инициативы по профилактике социального сиротства, 

патриотическому воспитанию подростков, поддержке семей с детьми-инвалидами, борьбе  

с деструктивным поведением школьников и многие другие. Число вовлечённых в них жителей края 

превысило 140 тысяч человек, а в рамках проектов прошли более 800 мероприятий. 

Несколько грантов были выделены на организацию сбора гуманитарной помощи для бойцов 

СВО и изготовление предметов, необходимых бойцам на передовой. Активисты НКО  

с неравнодушными гражданами плетут маскировочные сети, шьют одежду, делают окопные свечи  

и передают свою продукцию в зону проведения спецоперации. 

Михаил Котюков поблагодарил участников встречи за активную жизненную позицию.  

«Хочу вспомнить слова Президента, который не раз говорил о том, что социально 

ориентированные некоммерческие организации – это мощнейший ресурс для развития страны. 

Абсолютно разделяю эту позицию и понимаю, что вы её тоже придерживаетесь. И не просто 

придерживаетесь, а делаете каждый день много очень добрых дел на такой абсолютно 

бескорыстной, некоммерческой основе. Считаю, что это часть нашей национальной культуры.  

И это очень здорово, это и есть то, что выгодно отличает Россию от многих государств мира», 

– отметил Губернатор. 

Темой пленарного заседания фестиваля «Люди решают проблемы людей» стало объединение 

усилий власти и некоммерческих организаций при решении социально значимых задач региона.  

На мероприятие собрались гражданские активисты из различных территорий Красноярского края, 

представители власти, федеральные эксперты. Участники знакомятся с технологией реализации 
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социальных проектов, новыми моделями сотрудничества НКО и государства при решении 

значимых региональных проблем, краевыми практиками добровольчества. 

Для справки 

В Красноярском крае зарегистрировано более 3,5 тысячи некоммерческих организаций.  

В рамках региональной программы «Партнёрство» гранты в размере от 500 тысяч до 3 млн рублей 

по конкурсу выделяются социально ориентированным НКО, зарегистрированным и реализующим  

в крае социальные проекты. Инициативы направлены на решение проблем в сфере гражданского 

образования, правового просвещения, профилактики правонарушений несовершеннолетних, 

организации поддержки семьи, детства, охраны здоровья, физической культуры и спорта, детского 

и молодёжного досуга, патриотического воспитания, социальной помощи, экологии, культуры  

и краеведения. 

27.02.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115211 

 

  

В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
  

Второе заседание девятой сессии Законодательного Собрания края 

Состоялось II заседание IX сессии краевого парламента 

Открывая очередное заседание сессии, председатель Законодательного собрания Алексей 

Додатко обратил внимание коллег на работу нового эффективного канала работы с обращениями 

граждан: возможность обращения в электронной форме с использованием портала Госуслуг. 

С 1 января 2025 года на стартовой странице официального сайта краевого парламента 

появилась ссылка «Госуслуги. Решаем вместе». Благодаря этому каждый гражданин, нажав на нее  

и пройдя авторизацию через госуслуги, может направить обращение в Законодательное Собрание 

края, иные государственные органы, органы местного самоуправления, государственные  

и муниципальные учреждения, организации, осуществляющие публично значимые функции,  

и получить ответ. Алексей Додатко отметил, что автоматизированная система дает возможность 

быть уверенным, что обращение имеет реального автора. 

В повестке очередного заседания сессии 37 вопросов, в том числе информация о деятельности 

Главного управления Федеральной службы исполнения наказаний по Красноярскому краю, 

которую представит начальник управления Антон Ефаркин. Также будет рассмотрен вопрос  

об избрании представителей Законодательного Собрания в квалификационную комиссию 

Адвокатской палаты Красноярского края и свыше 30 проектов законов, в том числе об образовании 

трех муниципальных округов, а также об установлении границ муниципальных образований края. 

Депутаты согласовали представителей ЗС в квалификационной комиссии Адвокатской 

палаты 
На рассмотрение депутатского корпуса были вынесены две кандидатуры на должности 

представителей Законодательного Собрания Красноярского края в квалификационной комиссии 

при Адвокатской палате Красноярского края. 

Юридический стаж Станислава Заблоцкого — более 30 лет. Является основателем  

и руководителем группы консалтинговых компаний «Арбикон», оказывает консультационные 

услуги юридическим лицам и предпринимателям по экономическим спорам. 

Наряду с профессиональной деятельностью занимается общественной работой. С 2016 года 

является членом Общественного совета при Управлении Росреестра по краю. Станислав Заблоцкий 

входит в состав Общественного совета при Уполномоченном по защите прав предпринимателей 

региона, а в 2020-21 годах занимал должность бизнес-омбудсмена. Избирается                                              

в квалификационную комиссию Адвокатской палаты с 2021 года. 

Елена Демьяненко преподает в СФУ на кафедре предпринимательского, конкурентного  

и финансового права Юридического института четверть века, занимает должность заместителя 

директора института по учебной работе. Также избирается в качестве представителя ЗС края  

в квалификационной комиссии Адвокатской палаты с 2021 года. 

«Это ответственные, исполнительные и квалифицированные сотрудники. Они пользуются 

высоким авторитетом в своей профессиональной среде. Предлагаемые кандидатуры 
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соответствуют предъявляемым требованиям», — отметил представлявший кандидатов 

парламентарий Анатолий Самков. 

Свои вопросы претендентам задали депутаты Владислав Зырянов и Ирина Иванова. Они 

расспросили кандидатов о количестве обращений и итогах деятельности за отчетный период, 

стоимости юридических услуг. Спикер краевого парламента Алексей Додатко напомнил  

о законодательных инициативах и заключенных договоренностях с вузами города в сфере 

предоставления бесплатной юридической помощи. 

После голосования парламентарии продлили полномочия Станислава Заблоцкого и Елены 

Демьяненко как представителей краевого парламента в Адвокатской палате. 

ГУФСИН Красноярского края-2024: 1,2 млрд в бюджет региона, 23 православных храма 

и Валентин Пикуль 
Руководитель ГУФСИН по Красноярскому краю Антон Ефаркин выступил с докладом перед 

депутатами регионального парламента. Практика ежегодных встреч начальника краевой системы 

исполнения наказаний с парламентским корпусом сложилась не так давно и успела 

зарекомендовать себя, а мощный потенциал ГУФСИН сейчас задействован в различных отраслях 

экономики края. 

Ежегодно через колонии и следственные изоляторы региона проходят десятки тысяч 

подозреваемых, обвиняемых и осужденных, а ГУФСИН края является одним из крупнейших 

подразделений в России, учреждения которого расположены на территории Красноярского края и 

Иркутской области. В состав ГУФСИН края входят 23 учреждения, где заключенные отбывают 

назначенные сроки лишения свободы, 36 филиалов уголовно-исполнительной инспекции, 

исправительный центр и 10 УФИЦ (участков, функционирующих как исправительный центр).  

Большая часть осужденных отбывают наказание за тяжкие и особо тяжкие преступления, 82% 

из них — жители Красноярского края. 

«Несмотря на общее снижение численности заключенных, на 8,6% произошел рост 

количества осужденных, являющихся иностранными гражданами. Каждый девятый осужденный, 

отбывающий наказание, является иностранным гражданином», — сказал генерал-майор 

внутренней службы Антон Ефаркин. 

Практически все заключенные искупают свою вину трудом, на оплачиваемых работах 

задействованы 92,3% осужденных. 

«Нам удалось существенно улучшить результаты привлечения к труду осужденных к 

принудительным работам. Среднемесячная заработная плата в прошлом году выросла на 30% и 

составила 15 335 рублей», — подчеркнул руководитель ГУФСИН. 

Оборот пенитенциарных учреждений региона в прошлом году превысил 1,7 миллиарда 

рублей. 

В различные бюджеты ГУФСИН направил налогов на сумму более 2,6 млрд рублей, из них 

более 1,2 млрд рублей — в бюджет края. 

Основные виды производства в пенитенциарных учреждениях — металлообработка, швейное 

и обувное производство, сельское хозяйство, лесозаготовка и деревообработка. В 2024 году 

учреждениями ГУФСИН заготовлено 555,4 тысяч кубометров древесины. Производственные 

мощности лесозаготовительных учреждений позволяют производить более 100 тыс. куб. метров 

обрезного пиломатериала в год. За прошлый год объем продаж леса учреждениями ФСИН России 

через Санкт-Петербургскую Международную Товарно-сырьевую Биржу составил 352 тысячи 

кубометров, а 83 % от этого объема реализовал красноярский ГУФСИН. 

В составе регионального ГУФСИН — четыре лесозаготовительных учреждения. Помимо 

основного направления деятельности, заготконторы вывозят лесоматериал автотранспортом,  

по железной дороге, а также сплавляют его по рекам. 

Для заготовки древесины учреждениям ГУФСИН на праве бессрочного пользования 

предоставлены лесные участки общей площадью 712 тысяч гектаров на территории Красноярского 

края и Иркутской области. 

Сейчас в распоряжении ГУФСИН 23,5 тыс. квадратных метров свободных производственных 

площадей, из них 14 тыс. квадратных метров находятся в Красноярске и его пригородах. 

Руководитель ГУФСИН края отметил, что эти площадки могли бы быть использованы  

для реализации государственных и муниципальных программ развития региона. 



21 

«Хотелось бы обратиться к представителям бизнеса: мы готовы к сотрудничеству  

по подготовке рабочих кадров из числа осужденных, соответствующих требованиям рынка 

труда, но для этого нужна модернизация имеющегося учебного оборудования. Вы можете 

участвовать в приеме зачетов и экзаменов у будущих работников ваших предприятий», — отметил 

Антон Ефаркин. 

В прошлом году учреждения ГУФСИН края заключили 152 государственных контракта  

в интересах муниципальных предприятий, учреждений и органов исполнительной власти на общую 

сумму более 311 млн. рублей. 

Для надзора и контроля в учреждениях ГУФСИН края установлены 10 197 видеокамер, 

сотрудниками используются почти 2,5 тысячи портативных видеорегистраторов. Это помогло 

избежать нарушений режима в колониях. 

«В 2024 году в колониях и следственных изоляторах не допущено убийств, массовых 

беспорядков и захватов заложников. За всю историю службы из учреждений ГУФСИН края  

не зарегистрировано ни одного факта телефонного мошенничества», — рассказал докладчик. 

Особое внимание в ГУФСИН края уделяют образованию осужденных. В пенитенциарной 

системе региона работают 4 профессиональных образовательных учреждения и 9 филиалов. 

Осужденные имеют возможность получить 70 профессий. Для спецконтингента и сотрудников 

оборудовали около 200 спортивных площадок, тренажерные залы и клубы. Книжный фонд 

пенитенциарных библиотек насчитывает более 220 тыс книг. Самые читаемые авторы — Черкасов, 

Пикуль, Булгаков. В учреждениях ГУФСИН — 88 культовых объектов, в том числе  

23 православных храма. 

В красноярском ГУФСИН ведется работа по реализации Федерального закона о пробации,  

он вступил в силу 1 января 2024 года. Пробация — это оказание помощи осужденным, 

находящимся в трудной жизненной ситуации. Это и социальная помощь, и юридическая, поддержка 

в трудоустройстве, в восстановлении документов и социальных связей. 

Уже заключен ряд соглашений о сотрудничестве с региональными министерствами 

социальной политики, образования и здравоохранения, агентством труда и занятости населения.  

На предприятия региона в прошлом году были трудоустроены более 1 тыс человек. 

В пенитенциарных учреждениях Красноярского края за помощью о пробации обратилось 287 

осужденных. Идея ресоциализации осужденных и возвращение их к нормальной жизни — одна  

из ключевых в системе исполнения наказаний наравне с обеспечением безопасности. 

С 1 января 2025 года на едином портале государственных и муниципальных услуг создан 

специальный сервис для подачи заявления об оказании содействия в ресоциализации, социальной 

адаптации и социальной реабилитации. 

«Хотелось бы выразить отдельную благодарность губернатору Красноярского края, 

Правительству Красноярского края и руководству Министерства сельского хозяйства и торговли 

края, а также аграрному комитету Законодательного Собрания за поддержку 

сельскохозяйственного комплекса наших учреждений. Это позволило существенно 

модернизировать материально-техническую базу. В 2024 году в виде господдержки нам выделили  

8 единиц сельскохозяйственной техники и оборудования на общую сумму более 45,1 млн рублей, что 

позволило произвести сельхозпродукции на общую сумму 186,3 млн. рублей. Мы на 100 % 

обеспечили осужденных основными продуктами питания — картофелем, овощами, мясомолочной 

продукцией», — сказал Антон Ефаркин. 

В завершении своего доклада генерал-майор внутренней службы, начальник ГУФСИН края 

Антон Ефаркин пригласил депутатов посетить учреждения с рабочими визитами и ознакомиться  

с деятельностью уголовно-исполнительной системы изнутри. 

Затем парламентарии задали свои вопросы. Депутат Алексей Бойков поинтересовался судьбой 

закрытых исправительных учреждений в Арейском и Громадске. Людмила Магомедова подняла 

тему выплаты алиментов осужденными. Анатолий Самков спросил, почему в комиссию  

о помиловании не поступают заявления от осужденных с небольшими сроками заключения. 

Заместитель председателя ЗС Дмитрий Свиридов уточнил, как проявили себя заключенные, 

участвовавшие в специальной военной операции. Виктор Кардашов задал вопрос о динамике 

рецидива среди заключенных. Елена Пензина поинтересовалась суммой ежемесячного содержания 

одного заключенного. Ирина Субочева уточнила, каких заказов не хватает учреждениям ГУФСИН. 
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Председатель агрокомитета Владислав Зырянов выразил ответную благодарность ГУФСИН края за 

образовательную деятельность, в первую очередь, за специализацию в области сельского хозяйства. 

Владимир Чернышенко подчеркнул, что предприятиям края нужны рабочие руки: электрики, 

сварщики, а в исправительных центрах таких специалистов нет. Илья Зайцев поблагодарил 

начальника ГУФСИН за открытость и поинтересовался перспективами переноса женской колонии с 

улицы Парашютной за черту города. Виталий Дроздов рассказал о дефиците рабочих кадров и 

предложил использовать потенциал исправительных центров. Александр Ратахин отметил, что 

зарплата в отрасли невелика и предложил рассмотреть возможность удерживать специалистов в том 

числе за счет социальных гарантий. Алена Миронова предложила ввести грантовые возможности 

для заключенных. Советник председателя ЗС Николай Креминский подчеркнул, что за последние 

30 лет система исполнения наказаний в крае претерпела серьезные изменения. 

«Для себя мы отметили несколько перспективных направлений, социальных мер. Предлагаем 

наше взаимодействие не ограничивать вот такими ежегодными встречами, а вместе подумать, 

что из прозвучавшего сегодня взять в работу», — резюмировал спикер Алексей Додатко. 

Алексей Додатко: «Система исполнения наказаний ориентирована на реинтеграцию 

людей в общество» 
Председатель Законодательного Собрания Красноярского края: 

— Есть некие укоренившиеся мифы, касающиеся системы исполнения наказаний. Зачастую  

за счет перекосов в сериалах и книгах она представляется как закрытая и жёсткая система. 

Конечно, там есть элементы с предусмотренным наказанием, которое несет человек, 

преступивший закон, особые требования по режиму. Но мы понимаем, что система исполнения 

наказаний ориентирована на реинтеграцию людей, отбывающих наказание, в общество. Задача 

решается современными и актуальными методами, это не только традиционная воспитательная 

работа, помощь в здравоохранении и обучении. Это еще и возможность вовлечения людей  

в трудовую деятельность в рамках исправительных центров, которые фактически в гражданском 

режиме позволяют работать тем заключенным, которые показали, что они готовы 

возвращаться в общество. 

У нас уже таких 11 центров по краю, люди готовы работать, например, на сортировке 

мусора, не всегда эта деятельность собирает много желающих туда устроиться.  

В исправительном центре человек может получить специальность, нужную на конкретном 

производстве, об этом мы сегодня говорили. 

Ставшее уже традиционным выступление руководителя ГУФСИН по краю на трибуне 

краевого парламента показывает готовность действовать совершенно открыто, подконтрольно  

с точки зрения общественных институтов и понятно для людей. 

Мы обсуждали вполне прикладные вещи: как сделать службу в этих органах более 

престижной для того, чтобы решить вопрос с комплектованием штатов, работу  

с предпринимателями, разъяснение им деятельности исправительных центров, взаимодействие  

с населением, чтобы люди понимали, как функционирует система. То, что прозвучало сегодня  

с трибуны — это пролог для нашей дальнейшей совместной работы в рамках профильных 

комитетов. 

Еще три муниципальных округа появятся на карте края 
В первом чтении приняты законопроекты об объединении поселений и наделении статусом 

муниципальных округов в отношении трех районов: Каратузского, Кежемского и Шушенского. 

Согласно закона № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления  

в Российской Федерации» одним из видов муниципальных образований является муниципальный 

округ, который может быть образован объединением всех поселений, входящих в состав 

муниципального района. Преобразование проводится с согласия населения, выраженного 

представительными органами (Советами депутатов) соответствующих поселений  

и муниципального района. 

Представляя законопроекты, касающиеся непосредственно каждого из районов, главы этих 

районов (Каратузского — Константин Тюнин; Кежемского — Олег Желябин; Шушенского — 

Дмитрий Джигренюк) рассказали, что прежде чем Советы депутатов приняли решение о согласии 

на объединение в округ, была проведена большая разъяснительная работа с населением через 

местные средства массовой информации, социальные сети, встречи в коллективах, в поселениях 
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прошли публичные слушания. В своем большинстве участники слушаний поддержали решения  

о создании муниципальных округов. 

Как пояснили главы, централизация полномочий, материальных и финансовых ресурсов, 

кадров поможет принимать комплексные решения по строительству и ремонту объектов жилищно-

коммунального комплекса, транспортной и дорожной сети, объектов социального назначения, 

благоустройству населенных пунктов. При этом все услуги, которые люди получали по месту 

жительства, будут оказываться в прежнем объеме, поскольку в каждом поселении будут работать 

территориальные отделы. Интересы территорий в Совете депутатов округа будут защищать 

депутаты, избранные жителями поселений. 

Председатель профильного комитета Галина Ампилогова сообщила коллегам, что  

в предварительном обсуждении законопроектов участвовали не только члены комитета,  

но и депутаты, избранные в соответствующих избирательных округах: Егор Васильев, Сергей 

Зяблов и Екатерина Уделько. Решение комитета — законопроекты рекомендовать к принятию.  

По итогам голосования сессия приняла в первом чтении как законы о создании муниципальных 

округов, так и три законопроекта об установлении границ новых муниципальных образований: 

внешние границы районов станут границами округов, внутренние границы между поселениями 

убираются. 

Галина Ампилогова: «К процессу создания муниципальных округов надо подходить 

ответственно» 
Председатель комитета по государственному устройству, законодательству и местному 

самоуправлению: 

— Вчера на заседании комитета и сегодня на сессии мы рассмотрели три законопроекта, 

внесенных Кежемским, Каратузским и Шушенским районными Советами. Главы территорий 

рассказали о тех преимуществах, которые ожидают от создания муниципальных округов. Первое 

— централизуются финансы. Появляется возможность не распылять их, а методично, 

программно вкладывать в решение вопросов территории. В этом плане ранее созданные 

Пировский и Шарыповский муниципальные округа показали положительный опыт. 

Централизуются библиотечная система, отрасль культуры, другие социальные направления, 

что позволяет более качественно оказывать услуги населению округа. Должность главы поселения 

будет упразднена, но на местах появятся представители администрации, как правило, в статусе 

заместителя главы округа, с соответствующим набором полномочий и ответственности. Если 

сегодня сельский руководитель не может ставить задачи и проверять учреждения образования 

или культуры на своей территории, поскольку формально эти учреждения подчиняются району, 

то в статусе заместителя главы округа разговор уже будет совсем другой. 

Назывались и другие преимущества. Важно отметить, что люди будут получать все те же 

услуги по месту жительства, что и раньше, поскольку предусмотрено создание территориальных 

представительств. В этом плане на сессии прозвучало предостережение для тех, кто пытается 

использовать аргументы против объединения поселений и при этом передергивает факты.  

Так, при сборе подписей под письмом о несогласии с созданием округа в одном из районов его 

инициаторы спрашивали, согласны ли жители с тем, что, например, людям придется менять 

паспорта. Был и еще ряд абсурдных вопросов. Не случайно депутаты высказали мнение, что  

с такими случаями подтасовки понятий должна разбираться прокуратура. 

Вместе с тем хочу сказать, что сейчас в Государственной Думе находится законопроект, 

в соответствие с которым регионам будет дано право выбора способа местного самоуправления: 

одно— или двухуровневого. И тогда уже региональные Законодательные Собрания будут 

выбирать модель организации МСУ. Сразу скажу, что это непросто, у нас в крае есть 

территории, которые пока не готовы к переходу по разным причинам. В любом случае, сначала 

нужно будет изучить закон, предварительное слушание которого в Госдуме назначено на начало 

марта. 

У льготников в крае появятся новые возможности оплачивать проезд на транспорте 
На сессии в первом чтении приняты поправки в законы края «Об обеспечении равной 

доступности услуг общественного транспорта» и «О субсидиях юридическим лицам                                    

и индивидуальным предпринимателям, осуществляющим перевозки пассажиров различными 

видами транспорта». 
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На территории региона планируется поэтапный переход с использования социальной карты                 

и единой социальной карты Красноярского края. 

Предлагается наравне с ними использовать при льготной оплате проезда в общественном 

транспорте банковскую карту платежной системы «Мир», зарегистрированную на портале 

государственной информационной системы министерства цифрового развития «Единая карта 

жителя Красноярского края». 

Расходы предпринимателей, которые осуществляют перевозки по льготным тарифам, будут 

компенсироваться из бюджета. 

Егор Васильев: «Мы все больше внедряем цифровые технологии в нашу жизнь» 
Председатель комитета по экономике и налоговой политике: 

— Мы идем к цифровизации, всё больше и больше доверяем цифровым технологиям нашу 

жизнь для того, чтобы она стала удобней. В этом смысле переход с социальной карты как 

физического носителя на электронный реестр, где человек на сайте регистрирует собственную 

карту «МИР» и дальше уже оплачивает проезд по тарифам, которые ему положены в рамках его 

категории, это просто удобно. Это на самом деле более передовой способ. 

Но очень важно, и депутаты обращали на это внимание, что мы не убираем и предыдущий 

способ оплаты, то есть сама по себе социальная карта никуда пока не уходит. А для тех, кто имеет 

возможность и такое желание, можно будет расплачиваться своей собственной платёжной картой и 

не испытывать никаких неудобств. 

Правительство края получило полномочия ограничивать продажу энергетиков во время 

массовых мероприятий 

На сессии сразу в двух чтениях принят проект закона о новых подходах к продаже 

безалкогольных тонизирующих напитков. 

Федеральным законом № 304-ФЗ, принятым в августе 2024 года, на территории Российской 

Федерации установлен запрет продажи безалкогольных тонизирующих напитков (в том числе 

энергетических) несовершеннолетним. При этом регионам дано право — самим устанавливать 

дополнительные ограничения в этой сфере. 

Благодаря принятому документу с 1 марта этого года у правительства края появятся 

полномочия по ограничению продажи таких напитков во время проведения массовых публичных 

мероприятий, в том числе митингов, шествий, и физкультурных, спортивных мероприятий. 

Продажа детям и подросткам зажигалок запрещена на федеральном уровне 

На сессии принят в первом чтении законопроект «О признании утратившим силу Закона края 

«Об установлении запрета розничной продажи несовершеннолетним товаров, содержащих 

сжиженный углеводородный газ». 

Региональный закон был принят депутатами в июне 2021 года, так как на федеральном уровне 

этот вопрос не регулировался. 

Законом была запрещена розничная продажа несовершеннолетним товаров, содержащих 

сжиженный углеводородный газ: зажигалок, газовых баллончиков для их заправки и т.п., которые 

они могли использовать для токсикомании. Продавец был вправе потребовать у покупателя 

паспорт, если возникали сомнения по поводу возраста. В случае нарушения запрета продавца ждала 

административная ответственность. 

С 1 марта 2025 года на федеральном уровне вступает в силу новое правовое регулирование  

в отношении потенциально опасных газосодержащих товаров. Их продажа (в том числе 

дистанционным способом) несовершеннолетним запрещена. Таким образом, необходимость  

в региональном законе отпала. 

Меры социальной поддержки семей будут предоставляться в проактивном формате 
Депутаты поддержали во втором чтении изменения в краевые законы, устанавливающие 

новый формат предоставления мер социальной поддержки многодетных семей. 

Как отметил Илья Зайцев, председатель комитета по охране здоровья и социальной политики, 

изменения затронут предоставление ежегодной выплаты на ребенка-школьника в многодетной 

семье или семье, где родители имеют инвалидность. Выплата будет носить беззаявительный 

характер и предоставляться в проактивном режиме, с учетом информации полученной ведомствами. 

Напомним, что размер выплаты на заключительной сессии 2024 года был увеличен практически  
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в пять раз. С учетом районного коэффициента на одного ребенка в Красноярске она составит около 

13 тысяч рублей, а в Норильске около 18 тысяч. 

Нововведение коснется и порядка выплаты ежемесячной компенсации расходов по оплате 

проезда по социальной карте ребенка-школьника из многодетной семьи: теперь она будет 

предоставляться без участия заявителей. Раньше, чтобы ее получить, родителям требовалось 

предоставлять чеки, подтверждающие пополнение транспортной карты школьника. Законопроект 

предполагает межведомственное предоставление информации, таким образом, компенсация 

стоимости проезда будет производиться автоматически. 

Изменения, в соответствии с федеральным законодательством, должны отразиться  

на подтверждении статуса многодетной семьи. Доказать это можно будет как удостоверением, так  

и двухмерным штриховым QR-кодом. В целом проактивный формат сделает получение выплат для 

семей более оперативным и удобным. 

Количество специалистов для работы с семьями будет увеличено 
Приняты изменения в краевой закон «О системе профилактики безнадзорности  

и правонарушений несовершеннолетних». 

Документ разработан в связи с необходимостью увеличить численность специалистов, 

обеспечивающих деятельность комиссий по делам несовершеннолетних и защите их прав  

в муниципальных районах и округах, городских округах. Документ подготовлен группой депутатов, 

среди них и спикер краевого парламента Алексеем Додатко. 

«Принятие закона позволит повысить уровень работы по профилактике безнадзорности  

и правонарушений несовершеннолетних, защите прав детей и подростков», — пояснила 

председатель профильного комитета Вера Оськина. 

Количество семей и детей, с которыми организуется индивидуальная работа, с каждым годом 

увеличивается. На территории края работают 76 комиссий, с общей численностью специалистов 

134 штатные единицы. Объем их работы значительно увеличился, расширены функции  

и ежедневная нагрузка на каждого человека стала чрезмерно высокой. Численность детей в крае 

остается примерно на одном уровне, однако потребность в индивидуальной профилактической 

работе с семьями выросла. 

Для повышения качества работы комиссий будет увеличена штатная численность 

специалистов и принят новый порядок расчетов их количества. Речь идет о 64 дополнительных 

сотрудниках, в том числе —12 для районов Крайнего Севера. 

Порядок получения бесплатных земельных участков для участников СВО  

и многодетных семей уточнили 
На сессии во втором чтении приняты изменения в закон «О регулировании земельных 

отношений Красноярского края». 

Депутаты и правительство края продолжают совершенствовать нормы по предоставлению 

бесплатно государственных и муниципальных земельных участков в собственность многодетным 

семьям, участникам СВО и членам их семей. 

Документ рассмотрен на комитете по экологии и природным ресурсам. Согласно ему,  

для многодетных и участников СВО предусматривается наличие двух самостоятельных 

государственных услуг: постановка граждан на учет в качестве лиц, имеющих соответствующее 

право, и предоставление таким гражданам земельных участков в собственность бесплатно. 

Далее для участников СВО или членов их семей уточнен перечень документов, которые они 

должны предоставить для получения земельного участка в собственность. Право на бесплатный 

участок сохраняется за гражданами, имеющими трех и более детей, в случае гибели одного или 

нескольких детей, участвовавших в СВО. Перечь тех, кто имеет право, дополнен заключившими 

контракт о пребывании в добровольческом формировании. 

Кроме того, сокращены сроки для перенаправления заявления, если его подали в орган,  

не распоряжающийся земельным участком; уточнен перечень оснований для отказа  

в предоставлении участка. 

Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко обратился к депутатам: «Сегодня 

меры поддержки участников СВО и их семей находятся на особом контроле Президента. Кроме 

того, мы брали на себя общие обязательства: сделать максимально всё, что возможно, чтобы 

обустроить жизнь тех, кто сегодня с оружием в руках защищает национальные интересы. 
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Принятие закона не значит окончания нашей работы. Необходимо посмотреть: как это будет 

работать в территориях; понимать: как и что разъяснять людям, которые будут обращаться». 

Председатель профильного комитета Виталий Дроздов также отметил, что при реализации 

закона очень важна обратная связь от коллег-депутатов. 

Виталий Дроздов: «Рассчитываю, что в предоставлении земельных участков  

не останется спорных ситуаций» 
Председатель комитета по природным ресурсам и экологии: 

— Еще в прошлом году летом приняли краевой закон о предоставлении бесплатных земельных 

участков для участников СВО и для членов семей. Сразу договаривались, что посмотрим: как 

закон будет работать на практике, и его подкорректируем. Практика показала, что 

необходимость внесения корректировки есть. 

Поэтому усовершенствовали порядок. Органы местного самоуправления сами подбирают 

земельные участки, заведомо пригодные для предоставления. Формируется единый реестр этих 

участков. 

Расширили перечень категорий, прописали их в законе. Это и контрактники,                                       

и мобилизованные, и добровольцы. Это те, кто участвовал в военных компаниях, органы 

внутренних дел и т.д. 

Вставал вопрос о том, какими документами нужно подтверждать, что человек закончил 

участие в специальной военной операции, либо какими документами члены семьи будут это 

подтверждать. Плотно поработали с военкоматом, определили этот перечень документов, 

прописали в законе, чтобы не было на местах никаких недоразумений. 

Сегодня, после принятия закона во втором чтении, рассчитываю, что каких-то спорных 

непонятных ситуаций точно уже не должно быть. Закон полноценно заработает, и участники 

СВО и члены их семей смогут реализовать предоставленное им право на получение земельных 

участков. Вопросов не должно быть, тем не менее руку держим на пульсе. 

Деревни Налимное и Якша получили официальный статус населенных пунктов 
Во втором чтении принят ряд законов, регулирующих административно-территориальное 

деление края. Официальный статус территориальных единиц получили деревни Налимное и Якша 

Луговатского сельского Совета Енисейского района. Председатель комитета по государственному 

устройству, законодательству и местному самоуправления Галина Ампилогова сообщила, что 

процедуру образования этих населенных пунктов инициировал Енисейский районный Совет 

депутатов. 

Деревни фактически, существуют много лет, в Налимном проживает 55 человек, в Якше 70. 

Население, преимущественно, старожильческое. Вопрос об официальном статусе населенных 

пунктов возник из-за необходимости соблюдения законодательства, в соответствие с которым 

проводятся работы по поддержанию в порядке инженерных сетей, дорог, благоустройству и т.д. 

Также во втором чтении приняты изменения в законы края о границах Кежемского  

и Абанского районов: по итогам проведения землеустроительных работ уточняются границы 

муниципальных образований в соответствие с федеральными требованиями. 

Во втором чтении принят законопроект в защиту будущих матерей 
Законопроект разработан по инициативе прокуратуры Красноярского края, его принятие 

обусловлено важностью защиты женщин, находящихся в ситуации репродуктивного выбора. 

Документ направлен на установление запрета склонения к искусственному прерыванию 

беременности на территории Красноярского края путем уговоров, убеждений, предложений, 

обещаний, подкупа, обмана, угроз. 

В связи с тем, что в Красноярском крае приоритетным является создание безопасной для 

семьи информационной среды и ценности многодетности, склонение к искусственному 

прерыванию беременности признается угрозой для семьи, отцовства, материнства и детства. При 

этом склонением к искусственному прерыванию беременности не признается информирование 

врачом женщины о наличии медицинских и социальных показаний для прерывания беременности. 

Подобные законы приняты в 14 субъектах РФ. 

Как отметил Илья Зайцев, ко второму чтению в документе появилось уточнение о том, что 

информирование женщин медицинскими и социальными работниками о наличии медицинских 
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противопоказаний не является склонением к искусственному прерыванию беременности. Депутаты 

поддержали законопроект во втором чтении. 

Размер пособия семье в случае гибели спасателей или пожарных вырастет до 1 млн 

рублей 
На заседании сессии во втором чтении принят законопроект, увеличивающий страховые 

выплаты пожарным и спасателям, и членам их семей. 

Изменения внесены в региональные законы «О защите населения и территории края  

от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера» и «О пожарной безопасности  

в Красноярском крае». 

Председатель комитета по строительству, жилищно-коммунальному хозяйству и вопросам  

ГО и ЧС Алексей Кулеш отметил: «Работа спасателей и пожарного такова, что люди рискуют 

жизнью, здоровьем. И я очень надеюсь, что применение этого закона нам никогда не понадобится, 

но принять мы его должны. Этим законом увеличиваются и привязываются к минимальному 

размеру оклада ставки выплат пожарным и спасателям в случае получения ими увечий, либо  

их родственникам в случае гибели пожарных и спасателей во время выполнения служебных 

обязанностей». 

Так, сумма обязательного государственного личного страхования пожарных и спасателей 

увеличивается в 10 раз — до 150 минимальных размеров оклада, и составит 522 тыс. рублей.  

В случае смерти членам семей пожарных и спасателей — женам (мужьям), детям, родителям — 

выплачивается в равных долях единовременное пособие в размере 300 минимальных размеров 

оклада (должностного оклада) — чуть более 1 млн рублей. 

Если были получены увечья, которые не позволяют дальше работать, выплачивается 

единовременное пособие в размере 150 минимальных размеров оклада. 

Сейчас в регионе службу несут 968 пожарных и 280 спасателей. На их страховки планируется 

направить 843 тыс. и 244 тыс. рублей соответственно. 

Актуальные вопросы: аварийные дома в Лесосибирске и утилизация отходов на севере 

края 

Во время традиционного блока «Актуальные вопросы» краевые депутаты озвучили перед 

правительством региона проблемы, которые волнуют их избирателей. Формат не предполагает 

дискуссии или ответов на поставленные вопросы. 

Депутат Алексей Бойков попросил региональное правительство решить проблему  

с аварийными домами в Лесосибирске. По его словам, десятки старых деревянных домов 

расселены, но часть строений так и не снесена. Это провоцирует пожары, детский травматизм, 

считает народный избранник. 

Ирина Иванова попросила правительство обратить внимание на действия руководства 

краевого АО «Медтехника» — от её избирателя поступила информация о сокращениях на 

предприятии и других проблемах. 

Председатель комитета по природным ресурсам и экологии Виталий Дроздов вновь озвучил 

вопрос об утилизации отходов в Снежногорске: «В конце прошлого года были даны всяческие 

заверения со стороны министерства экологии края о том, что вопрос будет решен до нового года. 

Но прошло больше чем два месяца, а вопрос с утилизацией отходов в Снежногорске до сих пор не 

решен». 

27.02.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80717  

 

Алексей Додатко: «В Университете Решетнева ракетчиков готовят по высоким стандартам» 
14 февраля, спикер краевого парламента Алексей Додатко и депутат, директор военно-

инженерного института СФУ Евгений Гарин приняли участие в торжественном мероприятии, 

посвященном выпуску кадровых офицеров. 

Дипломы получили 30 выпускников военного учебного центра при Сибирском 

государственном университете науки и технологий имени академика М.Ф. Решетнева. Местом 

службы лейтенантов станут ракетные войска стратегического назначения. Инженеры-ракетчики 

отправятся в военные части Красноярского края, Алтайского края, Ивановской, Калужской, 

Тверской областей и другие регионы страны. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80717
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На торжественном мероприятии присутствовали должностные лица, преподаватели, родители 

выпускников, почетные гости и ветераны военной службы. С приветственным словом выступил 

губернатор Красноярского края Михаил Котюков. Он отметил, что перед выпускниками стоит 

большая ответственность, предстоят сложные боевые задачи. 

Алексей Додатко, поздравляя выпускников, подчеркнул, что ракетные войска стратегического 

назначения — это часть ядерного щита нашей Родины: 

«Образовательная база, которая сегодня сформирована на площадке университета, имеет 

мощный аэрокосмический компонент. Традиционно университет формировался как часть 

космического кластера, существующего в Красноярском крае. Это и высокая наука,  

и технологическое производство, и оборонный компонент, где офицеры-ракетчики готовятся  

по самым высоким стандартам. Пожелал ребятам успешной службы, сегодня необходимо 

соответствовать вызовам времени, они понимают, что заступают на настоящее боевое 

дежурство». 

Ректор университета Эдхам Акбулатов в напутственной речи выразил уверенность, что 

выпускники с честью справятся с поставленными задачами. Также он сообщил, что сейчас более 

400 выпускников военного учебного центра проходят службу в рядах Вооружённых сил Российской 

Федерации. 

Благодарственное письмо родителям лейтенанта Александра Астапенко, который получил 

диплом с отличием, вручил заместитель председателя комитета Государственной Думы РФ  

по обороне Юрий Швыткин. 

Слово было предоставлено выпускнику военного учебного центра Альберту Галиеву.  

Он поблагодарил преподавателей, которые делились своим опытом и мастерством и родителей  

за поддержку и внимание. 

В конце мероприятия состоялась церемония прощания со знаменем. С песней «Офицеры» 

выступил солист студии «Перфоманс», курсант военного учебного центра Данил Лобашов. 

И уже после общей фотографии на память выпускник Николай Трещенко сделал предложение 

своей девушке Виктории, он преподнес ей кольцо и букет роз. «Готов служить Родине. Меня 

распределили в город Юрья Кировской области. Сейчас приеду, недели две нужно на обустройство, 

потом невеста приедет ко мне. Она — мой надежный тыл», — сказал лейтенант. 

14.02.2024, Законодательное Собрание Красноярского края,     

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80600  

 

Алексей Додатко: «Военно-инженерный институт — пример интеграции профессиональной 

подготовки и высокой науки» 
17 февраля, краевые парламентарии побывали в военно-инженерном институте СФУ. Его 

возглавляет депутат Евгений Гарин. 

На учебно-полевой базе депутатам показали радиолокационные станции различных типов, 

например, предназначенные для обнаружения воздушных объектов, измерения их плоскостных 

координат. Депутаты увидели работу боевого артиллерийского взвода, тренажер легендарного 

зенитного ракетно-пушечного комплекса «Панцирь». С этой техникой преподаватели, курсанты  

и студенты института выезжают в войсковую часть деревни Старцево, где проводят занятия  

«в полях», а не только в учебных классах. Депутаты также побывали в музее военной техники под 

открытым небом, лаборатории, центре патриотического воспитания. Затем состоялось совещание 

по вопросу «Об опыте реализации программ профессиональной подготовки и патриотического 

воспитания молодежи Военно-инженерного института СФУ». 

Институт готовит кадровых офицеров, сержантов и солдат запаса. Патриотическое воспитание 

студентов происходит в процессе занятий по военной подготовке, в часы воспитательной работы, 

на встречах с ветеранами войны и труда. Активное участие в патриотическом воспитании молодёжи 

принимают офицеры, выполнявшие свой интернациональный долг во Вьетнаме, Сирии, 

Афганистане, участвовавшие в контртеррористической операции на Северном Кавказе, в СВО. 

Проводят здесь и соревнования по военно-прикладным видам спорта среди студентов 

университета, регулярно организуют выставки оружия и техники для студентов и школьников 

подшефных школ. Из числа студентов создан взвод почетного караула — 42 человека. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80600
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Ежегодно, начиная с 2011 года, поисковый отряд Сибирского федерального университета 

«Енисей» принимает участие во всероссийском движении «Вахта памяти» и поисковой экспедиции 

«Сталинградский прорыв», ведет поисковую работу на местах боёв Великой Отечественной войны 

в Волгоградской, Смоленской областях, а с 2019 и в международной военно-исторической 

поисковой экспедиции «Ржев. Калининский фронт» на территории Тверской области. Найдены 

останки 577 красноармейцев, установлены личности 17 из них. 

Всего с 2009-го по 2024 год военным учебным центром Сибирского федерального 

университета было выпущено более 1500 офицеров. 

Евгений Гарин, депутат Законодательного края, директор военно-инженерного института 

СФУ рассказал, что профессорско-преподавательским составом читаются лекции «Великая 

Отечественная Война и Специальная военная операция: предпосылки, взаимосвязь, 

геополитические причины» в школах и институтах. Организован выпуск учебников, учебных 

пособий с грифами Министерства обороны РФ и монографий. Большая работа ведется с Юнармией. 

«Офицер предназначен для защиты своей Родины. Не только наши лейтенанты защищают 

страну, но и преподаватели личным примером. У нас 22 человека имеют опыт боевых действий,  

из которых 11 — это ветераны СВО. Награжденных у нас 192 человека, всего ордена  

и государственные награды имеют около 400 человек. Мы гордимся ими. Качество подготовки 

наших офицеров нисколько не ниже, чем в военных академиях и училищах», — сказал Евгений 

Гарин. 

Спикер краевого парламента Алексей Додатко подчеркнул, что Сибирский федеральный 

университет развивается с опорой на национальные интересы, на потребности экономики края. 

«Здесь готовят уникальные кадры для обеспечения обороноспособности нашей страны. Сегодня 

выпускники военно-инженерного института решают важнейшие задачи в зоне СВО, требующие 

высокой квалификации и ответственности. 

Этот институт одновременно и большой науки, и подготовки квалифицированных  

и востребованных кадров, и серьезной общественной работы, связанной с патриотическим 

воспитанием, с продвижением высоких стандартов любви к Родине. 

Здесь реализуется площадка патриотического воспитания, которая работает как 

микрорайонный центр для жителей Академгородка. Есть здесь не только научная деятельность, 

связанная с публикацией результатов разработок, но и большая историко-патриотическая 

работа, которая тоже воплощается в мероприятиях, в изданных книгах. 

Таким составом депутатский корпус здесь впервые, но Законодательное Собрание очень 

тесно взаимодействует с институтом прежде всего в части этих социальных проектов.  

Не случайно Евгений Николаевич Гарин стал нашим коллегой, сейчас он во многом отвечает  

за патриотический вектор работы краевого парламента. Напомню, в крае действует 

соответствующая профильная государственная программа, важно, чтобы она существовала  

не для «галочки». И здесь опыт работы с курсантами института, которые в этом плане, как 

говорит молодежь, «заряжены», очень важен», — сказал Алексей Додатко. 

17.02.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80626 

 

О национальном согласии и порядке в вопросах миграции 
Вопросы национальной политики и последние изменения законодательства в сфере миграции 

обсудили на совместном заседании комитета по государственному устройству, законодательству  

и местному самоуправлению и секции по вопросам местного самоуправления Координационного 

совета Ассоциации по взаимодействию представительных органов государственной власти                         

и местного самоуправления Красноярского края. 

Красноярский край является одним из крупнейших многонациональных (поликультурных)  

и поликонфессиональных регионов Российской Федерации. На его территории проживают 

представители более 160 народов. Зарегистрированы и осуществляют свою деятельность свыше  

90 общественных организаций, образованных по национально-культурному признаку, 35 казачьих 

объединений, более 140 семейных (родовых) общин коренных малочисленных народов Севера. 

Функционирует свыше 340 зарегистрированных религиозных организаций, представляющих более 

30 религиозных направлений. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80626
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В крае утверждена региональная стратегия государственной национальной политики, 

разработана и уже несколько лет действует программа «Укрепление единства российской нации, 

реализация государственной национальной политики и содействие развитию институтов 

гражданского общества». Цели краевой программы тесно увязаны с национальными целями 

Российской Федерации: формирование общегражданского единства народов, проживающих  

в Красноярском крае, сохранение и развитие их культур, языков и традиций, укрепление духовных 

ценностей. 

Основным ресурсным и методическим центром для национально-культурных объединений 

является Дом Дружбы народов Красноярского края, расположенный в практически заново 

перестроенном здании бывшего кинотеатра «Родина». Здесь проводятся фестивали народов края, 

кинопоказы, выставки, мастер-классы, каждую неделю с ознакомительными интерактивными 

экскурсиями бывают по нескольку школьных классов. Представители национально-культурных 

объединений собирают гуманитарную помощь и отправляют ее в зону специальной военной 

операции. Многие принимают участие в боевых действиях — в их честь в Доме дружбы размещена 

выставка. Есть здесь и портрет сотрудника учреждения, бывшего основателя и председателя 

Бурятской национально-культурной автономии Анатолия Базарова, погибшего на поле боя  

и награжденного орденом Мужества посмертно. 

Не случайно именно в Доме Дружбы состоялся разговор о приоритетах краевой национальной 

политики. Начальник управления общественных связей Губернатора Красноярского края Роман 

Баринов рассказал о том, что в прошедшем году в рамках укрепления национального единства  

и укрепления российской идентичности проведено более 700 мероприятий, объединивших 

полмиллиона участников. И это были не только краевые фестивали и национальные праздники,  

но и акции, направленные на сохранение порядка, предотвращение конфликтов, на защиту 

интересов страны. Так, лидеры национальн-культурных автономий одними из первых среди 

регионов выступили с совместными миротворческими заявлениями во время Карабахского кризиса, 

на фоне ситуации в Газе, русофобских проявлений в Прибалтике, Польше и т.д. — ведь 

представители всех этих национальностей проживают в крае, важно было погасить любые попытки 

переноса напряженности. И это получилось именно благодаря взвешенной национальной краевой 

политике и мудрости представителей национальных объединений. 

Вторым аспектом заседания стало обсуждение изменений федерального законодательства  

в сфере миграции. В крае, по данным за 2024 год, на учет поставлено 98 тысяч человек. 67% из них 

относятся к категории трудовых мигрантов, значительно меньше — студенты, несовершеннолетние 

и иные категории. В основном трудовые мигранты являются гражданами из стран Средней Азии,  

в меньшей степени — из Китая и Азербайджана. 53% приезжих заняты в строительстве, остальные 

— в торговле, переработке и других отраслях. При этом, отметил Роман Баринов, не все мигранты, 

поставленные на учет, находятся в крае одномоментно: люди в течение года как приезжают,  

так и выезжают. Летом в крае находится, в среднем, 40 тысяч человек, зимой — 30 тысяч. 

В рамках изменений федерального законодательства с 2025 года ужесточается контроль  

за пребыванием иностранных граждан. Так, с 5 февраля начал функционировать Реестр 

контролируемых лиц. Также вводится новый правовой режим высылки, который будет применяться 

в отношении мигрантов, не имеющих права законно находиться в Российской Федерации. Только  

за первые две недели в целом по стране было выявлено более 100 тысяч нарушителей 

миграционного законодательства. Как пояснила собравшимся начальник Управления по вопросам 

миграции Главного Управления МВД по Красноярскому краю Елена Сидельникова, люди, 

включенные в реестр, не смогут приобрести на территории России сим-карты, открыть банковский 

счет, воспользоваться социальными услугами. При приеме на работу работодатели также должны 

сверяться с Реестром. У нарушителей законодательства не останется иного выхода, как вернуться 

туда, откуда они прибыли. 

О практике работы с мигрантами рассказал представитель одной из крупных 

металлургических компаний Степан Кутанин. Мигрантов, прибывших в страну для работы именно 

на это предприятие, встречают буквально у трапа самолета. Сопровождение обеспечено и в момент 

трудоустройства, и во время постановки на миграционный учет. Людям помогают решать  

их социально-бытовые проблемы, знакомят с обязанностями, при необходимости проводят 
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профобучение. По истечении срока контракта провожают опять до трапа. Пребывание 

родственников по программе не предусмотрено. 

Еще одна проблема, связанная с миграцией, — обучение детей мигрантов. По словам 

Светланы Захаровой, заместителя руководителя департамента социального развития 

администрации Красноярска, в городских школах около трех тысяч детей иностранных граждан  

и более полутора тысяч детей из семей, получивших российское гражданство. Для них русский 

язык не является родным, многие знают его плохо. Это создает как трудности для самого ребенка, 

так и проблемы для одноклассников. В соответствие с поправками федерального законодательства 

в области миграционной политики, с апреля вступит в силу запрет на прием в школу детей,  

не знающих русский язык. Им будет предложено сначала изучить язык страны, в которую  

их привезли родители. 

Комментируя ситуацию, председатель комитета и руководитель секции Галина Ампилогова 

отметила, что проблему со школьниками-мигрантами не раз поднимали представители таких 

территорий, как Красноярск, Норильск, Лесосибирск, Емельяновский район: «Мы намерены 

изучить эту ситуацию и обратимся в министерство образования Красноярского края с просьбой 

предоставить информацию по результатам тестирования на знание русского языка в школах 

края. Важно понять, как снять напряжение в классах, где и как эти дети будут изучать язык до 

допустимых для приема в школу стандартов». 

Председатель Законодательного Собрания края Алексей Додатко подчеркнул, что 

Красноярский край всегда был многонациональным, вопросы национального согласия являются для 

власти одним из приоритетов. Вместе с тем пора решать накопившиеся проблемы в сфере трудовой 

миграции. Реестр контролируемых лиц показал свою эффективность буквально в первые же недели. 

«Со своей стороны, нам необходимо стимулировать органы МСУ и работодателей                                     

к использованию этого эффективного инструмента. По итогам сегодняшнего разговора 

депутаты обратятся в Главное Управление Министерства внутренних дел России по 

Красноярскому краю с предложением проинформировать органы местного самоуправления края                

и работодателей о порядке работы с Реестром контролируемых лиц. В целом же, считаю такие 

мероприятия, как сегодняшнее совместное заседание комитета и секции, очень полезной формой 

работы. К разговору подключились более 130 участников — как очно, так и через видео-конференц-

связь. Состоялась своего рода общекраевая депутатская планерка, которую можно сделать 

постоянным форматом работы. Уже в ближайшее время на повестке Законодательного 

Собрания стоят вопросы программы поддержки местных инициатив. Хотелось бы в этом году 

видеть большее количество участников конкурса. Требует осмысления программа создания 

комфортной городской среды. Началась подготовка к организации детского летнего отдыха. 

Готов дать поручение председателям комитетов Законодательного Собрания, которые 

определят актуальные для обсуждения темы. В свою очередь важно услышать и предложения                

с мест». 

20.02.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80682 

 

Национальные проекты: от итогов к новым задачам 
В Законодательном Собрании подвели шестилетние итоги реализации в крае национальных 

проектов. Организатором площадки выступил комитет по экономике и налоговой политике под 

председательством Егора Васильева. 

Как отметил председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко: «Эта тема — одна 

из ключевых в работе краевого парламента. Любое решение сегодня рассматривается через 

призму достижения тех показателей, которые стоят в национальных проектах. В демографии 

это повышение продолжительности жизни и увеличение рождаемости. В образовании — 

возможность получить современное качественное образование, профориентация, подготовка 

кадров для экономики. В здравоохранении — доступная и качественная медицинская помощь, 

соответствующая самым высоким стандартам. 

В горизонте до 2030 года эти линии будут продолжены, расставлены новые акценты.  

У депутатского корпуса есть своя сфера ответственности. Помимо того, что мы вместе  

с исполнительной властью планируем бюджетные средства, важно еще максимально обеспечить 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80682
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участие населения в реализации определенных программ, приоритетов. Во-вторых, людям надо 

объяснять и показывать, как сформированы сегодня ключевые приоритеты, почему именно таким 

образом принимаются решения в распределении средств. И наконец, очень важно при 

планировании национальных проектов слышать голос территорий. Представительство 

территорий — это одна из ключевых функций депутата». 

C 2019 по 2024 год Красноярский край принял участие в 14 национальных проектах, общий 

объём средств федерального и краевого бюджетов на их реализацию превысил 176 млрд рублей.  

С 2025 года в России начался новый этап. Красноярский край принимает участие  

в 13 национальных проектах, в рамках которых реализует 44 региональных проекта. Только в 2025 

году финансирование на эти цели составит 48,7 млрд рублей, должно быть построено, 

отремонтировано 405 объектов. Самыми финансовоемкими направлениями станут 

«Инфраструктура для жизни», «Семья» «Молодежь и дети». 

Итоги того, что сделано в крае, представила начальник управления проектной деятельности 

правительства края Елена Брюханова, об отдельных проектах в развитии дорожного хозяйства  

и дорожной сети, туристической инфраструктуры и современной школы рассказали руководители 

профильных ведомств. 

Так, в рамках национального проекта «Безопасные и качественные дороги» отремонтировано 

более 1,6 тыс. км региональных и местных автомобильных дорог; введен Высокогорский мост через 

Енисей; реконструирована дорога Красноярск — Элита в Емельяновском районе, смонтировано 

искусственное электроосвещение на автомобильной дороге от Дудинки к аэропорту Алыкель, 

проведен капитальный ремонт дорог Обход Ужура и Ермаковское — Разъезжее — Большая речка. 

В крае реализовано 30 проектов, направленных на развитие туристической инфраструктуры: 

новые сервисные точки, кафе, зоны отдыха. Созданы модульные отели. Поддерживаются события, 

которые привлекают туристов. Среди них Всероссийский фестиваль «Открытие» в Шарыпово, 

праздник «Енисейская уха», молодежный конкурс ледовых скульптур «Волшебный лед Сибири»  

и гастрономический фестиваль «Тайгэйр» в Красноярске. 

По национальному проекту «Образование» построено 29 школ почти на 16 тысяч учеников. 

Созданы школьные технопарки «Кванториум» в Зеленогорске, Красноярске, Канске, Лесосибирске. 

Открылись 470 центров образования «Точка роста». Оснащена материально-техническая база  

17 коррекционных школ и 72 мастерских в 17 учреждениях среднего профессионального 

образования края. 

Среди основных достижений по другим нацпроектам — в крае введено 8,9 млн м2 жилья.  

В новые квартиры переехали 18 тысяч человек. Благоустроены 1574 дворовых и общественных 

территории. В медицинские учреждения края поставлены 261 единицы автомобильного транспорта. 

Построено 165 фельдшерско-акушерских пунктов. В 259 населенных пунктах 62,7 тыс. человек 

обеспечены услугами связи и Интернетом. 

В обсуждении темы приняли участие вице-спикер Дмитрий Свиридов, депутаты Евгений 

Гарин, Андрей Гаюльский, Юрий Захаринский, Виктор Кардашов, Анатолий Самков, Вера 

Оськина, Елена Пензина, Борис Мельниченко, Алексей Туманин, Екатерина Уделько, Ирина 

Субочева. Их вопросы касались реализации проекта «Экология», организации медицинской 

помощи в сельской местности, контроля за выполнением показателей нацпроектов в целом. 

Евгений Гарин отметил проблемы со связью и интернетом в Казачинском, Большеулуйском 

районах там, где прокладывалось оптоволокно. В связи с этим Егор Васильев предложил 

правительству проследить, как работают и в каком состоянии находятся объекты, построенные  

за эти годы в рамках нацпроектов. Виктор Кардашов поднял тему обратной связи, отклика жителей 

края на происходящие перемены. Депутатам пообещали предоставить данные социологии. Также 

народных избранников интересовало: как решается, где именно в рамках нацпроекта будет 

строиться школа или ФАП? 

Председатель комитета по экономике и налоговой политике Егор Васильев: «Национальные 

проекты призваны качественно менять ситуацию в тех или иных областях: ликвидировать 

системные дефициты, ломать негативные тренды, создавать базовую инфраструктуру, 

производить фундаментальные изменения к лучшему. На новом этапе национальные проекты 

структурно преобразованы, они более сложны в организации, носят преимущественно 

межведомственный характер. Каждый национальный проект действительно ставит цель  
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не с точки зрения какой-то области управления отдельной бюрократической структуры,  

а с точки зрения смыслов социально-экономического развития в каждом аспекте, будь это семья, 

кадровая политика или достижение технологического лидерства. 

Такой проектный подход требует особого внимания и особой управленческой компетенции. 

Под эти цели, безусловно, будет реформироваться наша бюджетная система, и мы увидим 

структурно новые государственные программы под новые региональные проекты, как увидели 

новые национальные и региональные проекты под новые комплексные задачи». 

19.02.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80644 

 

Александр Новиков: «Жители Красноярского края объединяются,  

чтобы помогать друг другу» 
Депутаты посетили краевой центр поддержки и развития общественных инициатив. Какую 

помощь здесь оказывают социально ориентированным некоммерческим организациям? И что такое 

регрантинг? 

Комитет по спорту, молодежной политике, туризму и развитию общественной среды начал 

свой визит в краевой центр поддержки и развития общественных инициатив с ознакомительной 

экскурсии. Парламентарии посмотрели помещения, где организованы рабочие места для 

резидентов, пообщались с сотрудниками центра. Специалисты рассказали, что помогают 

соискателям в организации и проведении мероприятий, консультируют по вопросам деятельности 

некоммерческих организаций, разрабатывают методические материалы и инструкции. 

Александр Новиков, председатель профильного комитета, напомнил коллегам, что краевой 

грантовой программе в 2025 году исполняется уже 20 лет. «Грантовая поддержка, инструменты 

развития гражданского общества занимают ведущее место в крае и стране, это 

подтверждается и тем финансированием, которое идет из фонда президентских грантов. 

Действительно, серьезные средства мы ежегодно направляем на поддержку коммерческого 

сектора, много проектов реализуется. Некоммерческие организации — это жители Красноярского 

края, которые объединяются, чтобы помогать друг другу, своим соседям, землякам. Мы собрались 

здесь, чтобы посмотреть, как организована работа центра, являющегося ресурсным, чтобы 

обсудить те вопросы, которые есть, а также проанализировать новые направления. 

С этого года заработало направление регрантинга, когда некоммерческая организация 

может привлечь средства из бюджета в виде гранта и непосредственно предоставлять  

их физическим лицам на реализацию различных инициатив. Например, на поддержку наших ребят, 

выполняющих боевые задачи в зоне СВО. 

Центр компетенций, который здесь создан, функционирует достаточно качественно  

и обладает необходимыми компетенциями, навыками и опытом. 

По другим органам исполнительной власти края осуществляется грантовая поддержка.  

В этом году впервые министерство экологии передало свои гранты единому оператору. Нам 

важно обсудить, сколько проектов экологической направленности идет. Считаю, что обладая 

той инфраструктурой, которая здесь есть, существующим штатом специалистов, целесообразно 

было бы аккумулировать и другие гранты, в том числе по линии спорта, туризма. Органы 

исполнительной власти могли бы направить своих экспертов, включиться в работу грантового 

совета, чтобы влиять на эти процессы. Но отбором, подготовкой, администрированием 

занимались бы те, кто это уже делает 20 лет», — сказал Александр Новиков. 

На заседании с докладами выступили Ольга Модина, заместитель руководителя агентства 

молодежной политики и реализации программ общественного развития Красноярского края и Анна 

Мосина, руководитель АНО «Краевой центр поддержки и развития общественных инициатив». 

В 2005 году грантовый фонд программы «Партнёрство» составлял 15 млн рублей, в 2024 году 

уже 138 млн рублей, из которых 89 млн рублей — средства краевого бюджета, а 48 млн рублей — 

фонда президентских грантов. Программа направлена на решение социальных проблем в сферах 

гражданского образования, правового просвещения, профилактики правонарушений 

несовершеннолетних, поддержки семьи, охраны здоровья, физической культуры, экологии, 

культуры, патриотического воспитания. 

С 2011 по 2024 годы было заявлено 14 тысяч проектов, победителями стали 3195 проектов. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80644
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В прошлом году больше всего проектов было реализовано в Красноярске, Железногорске, 

Зеленогорске, Бородино, Лесосибирске и Дзержинском районе. 

Конкурс регрантинговых проектов проводится для СОНКО, которые за счёт полученного 

гранта выявляют и поддерживают общественные инициативы граждан, проводят для них конкурсы, 

обучение, экспертизу, сопровождение и мониторинг реализованных проектов. Регрантинг был 

введен грантовой программой «Партнёрство» в 2022 году как экспериментальное направление.  

В 2022-2024 годах поддержку получили 27 регрантинговых проектов. На эти цели было выделено 

более 26 млн рублей. С 2025 года регрантинговое направление выделено в отдельный конкурс. 

Депутаты и участники заседания высказали ряд конструктивных идей и предложений, 

которые будут систематизированы и лягут в основу решения комитета. 

19.02.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80669 

 

Илья Зайцев: «Никаких решений о закрытии родильных отделений или роддомов нет» 

На комитете по охране здоровья и социальной политике депутаты рассмотрели вопросы 

функционирования службы родовспоможения в крае, в том числе в труднодоступных и отдаленных 

территориях. 

Обсуждение стало продолжением вопроса, поднятого депутатами на очередной сессии, — 

возможное закрытие родильных домов в территориях края. 

Как доложила Наталия Говорушкина, министр здравоохранения края, в регионе, как и в целом 

по стране, снижается количество родов. Первичная медико-санитарная медицинская помощь 

оказывается в 32 женских консультациях, в 100 акушерско-гинекологических кабинетах районных 

больниц, 99 смотровых, 889 фельдшерско-акушерских пунктах. 

Медицинская помощь женщинам в период беременности и родов, новорожденным детям 

осуществляется в крае в условиях трехуровневой системы. Для этого функционируют три 

перинатальных центра — учреждения III уровня, 10 учреждений здравоохранения II уровня,  

43 учреждения I уровня. Еще с 2021 года маломощные родильные отделения учреждений I группы, 

в которых не обеспечено круглосуточное пребывание врачей и принимается менее 100 родов в год, 

оказывают медицинскую помощь беременным в ином порядке. При плановых родах женщина 

госпитализируется в отделение акушерского ухода, где специалисты оценивают ее состояние  

и состояние ребенка и принимают решение, на каком уровне медицинской помощи ей будет оказана 

помощь. В случае внеплановых родов необходимую помощь беременные женщины получают  

в ургентных залах в стационаре ближайшей больницы. В настоящее время в крае их 18. 

Решение, в какое из учреждений направят будущую маму, зависит от рекомендаций лечащего 

врача, которое он принимает с учетом состояния здоровья роженицы совместно со специалистом 

Центра охраны материнства и детства. 

Как отметила Галина Слепнева, начальник отдела организации педиатрической и акушерско-

гинекологической помощи минздрава края, каждая беременность ведется с учетом электронной 

системы «Перинатальный мониторинг», оценивающей риски предстоящих родов. Комплексный 

подход позволяет своевременно оказывать необходимую помощь, неуклонно снижать материнскую 

и младенческую смертность. 

Таким образом, направление на роды женщины не в ближайший родильный дом,  

а в перинатальный центр напрямую связано с медицинскими показаниями. Закрытий действующих 

роддомов в крае не планируется. 

В работе комитета приняли участие Екатерина Уделько, Алена Миронова, Вера Оськина, 

Александр Ратахин. Людмила Магомедова, Александр Новиков, Андрей Гаюльский, Ирина 

Иванова, Ирина Субочева, Дмитрий Свиридов, Юрий Захаринский, Сергей Сизоненко, Максим 

Золотухин. В активном обсуждении депутаты подняли вопросы родовспоможения в условиях 

труднодоступных и арктических территорий, сохранения штатной численности специалистов, мер 

по обеспечению качества медицинской помощи, трудностей возвращения матери и новорожденного 

авиатранспортом домой. 

Подводя итог обсуждения, Илья Зайцев, председатель профильного комитета, подчеркнул: 

«Важно, что министерство здравоохранения понимает специфику труднодоступных  

и отдаленных районов, тем более, когда речь идет о внеплановых родах и экстренных случаях.  

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80669
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Нам не обойтись без организации ургентных залов, в которых неотложная помощь будет 

оказываться и акушерами на месте, и высококвалифицированными специалистами краевого 

перинатального центра посредством телемедицины, при необходимости подключением 

санитарной авиации. Эффективная организация родовспоможения — это не вопрос денег, это 

вопрос сохранения жизни матерей и детей. Никаких решений о закрытии роддомов нет. 

Отдельный вопрос с родильными отделениями в нескольких районных больницах, где число родов 

менее 100. На них распространяются отдельные требования приказа министерства 

здравоохранения РФ. Но и там на базе ургентных залов и отделений акушерского ухода 

беременные женщины получат всю необходимую помощь. 

Профильный комитет будет следить за развитием этой темы. Напомню,  

что окончательное решение о закрытии или реорганизации учреждений принимает краевой 

парламент, на сегодня они не рассматриваются. Никаких документов от Правительства региона 

в Законодательное Собрание не поступало. Безусловный приоритет для края — жизнь и здоровье 

женщины и ее ребенка». 

19.02.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80670 

 

Дмитрий Свиридов: «Необходимо повысить внимание к вопросам норильских  

учреждений здравоохранения» 
Северные депутаты приняли участие в заседании комитета по охране здоровья и социальной 

политике Законодательного Собрания края 

Первым пунктом заседания стал доклад «о функционировании службы родовспоможения, 

повышении ее эффективности, в том числе в труднодоступных и отдаленных территориях края»  

с которым перед депутатами выступила министр здравоохранения региона Наталья Говорушкина. 

По словам министра, перинатальные учреждения ждут определенные организационные изменения, 

однако речи о закрытии родильных домов и родильных отделений не идет. 

Кроме того, депутаты и представители краевого правительства обсудили отчет Счетной 

палаты региона «о результатах проверки использования бюджетных средств Норильской городской 

больницей № 2». 

Особое внимание представители Счетной палаты края уделили состоянию зданий, в которых 

размещены корпуса второй районной больницы Норильска. Так, на фасаде корпуса инфекционного 

отделения зафиксированы трещины. Отмечены дефекты и повреждения и у здания туберкулезного 

отделения. По итогу, учреждению, в том числе, предписано выполнить мероприятия по сохранению 

оснований фундаментов. Есть вопросы и к противопожарной безопасности здания. Нуждается  

в модернизации информационная система медучреждения. 

Для обеспечения уставной деятельности потребность в средствах, в том числе для 

дооснащения учреждения в связи с износом оборудования, устранения нарушений обязательных 

требований пожарной безопасности, проведения капитального ремонта и реконструкции 

необходимо 159 млн. рублей, указали в своем докладе аудиторы. 

«В крае необходимо существенно повысить внимание к вопросам норильских учреждений 

здравоохранения, — прокомментировал отчет Счетной палаты вице-спикер ЗС Дмитрий Свиридов, 

— ранее бывало учреждения здравоохранения годами просили у края средства на ремонт зданий  

и помещений. Людям надо лечиться в нормальных условиях. Важно, чтобы в весенней 

корректировке бюджета были учтены средства на поддержание нормальной деятельности 

больницы. И речь не только о содержании и ремонте здания, но и об новом оборудовании  

и, конечно, о системе противопожарной безопасности». 

19.02.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80674 

 

В Красноярском крае дан старт проекту «Добросовестный работодатель» 
Красноярский край присоединился к проекту «Добросовестный работодатель» в рамках 

реализации инициатив партии «Единая Россия» и послания Президента РФ. Первое онлайн-

совещание собрало более тысячи представителей, бизнеса, общественных организаций, 

региональных и муниципальных учреждений, органов власти края, Красноярского края. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80670
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80674
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Открывая совещание, координатор федерального партийного проекта «Выбирай свое», 

депутат Государственной Думы РФ Сергей Морозов подчеркнул, что «технологический 

суверенитет и повышение статуса работника — ключевые векторы развития России. 

«Добросовестный работодатель» — важный шаг в этом направлении». 

Эксперты представили актуальную информацию о трудовом законодательстве и охране труда, 

а также рассказали о ключевых изменениях в системе социально-трудовых отношений. 

«Интерес к проекту «Добросовестный работодатель» и актуальность темы обусловлены  

и изменениями в законодательстве, и теми целями, которые мы перед собой ставим, — отметил 

координатор проекта в Красноярском крае, депутат Егор Васильев. — Проект дает возможность 

красноярским компаниям бесплатно воспользоваться опытом и знаниями федеральных экспертов 

в одной из самых проблемных и динамично меняющихся областей менеджмента. Сейчас 

предприятия остро нуждаются в квалифицированных кадрах, и иногда причиной дефицита 

становятся сами работодатели, не успевшие сориентироваться в новых условиях». 

Краевые власти системно работают над проблемой ощутимой нехватки квалифицированных 

кадров во многих отраслях. Реализацию проекта поддержали агентство труда и занятости населения 

края и федерация профсоюзов региона. «Проект «Добросовестный работодатель» очень вовремя, 

— считает председатель федерации Олег Исянов. — Государство разворачивается в правильную 

сторону, обращая внимание на человека труда, и это позитивный тренд». 

Проект «Добросовестный работодатель» реализуется в рамках федерального партийного 

проекта ВПП «Единая Россия» «Выбирай свое» и направлен на сохранение кадрового потенциала, 

формирование общественного мнения и уважения к трудовому законодательству, повышение 

правовой грамотности в сфере социально-трудовых отношений. 

19.02.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80675 

 

Участники программы «Земский работник культуры» смогут получить один миллион рублей 
В Красноярском крае идет подготовка к старту программы «Земский работник культуры».  

Об этом сообщил министр культуры региона Аркадий Зинов на заседании комитета по образованию 

и культуре краевого парламента. 

«Земский работник культуры» — федеральная программа, реализующаяся в России с 2025 

года. Она поможет решению вопроса с кадрами в селах и малых городах с численностью жителей 

до 50 тысяч человек. 

Специалист, переехавший работать в такой населенный пункт, получит единовременную 

выплату в один миллион рублей. Отбор будет конкурсным и сейчас идет подготовка необходимой 

документации, уточняются вакансии. Планируется, что в нашем регионе участниками программы 

станут одиннадцать человек. 

Старт намечен на апрель, предполагается, что к своим обязанностям специалисты смогут 

приступить в сентябре этого года.  

— У нас уже есть аналогичный опыт в здравоохранении и образовании, где меры поддержки 

помогают привлечь специалистов в территории. Уверена, он будет полезным в реализации новой 

программы в отрасли культуры, — отметила председатель профильного комитета Вера Оськина. 

20.02.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80676 

 

На развитие образования в Красноярском крае в 2025 году запланировано  

более 111 млрд рублей 

Министр образования Красноярского края Светлана Маковская доложила об основных 

приоритетах отрасли. Свой доклад она представила на заседании комитета по образованию  

и культуре краевого парламента. 

На заседании прошло обсуждение изменений в государственную программу развития 

образования, реализуемой в нашем регионе. Она подготовлена прежде всего с увеличением 

бюджета, а также в соответствии с актуальными задачами, поставленными национальными 

проектами. 

Всего объем финансирования отрасли на 2025-2027 годы составит более 325 млрд рублей,  

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80675
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80676
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111 из них — на текущий год. 

Как отметила председатель профильного комитета Вера Оськина, задач в отрасли много  

и одна из главных — обеспечить детям равный доступ к качественному образованию  

и комфортному учебному процессу.  

Так, в рамках регионального проекта «Все лучшее детям» будет обновлена образовательная 

инфраструктура, которая позволит ребятам развивать свои способности и таланты. Кроме того, 

будут оснащены предметные кабинеты, в первую очередь — технологии и основ безопасности  

и защиты Родины. В этом году участниками проекта станут 330 школ края. 

Также в крае продолжается модернизация школьных систем образования. Программа 

подразумевает не только капитальный ремонт школ, но и оснащение оборудованием, учебными 

материалами. Всего на 2025-2027 годы запланирован ремонт 52 школ, на эти цели будет выделено 

4,4 млрд рублей. 

Региональный проект «Педагоги и наставники» включает мероприятия программы «Земский 

учитель», выплаты за классное руководство и выплаты советникам директоров по воспитанию.  

На эти цели предусмотрено более 13 млрд рублей. 

Проект «Профессионалитет» включает капремонт колледжей и студенческих общежитий,  

на эти цели предусмотрено более 400 млн рублей. 

Также в рамках проекта «Поддержка семьи» запланировано предоставление субсидий 

бюджетам муниципальных образований на капремонт и оснащений детских садов. Сумма субсидий 

составит более 900 млн рублей. 

20.02.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80677  

 

Людмила Магомедова: «Решения должны быть в интересах пациентов» 
Депутаты северного комитета обсудили актуальные вопросы доступности качественной 

медицинской помощи жителям Арктической зоны края. 

В министерство здравоохранения края были направлены вопросы, поступившие в северный 

комитет от жителей Арктической зоны. Среди волнующих тем — функционирование ФАПов  

в мало населенных труднодоступных поселках, доступность услуг зубопротезирования для 

коренных малочисленных народов и промысловиков, возможность работы выездных бригад узких 

специалистов, состояние объектов здравоохранения в Ванаваре, Карауле, Таймырской 

межрайонной больницы в Дудинке, Перинатального центра в Норильске. 

Отвечая на вопросы депутатов, Наталия Говорушкина, министр здравоохранения края, 

отметила, что посетила крупные медицинские учреждения в ходе рабочей поездки на север региона. 

Одна из задач профильного министерства — модернизация отрасли, которая предусматривает  

в 2025 году открытие 35 новых ФАПов, 15 врачебных амбулаторий, 2 новых поликлиник. Закрытие 

ФАПов, в том числе в малонаселенных северных поселках не планируется. Чтобы сделать 

медицинскую помощь по-настоящему доступной, необходимы грамотные управленческие решения: 

учреждения должны более рационально использовать материально-технические ресурсы, 

распределять кадровый потенциал для задач конкретных территорий. На это направлена работа 

министерства по утверждению штатных расписаний учреждений здравоохранения. 

Высвобожденные средства останутся в отрасли и будут направлены на разрешение текущих 

проблем. 

В обсуждении приняли участие депутаты краевого парламента, представители министерства 

здравоохранения края, руководители муниципалитетов. 

Депутаты обозначили необходимость особого подхода к северным удаленным территориям. 

Готовность решать вопросы пациентов, поддерживать обратную связь с жителями позволит понять, 

с какими трудностями сталкиваются северяне. Вопросы депутатов, прозвучавшие на заседании, 

будут взяты в работу министерством. 

Людмила Магомедова уверена, что информирование руководителей Арктических территорий 

профильным ведомством о предстоящих изменениях и задачах поможет снять лишнее напряжение 

и в любом вопросе принять верное решение в интересах северян. 

20.02.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80678 
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Проект «Чистый воздух»: Законодательное Собрание как площадка публичного обсуждения 
По предложению Законодательного Собрания Счетная палата края проанализировала итоги 

реализации регионального проекта «Чистый воздух с 2019 по 2024 годы. 

Результаты проверки депутаты рассмотрели вчера на заседании комитета по природным 

ресурсам и экологии под председательством Виталия Дроздова. 

По отчету аудиторов, наибольшую долю в крае — около 90%, составляют выбросы 

загрязняющих веществ от стационарных источников — крупных предприятий. Среди предприятий 

это ГМК «Норильский никель», на долю которого приходится порядка 70% совокупного объема 

выбросов в крае. На втором месте находится Красноярск с его угольной генерацией тепловой 

энергии и алюминиевым заводом. Другими факторами являются частный сектор  

и электротранспорт. 

Бюджетные расходы на реализацию мероприятий РП «Чистый воздух» составили  

3 млрд 93 млн рублей, около 88% из которых — средства федерального бюджета. Порядка 70% 

расходов направлено на приобретение экологичных видов транспорта. На реализацию комплексной 

программы по переводу в Красноярске частных домов с печным или угольным отоплением на более 

экологичные виды топлива, в том числе электроотопление, городу предоставлены средства в общем 

объеме более 900 млн рублей. Внебюджетные средства вкладывались крупными предприятиями 

края, при этом объемы направленных частных инвестиций на реализацию своих экологических 

программ в десятки раз превышают суммарные расходы федерального и краевого бюджетов. 

Счетная палата также обратила внимание, что по итогам 9 месяцев 2024 года ни один из плановых 

показателей проекта не был достигнут. 

В обсуждении вопроса приняли участие заместитель председателя комитета по природным 

ресурсам и экологии Юрий Захаринский, депутаты Алексей Бойков, Екатерина Уделько, Виктор 

Кардашов, Владимир Чернышенко, Алексей Кулеш, Илья Зайцев, Дмитрий Дмитриев, Елена 

Пензина. 

Председатель комитета по природным ресурсам и экологии Виталий Дроздов: «Сам проект 

реализуется уже более пяти лет. Самое время подвести итоги, что Счетная палата и сделала  

по поручению депутатов. Сначала в перечень городов — участников проекта были включены 

Красноярск и Норильск. С осени 2023года добавились Минусинск, Ачинск, Лесосибирск. 

Рассчитываю, что скоро дойдет очередь до Назарова и Канска. 

Прозвучавший сегодня анализ показал картину за предыдущие годы, и, конечно, положение 

дел нас, депутатов, не устраивает. Чтобы изменить ситуацию со снижением выбросов  

в атмосферу, надо как-то оптимизировать и меры, и темпы работ, тем более что впереди 

реализация комплекса мер по улучшению экологии в малых городах. Анализ поможет нам 

подкорректировать то, что делается в этой сфере. Прозвучали конкретные выводы аудиторов, 

мы добавим к ним свои предложения. Рассчитываем, что правительство отреагирует и возьмет 

их в работу». 

20.02.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80681 

 

Алексей Додатко: «Региональный закон о креативных индустриях даст инструменты и 

механизмы, которые помогут их развитию» 

В Красноярске обсудили развитие креативных индустрий. 

Вчера в Красноярском колледже сферы услуг и предпринимательства побывали председатель 

Законодательного Собрания Алексей Додатко и председатель комитета по образованию и культуре 

Вера Оськина. 

Сейчас в колледже обучается более 2000 студентов. Сроки обучения составляют 1-3 года в 

зависимости от специальности. 

Помимо специальностей, связанных со строительством, машиностроением, легкой 

промышленностью, сферой услуг, здесь обучают профессиям, необходимым в креативных 

индустриях: ювелир, графический дизайнер, реклама, музыкальное и звукооператорское 

мастерство, дизайн, техника и искусство фотографии, анимация и анимационное кино, кино –                      

и   телепроизводство. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80681
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Гостям показали, как проходят занятия. Они посетили классы графического дизайна, 

фотостудию, зону производства цифрового анимационного кино, исследовательский центр 

электронной музыки, зал технического сопровождения кино— и телесъемок, зону изготовления 

ювелирных изделий. Также в этот день в колледже состоялось открытие выставки красноярского 

художника Александра Краснова. 

Вера Оськина отметила: «Колледж удивил меня с хорошей стороны уровнем своего развития. 

Обучение фотографии, профессиям, связанным с киносъемками, начинает развиваться анимация. 

Всё это перспективные направления. Только что на заседании своего комитета слушали отчет 

Счетной палаты о государственной поддержке кинематографии в нашем крае. Очень хотелось 

бы, чтобы выпускники этого колледжа оставались в нашем крае». 

Директор колледжа Владимир Батурин рассказал о взаимодействии с работодателями, 

благодаря которому у учащихся есть возможность овладеть практическими азами своих профессий: 

«Наши выпускники являются резидентами пространства «Квадрат», созданного Сибирским 

институтом креативных индустрий». Они работают в ювелирной фабрике «Ремикс». 

Графические дизайнеры — на полиграфическом объединении «Поликор». Сегодня с каждым 

партнером заключены соглашения, практику проходят непосредственно на производстве».  

В самом колледже созданы учебно-производственные мастерские, руководит которыми Алексей 

Снетков. 

После состоялся круглый стол. Участие в нем приняли заместитель руководителя 

Администрации губернатора Красноярского края Юлия Филатова, заместитель министра 

образования Артем Петенёв, директор АНО «Сибирский институт развития креативных индустрий» 

(СИРКИ) Александр Черников, ректор Сибирского государственного института искусств Владимир 

Лузан, директор Института киноиндустрии Василий Нелюбин, руководители предприятий  

и организаций, сотрудничающих с колледжем. 

Согласно последним исследованиям, проведенным СИРКИ, вклад креативных индустрий  

в ВРП края составляет 4%. Значительно выросли инвестиции в эту сферу. Высокий уровень 

развития индустрий в крае неоднократно отмечался на федеральном уровне. Красноярский край 

стал победителем в номинации «Креативный регион» Российской национальной премии в сфере 

креативных индустрий Russian Creative Awards 2024. 

Сфера получила нормативное регулирование, еще в декабре 2023 года край подписал  

с Агентством стратегических инициатив соглашение о внедрении «Регионального стандарта 

развития креативных индустрий». 30 июля 2024 года принят Федеральный закон «О развитии 

креативных (творческих) индустрий в РФ». 

Теперь, по словам Юлии Филатовой, предстоит разработать и принять региональный закон  

и определить: какие из 16 треков, входящих в креативные индустрии, развивать в качестве 

приоритетных в крае. Пока, предлагаются гастрономия, мода, промышленный дизайн, современное 

искусство. 

Говорили и о проблемах: нехватке людей, высокой текучести кадров. О низком уровне 

материально-технической базы, по сравнению с тем же колледжем, в высших учебных заведениях, 

которые обучают будущих креативщиков. О том, что будущий краевой закон будет носить 

межведомственный характер, потому что, с одной стороны, стоит задача развивать креативную 

экономику, создавать стартапы и поддерживать малые предприятия в этой сфере, с другой, речь  

о создании системы бесшовного образования. 

Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко: «Развитие в крае креативных 

индустрий опирается на очень твердую платформу уже сложившихся образовательных 

традиций.  

В Красноярском крае десятилетиями учат модельеров, швей, ювелиров. У нас очень серьезные 

традиции в сфере художественного образования, которые начинаются с детских школ искусств. 

Сегодня эта сфера экономики делает шаги вперед. Появляется веб-дизайн, саунд-дизайн, работа 

со звуком. В Красноярск возвращается большое кино. Возрождаются традиции красноярской 

документалистики. 

В колледже обучают целому спектру креативных профессий, здесь очень творческая, 

приподнятая атмосфера и мощная материальная база, которая позволяет осваивать профессию 

на самом высоком уровне, и очень серьезные перспективы у выпускников. Они могут уйти в бизнес, 



40 

стать участниками больших проектов, которые сегодня реализуются в крае в креативных сферах. 

Могут продолжить свое обучение на базе уже высших учебных заведений в Красноярске, которые 

дают соответствующие компетенции. 

Теперь предстоит разработать региональный закон о креативных индустриях, он должен 

дать инструменты и механизмы, которые помогут их развитию. Стоит вопрос и о том, как 

реально сформировать образовательный кластер креативных индустрий: ранняя 

профориентация, выход на работу с секторами экономики, с работодателями, формированием 

заказа с их стороны на специальности, которые мы должны готовить. Это так называемое 

бесшовное образование, которое начинается со школы и заканчивается трудоустройством  

у нас в крае. Разговор вышел полезным, и мы его обязательно продолжим». 

20.02.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80680 

 

Владислав Зырянов: «Депутаты-аграрии выступают за конструктивный подход при 

регулировании тарифов ветеринарной службы» 
20 февраля состоялось заседание комитета по делам села и агропромышленной политике. 

Тарифную политику в сфере ветеринарных услуг, оказываемых государственными 

учреждениями, обсуждали парламентарии, руководство министерства сельского хозяйства                           

и руководители агропредприятий Красноярского края. Поводом для рассмотрения этой важной для 

АПК темы стали планы региональной службы по ветеринарному надзору повысить стоимость 

платных услуг. 

Перед обсуждением депутаты посетили молочный комплекс ООО «Емельяновское» и КГКУ 

«Емельяновский отдел ветеринарии». Генеральный директор хозяйства Алексей Шпагин сообщил: 

«У нас под зерновые культуры занято 8 тыс. га. На ферме ежедневно трудятся почти 50 человек. 

Общее поголовье крупного рогатого скота — 3 000, ежедневно производим 19–20 тонн молока. По 

нашим подсчётам, тарифы на ветеринарные услуги могут увеличиться в 3,5 раза. Это неизбежно 

скажется на итоговой стоимости продукции». 

Руководитель службы по ветеринарному надзору края Сергей Москаленко пояснил: «Здание 

районного отдела, которое посетили депутаты, было построено в 1966 году. Помещения 

нуждаются в ремонте. Ещё хуже ситуация в ветеринарных участках и пунктах отдаленных 

территорий края. Средняя зарплата в службе — около 40 тыс. рублей, тогда как в крае она 

составляет 90 тыс. рублей. Из-за этого наблюдается дефицит кадров. Наши прейскуранты не 

менялись с 2015 года. Повышение тарифов — вынужденная мера». По словам Москаленко,                        

в региональной службе работают 1 080 сотрудников. В 2024 году на ветеринарную сеть из краевого 

бюджета выделили 1,4 миллиарда рублей. 

Продолжилось обсуждение в Законодательном Собрании. В дискуссии приняли участие вице-

спикер Андрей Новак, депутаты Борис Мельниченко, Наталья Пыжикова, Артур Аветисян, министр 

сельского хозяйства Илья Васильев, аудитор Счётной палаты Дмитрий Лукашевский                                    

и Уполномоченный по защите прав предпринимателей Ольга Загитова. Краевые парламентарии 

подчеркнули необходимость разработки мер по совершенствованию работы службы                                      

и предотвращению резкого роста тарифов. 

«После обращений директоров, консультаций в правительстве, консультаций с комитетом 

принято решение о корректировке расценок: например, стоимость исследования на лейкоз 

снижена в 2 раза, с 250 до 125 руб. Также скорректированы расценки на проведение 

ветсанэкспертизы: говядины на 20 руб. (с 260 до 240), свинины на 70 руб. (с 350 до 280), конины на 

20 руб. (с 300 до 280)», — сказал на заседании Сергей Москаленко. 

Итоги подвёл председатель комитета Владислав Зырянов: «Сегодня ни один килограмм мяса, 

молока, колбасы или сыра не попадает на прилавки без контроля ветеринаров. Ведомство должно 

работать эффективно, а сотрудники — получать достойную зарплату. С учетом инфляции  

и других негативных экономических факторов тарифы на услуги нужно повышать, но делать это 

нужно постепенно. 

Но первоначально ветеринарная служба планировала увеличить тарифы по некоторым 

позициям в 16 раз! Благодаря своевременному вмешательству депутатов и правительства эти 

планы скорректированы, и столь радикального роста не будет. Мы выступаем за рациональный 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80680


41 

подход, который учитывает интересы как сельхозпроизводителей, так и ветеринаров. Надеюсь, 

ветеринарная служба и минсельхоз проявят гибкость и найдут компромисс. 

Также важно выделить отдельную льготную категорию для малых хозяйств. Например,  

в электроэнергетике применяется дифференцированный подход: тарифы для бизнеса выше, чем 

для простых граждан. Аналогичное решение необходимо и в сельском хозяйстве. 

Нам нужен конструктивный подход, который обеспечит справедливую оплату труда 

сотрудников, но не спровоцирует неконтролируемый рост цен на продукты». 

Депутаты-аграрии предложили ввести пониженные тарифы для субъектов 

агропромышленного комплекса с поголовьем до 10 условных единиц сельскохозяйственных 

животных, а также для владельцев личных подсобных хозяйств. Также, по словам Владислава 

Зырянова, необходимо, чтобы в районных отделах ветеринарии заработали государственные 

ветеринарные аптеки, которые могли бы существенно пополнить доходы службы. 

Комитет продолжит мониторинг формирования тарифов государственной ветеринарной 

службы и в марте повторно проанализирует ситуацию в этой сфере.  

21.02.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80686 

 

Повышенные страховые выплаты для спасателей и новые правила лицензирования 

управляющих компаний 
На заседании комитета по строительству, жилищно-коммунальному хозяйству и вопросам  

ГО и ЧС 25 февраля депутаты Законодательного Собрания одобрили внесение изменений  

в существующие меры социальной поддержки спасателей и пожарных. Данный законопроект будет 

рассматриваться во втором чтении на ближайшем заседании сессии краевого парламента. 

В частности, изменения вносятся в региональные законы «О защите населения и территории 

края от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера» и «О пожарной 

безопасности в Красноярском крае». 

Сотрудники служб быстрого реагирования подлежат обязательному личному страхованию  

на случай причинения вреда их жизни или здоровью. В действующем законе эта сумма составляет 

50 тыс. рублей. Законопроектом предлагается установить сумму, равную 150-кратному 

минимальному размеру оклада (должностного оклада). Это 522 тыс. рублей. 

Законопроектом также предусматривается, что в случае смерти членам семей пожарных  

и спасателей — женам (мужьям), детям, отцам и матерям — выплачивается в равных долях 

единовременное пособие в размере 300 минимальных размеров оклада (должностного оклада) — 

чуть более 1 млн рублей. Ранее было 120 тарифных ставок (окладов). 

Если были получены увечья (ранения, травмы, контузии), которые не позволяют дальше 

работать, выплачивается единовременное пособие в размере 150 минимальных размеров оклада 

вместо 60 тарифных ставок. 

Заслушав комментарии представителей ГУ МЧС России по Красноярскому краю, экспертно–

правового управления, Счетной палаты Красноярского края и депутатов, председатель профильного 

комитета Алексей Кулеш резюмировал: «Полагаю считать законопроект подготовленным  

для рассмотрения на заседании сессии Законодательного Собрания и рекомендовать депутатам 

поддержать его во втором чтении». 

Кроме того, депутаты рассмотрели две федеральные законодательные инициативы. Первая 

подразумевает внесение изменений в Жилищный кодекс РФ. Предлагается исключить из числа 

соискателей лицензии по управлению многоквартирными домами категорию индивидуального 

предпринимателя, а также упростить порядок аннулирования лицензии. 

«Связано это с тем, что у индивидуальных предпринимателей, как правило, в качестве офиса 

является квартира, куда люди со своими проблемами не могут прийти. И второй, очень 

существенный, момент: все те средства, которые поступают на счет индивидуального 

предпринимателя, могут тратиться им по своему усмотрению, и никто не может, собственно 

говоря, эти средства контролировать», — отметила заместитель председателя комитета Елена 

Пензина. 

Другая инициатива внесена группой депутатов Госдумы и направлена на совершенствование 

процедуры проведения общих собраний собственников помещений в многоквартирных домах. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80686
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Предлагается разрешить дистанционно участвовать в таких мероприятиях посредством 

видеоконференцсвязи с использованием ГИС ЖКХ или системы электронного голосования. 

Краевые депутаты поддержали предложения коллег, рассмотрение этих законопроектов  

в Госдуме запланировано на весну 2025 года. 

25.02.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80708 

 

Единой картой жителя Красноярского края можно будет оплачивать транспортные услуги 

На комитете по экономике и налоговой политике рассмотрели изменения в краевые законы, 

связанные с перевозками. 

Так, предлагается внести поправки в закон «Об обеспечении равной доступности услуг 

общественного транспорта». Сейчас целый ряд граждан пользуется льготным проездом  

на электричках и в автобусах в городах, на муниципальных и межмуниципальных маршрутах 

пригородного и междугородного сообщения. Это ветераны труда, инвалиды, дети из многодетных 

семей, участники войны, пенсионеры и т.д. Для оплаты проезда им выдается социальная карта. 

На территории Красноярского края планируется поэтапный переход с использования 

социальной карты и единой социальной карты Красноярского края. Можно будет не носить с собой 

несколько карт, а оплачивать свой проезд в общественном транспорте по льготной цене банковской 

картой платежной системы «Мир». Для этого ее нужно будет зарегистрировать на портале 

государственной информационной системы министерства цифрового развития Красноярского края 

«Единая карта жителя Красноярского края». 

 

В обсуждении законопроекта приняли участие депутаты Андрей Гаюльский, Дмитрий 

Дмитриев, Юрий Захаринский, Виктор Кардашов, Максим Маркерт, Алексей Туманин. 

Председатель комитета Егор Васильев попросил представителей министерства транспорта 

пояснить: как эта система будет работать на практике? Гражданин, имеющий право на льготный 

проезд, будет регистрировать свою карту в личном кабинете на портале «ЕКЖ». После этого 

положенные льготы фиксируются уже на банковской карте гражданина. Постепенно пойдет 

переход с социальной карты на «ЕКЖ», новым получателям льгот будет выдаваться уже она. 

Причем не в виде пластика, это будет цифровая экосистема: личный кабинет на портале  

и приложение. 

Виктор Кардашов отметил, что далеко не все граждане пользуются даже порталом 

государственных услуг. Егор Васильев его поддержал: «Конечно, мы все больше будем уходить  

от расчета наличными деньгами, переходить на цифровые форматы. Введение этой системы 

сделает жизнь удобнее, когда одна карта заменит несколько. Но учитывая особые потребности 

разных категорий людей, которые пользуются сегодня льготами, мы отметим в решении 

комитета, что действующий формат социальных карт тоже должен сохраняться и служить 

средством расчетов для тех, кому он удобен и привычен». 

В первом чтении законопроект рассмотрят на заседании сессии 27 февраля. 

26.02.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80709  

 

  

НОВОСТИ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ 

 

Боготол на один год стал «Культурной столицей Красноярья» 
В городе Боготоле стартовал ежегодный краевой проект «Культурная столица Красноярья», 

который запустит череду преобразований в жизни горожан. 

«Боготол становится “Культурной столицей” уже во второй раз. В первый раз город принял 

участие в проекте в 2013 году. Тогда в рамках проекта были реализованы множество культурных  

и социальных проектов и проведена большая работа по благоустройству города. Были 

отремонтированы детская школа искусств и Боготольский городской краеведческий музей, 

создана пешеходная улица “Боготольский Арбат” и установлен арт-объект “Ковёр-паровоз”, 

ставший символом города, известным на всю страну. Уверен, что в этом году боготольцы, как 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80708
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уже опытные участники проекта, смогут запустить новые процессы, которые сделают Боготол 

городом, в котором хочется расти, жить и творить!», - отметил Аркадий Зинов, министр 

культуры края. 

В течение 2025 года в городе пройдут акции и события регионального и российского уровня, 

муниципалитет получит дополнительные возможности для развития территории. 

Торжественное открытие проекта в Боготоле состоялось 15 февраля. На разных площадках 

города прошли креативные мастер-классы, кукольные спектакли, творческие встречи, выставки  

и торжественный концерт. 

Почетным гостем также стал глава Ужурского района – «Культурной столицы» прошлого 

года: «Благодарю Правительство Красноярского края за столь прекрасный проект, за то, что это 

дает такую возможность людям столько увидеть и почувствовать, и так взлететь. Спасибо 

вам! 2024-й год ужурцы прожили совсем по-другому: 220 мероприятий прошло в нашем районе,  

50 тыс. человек посмотрели все это. Знаю, что боготольцы сделают еще больше, чем мы. Ведь  

не зря вы во второй раз стали “Культурной столицей Красноярья”! В добрый час!». 

Для справки 

«Культурная столица Красноярья» — межведомственный социокультурный проект, который 

реализуется с 2009 года, и направлен на преобразования в социальной, культурной и экономической 

сферах в городах и районах края. 

16.02.2025, министерство культуры Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115101  

 

Детские идеи на благо города 
Сергей Филимонов стал участником Форума детских социальных проектов в Зеленогорске. 

Площадка, где школьники представляют свои проектные идеи, стала уже традиционным городским 

событием. Здесь собираются не только детские проектные команды, но и представители 

администрации, депутатского корпуса, бизнеса и заинтересованные жители города. Каждый может 

выбрать и поддержать понравившийся проект. 

Тематики, которые выбирают ребята для своих проектов, самые разные: экологические, 

инфраструктурные, событийные и патриотические. Создать картинную галерею в арке между 

жилыми домами, рассказать о героях СВО, провести молодежные «квартирники», разработать 

путеводитель по городу, преобразить различные городские пространства — это только часть того, 

что планируют сделать юные зеленогорцы в этом году. 

Депутат выступил с приветственным словом к участникам Форума, а также пообщался  

с проектными командами. Вместе обсудили содержание, сметы, первые шаги в реализации  

и возможные риски. 

«Каждый раз оказываясь на этом мероприятии, не перестаю удивляться увлеченности  

и идейности школьников. Уверен, их острый ум и свежий взгляд поможет сделать наш город 

комфортным и привлекательным для жизни. И нам взрослым стоит брать пример  

с подрастающего поколения, заряжаться их энтузиазмом и неравнодушием. А мы с коллегами 

обязательно поддержим эти начинания», — сказал депутат. 

17.02.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80622  

 

В Емельяновском районе отремонтируют 11 объектов региональной дорожной сети 
В этом сезоне краевые дорожники отремонтируют 11 участков региональной дорожной сети  

в Емельяновском районе. Работы пройдут в рамках национального проекта «Инфраструктура для 

жизни», ход которого контролирует Губернатор Михаил Котюков. 

Общая протяженность планируемого к вводу покрытия составляет 33,6 км, а стоимость работ 

– 1,9 млрд рублей, выделенных из федерального и краевого бюджетов. 

Будет завершен ремонт на участке с 8-го по 14-й км автодороги Емельяново – Устюг, 

стартовавший в прошлом году, тогда было введено 2,4 км. Подрядчик устранит пучины, заменит 

асфальтобетонное покрытие, расчистит кюветы и укрепит обочины, обустроит участок новой 

дорожно-знаковой информацией. В этом сезоне объект будет полностью введен в эксплуатацию. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115101
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80622
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Комплексный ремонт пройдет на первых 10-ти км трассы Верхняя Бирюса – Ибрюль, начиная 

от съезда с федеральной трассы Р-257 «Енисей». Планируется уложить новый слой 

асфальтобетонного покрытия, отсыпать обочины, очистить полосу отвода от кустарников, 

установить новые дорожные знаки, металлическое барьерное ограждение и нанести разметку. 

Будет полностью отремонтировано направление Минино – Овинный (Минино – Бугачево).  

На всем протяжении трассы заменят асфальтобетонное покрытие, отремонтируют примыкания  

и расчистят водоотводные канавы. На 1-ом км трассы дорожники обустроят автобусную остановку, 

включая павильоны и пешеходные дорожки, а также заменят барьерное ограждение. 

На трассе Емельяново – Никольское – Талое работы пройдут сразу на нескольких участках. 

Так, на участке с 8-го по 16-й км, вблизи населенных пунктов Мужичкино и Раскаты, дорожники 

ликвидируют пучины, заменят асфальтобетон, выполнят срезку грунта на обочинах и отсыпят  

их щебнем, очистят кюветы от мелколесья, восстановят примыкания и обустроят автобусные 

остановки в районе съездов в деревню Мужичкино и деревню Раскаты. 

Кроме того, на участке с 28-го по 30-й км, проходящем через село Никольское, в ходе 

капитального ремонта заменят асфальтобетонное покрытие (км 28 - км 29), переведут  

из щебеночного покрытия в асфальтобетон (км 29 – км 30), обустроят тротуары, установят 

освещение, пешеходное ограждение и дорожные знаки. Аналогичные работы проведут проведены 

на участке с 7-го по 10-й км трассы Таскино – Устюг – Гаревое, проходящем через село Устюг. 

На обходе Красноярска, на участке с 1 по 5 км, от Дрокинской горы до путепровода через  

пр. Котельникова, подрядчик выполнит усиление конструкции дорожной одежды с укладкой слоев 

основания и асфальтобетона и ремонт водопропускных труб. Также на объекте будет установлено 

освещение, приведены в порядок остановки на 1-ом км дороги с устройством переходно-

скоростных и разделительных полос, смонтировано барьерное ограждение, обновлены знаки  

и разметка. 

Кроме того, в рамках капитального ремонта будет выполнено устройство тротуаров и линий 

электроосвещения на участках с 1-го по 2-й км и с 8-го по 9-й км трассы Элита – Арейское –  

ст. Кача. 

Напомним, всего в рамках нацпроекта работы пройдут на 86 объектах региональной дорожной 

сети. До конца сезона планируется восстановить порядка 200 км покрытия дорог, ввести  

в эксплуатацию 10 автодорожных мостов. Общая стоимость работ составляет 9,4 млрд рублей. 

19.02.2025, министерство транспорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115142  

 

Сергей Зяблов: «У региона большой потенциал по переработке дикоросов» 
Депутат Законодательного Собрания Красноярского края Сергей Зяблов принял участие  

во встрече Совета Ассоциации «Содействие производителям и переработчикам органической 

продукции Красноярского края» с Главой Каратузского района. 

18 февраля 2025 года в администрации Каратузского района состоялась встреча Совета 

Ассоциации «Содействие производителям и переработчикам органической продукции 

Красноярского края» с главой Каратузского района Константином Тюниным и представителями 

администрации Каратузского района. 

На повестке дня стоял вопрос о развитии отрасли заготовки дикоросов на территории 

Каратузского района. Для депутата это часть важной системной работы, он является Председателем 

общего собрания Ассоциации «Содействие производителям и переработчикам органической 

продукции Красноярского края». 

На встрече обсудили, как можно развивать кооператив по заготовке дикоросов в нашем 

районе. Представители ассоциации посмотрели, как сейчас работает заготовительный пункт. 

Подробно рассмотрели проблемы, которые сейчас мешают развитию данного направления сбора, 

заготовки и переработки дикоросов. Наш район богат ресурсами: орехи, ягоды, грибы, древесные 

соки, папоротник — всё это жители заготавливают каждый год. 

«В целом Красноярский край упускает серьезные возможности развития отрасли дикоросов. 

Пытаемся это исправлять», — отметил Сергей Зяблов. 

24.02.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80697 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115142
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80697


45 

Дмитрий Свиридов: «Норильску стало намного легче дышать» 

Вице-спикер ЗС принял участие в совещании федерального уровня по вопросам экологии  

в Норильске. 

В заполярной столице края с рабочим визитом побывал министр природных ресурсов  

и экологии Российской Федерации Александр Козлов. В ходе поездки в северный город 

представитель федерального Правительства ознакомился с ходом реализации Серной программы, 

оценил систему мониторинга воздуха в Норильске, провел совещание с представителями краевых 

властей, городского муниципалитета и руководством компании «Норникель». 

Тема совещания — реализация «Серной программы» и другие экологические инициативы, 

реализуемые в Норильском промышленном районе. Кроме федерального министра, в мероприятии 

приняли участие заместитель руководителя федеральной службы по надзору в сфере 

природопользования Наталья Афанасьева, заместитель председателя Правительства Красноярского 

края Леонид Шорохов(по ВКС), министр экологии региона Владимир Часовитин (по ВКС), вице-

спикер Законодательного Собрания Красноярского края Дмитрий Свиридов, глава Норильска 

Дмитрий Карасев, первый вице-президент «Норникеля» Николай Уткин, старший вице-президент, 

операционный директор заполярного дивизиона компании Александр Попов, вице-президент 

«Норникеля» по экологии и промышленной безопасности Станислав Селезнев, представители 

краевой администрации, муниципалитета, сотрудники компании «Норникель». 

«Норильск включен в список 12-ти городов, в которых по поручению президента реализуется 

программа «Чистый воздух». Она предполагает установку нового оборудования по очистке, 

которая будет влиять на выбросы от промышленных производств и других объектов, — 

прокомментировал результаты работы в городе Александр Козлов, — Мы были здесь в 2021 году, на 

основании фундамента проекта «Серной программы», обсуждали ее будущую реализацию. За 

небольшой промежуток времени с этой поездки был построен комплекс, который позволяет через 

установленное оборудование улавливать диоксид серы»... «Серная программа» крайне важна для 

Норильска. Коллеги из Росприроднадзора провели оценку оборудования, подтвердили его 

эффективность, но важно в течение года на практике отследить количественные показатели 

снижения выбросов», — отметил федеральный министр. 

Присутствовавший на совещании вице-спикер Законодательного Собрания Дмитрий 

Свиридов считает, что воздух в Норильске стал намного чище: 

«Норильску стало намного легче дышать. Кроме того, градообразующим предприятием, 

самим городом и соответствующими институтами — такими, как «Среднесибирское управление 

по гидрометеорологии и мониторингу окружающей среды» — реализуются многочисленные 

проекты, не только по очистке воздуха, но и по наведению порядка в городе. 

Набирают темпы работы по рекультивации грунта вокруг Норильска и в городе. Решается 

вопрос утилизации мусора. Так, уже в марте этого года должен быть введен в эксплуатацию 

комплекс по утилизации ТКО в Снежногорске. Экология в Норильске действительно стала намного 

лучше, это замечают и на федеральном уровне, что не может не радовать». 

24.02.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80701 

 

Бородино — защитникам Отечества 
В течение недели в Бородино проходили мастер-классы, акции, выставки, посвящённые Дню 

защитника Отечества. 

Масштабные мероприятия состоялись в ГДК «Угольщик». Сперва прошел смотр песни  

и строя. Школьники маршировали в формах различных видов российских войск, звучали строевые 

песни. Накануне праздника в фойе организовали благотворительную ярмарку, вырученные средства 

будут направлены на приобретение необходимых для наших бойцов вещей. 

Полный зал собрал праздничный концерт. Труженики тыла были награждены юбилейными 

медалями к 80-летию Победы; участникам СВО и их родителям вручили медали  

и благодарственные письма губернатора Красноярского края. Активисты «Движения Первых» 

получили первые паспорта. 

Завершилась неделя митингом у стелы Победы. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80701
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Депутат Вера Оськина: «Не один раз бывала в Бородино, здесь много внимания уделяют 

культуре, образованию и патриотическому воспитанию. Это город, где сильны традиции, что                

и показала подготовка к Дню защитника Отечества». 

24.02.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80700 

 

В Норильске открылась выставка «Сила в единстве» 
В Норильске открылась уличная выставка «Сила в единстве». На стендах размещена 

информация об юнармейцах, ветеранах, Боевом братстве, стеле «Норильск — город трудовой 

доблести», о патриотических акциях. Уже первые дни работы выставки показали, что выставка 

вызывает большой интерес у жителей и гостей северного города. 

Особая гордость города — земляки, участвующие в СВО. Норильчанину Игорю Толмашову, 

мобилизованному герою, удостоенного Ордена Мужества, Георгиевского креста и медали за отвагу 

Глава города Дмитрий Карасев вручил Благодарность Губернатора Красноярского края Михаила 

Котюкова, передал технику для использования в зоне СВО. 

Людмила Магомедова, председатель северного комитета краевого парламента, уверена, что 

общественное внимание к защитникам Отечества очень важно для подрастающего поколения, 

формирования их активной гражданской позиции и патриотизма. 

24.02.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80702 

 

Сергей Зяблов оценил готовность ФОКа в Идринском 
Депутат краевого парламента Сергей Зяблов совместно с Главой Идринского района Галиной 

Безъязыковой, депутатами Идринского районного Совета депутатов, общественниками  

и спортсменами посетили строящийся объект — быстровозводимую крытую спортивную площадку 

в селе Идринское. 

Объект станет долгожданным подарком для жителей района. По информации представителя 

подрядчика, в настоящее время готовность объекта составляет 90%. Планируется, что в конце марта 

текущего года площадка будет сдана в эксплуатацию. 

«Спортивная инфраструктура на территории Красноярского края активно развивается,  

и строительство быстровозводимой крытой спортивной площадки в Идринском районе — прямое 

тому доказательство. Это будет большим стимулом для вовлечения в спорт не только 

подрастающего поколения и молодежи, но и для людей старшего поколения» — отметил Сергей 

Зяблов. 

24.02.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80699 

 

Капитальный ремонт Лесосибирского кадетского корпуса идёт с опережением графика 
В Лесосибирском кадетском корпусе капитальный ремонт учебного корпуса завершится 

раньше срока. Работа началась в 2024 году по федеральной программе модернизации школьных 

систем образования. На эти цели из краевого и федерального бюджетов было выделено более  

110 млн рублей. 

По контракту завершить ремонт нужно до конца 2025 года, но подрядчик работает  

с опережением графика и планирует сдать объект уже в июле. С сентября кадеты начнут учебу  

в обновленном здании. 

В учебном корпусе на 240 мест побывала министр образования края Светлана Маковская. 

Глава ведомства осмотрела обновленное здание, пообщалась с подрядчиками и директором 

кадетского корпуса, поблагодарила строителей за быстрое и качественное выполнение работ. 

В двухэтажном здании обновили фундамент, фасад, крыльцо и отмостки, отремонтировали 

крышу, потолки, междуэтажные перекрытия, заменили двери и напольное покрытие, провели 

косметические ремонты внутри помещений – на пищеблоке, в спортивном  и актовом залах, 

заменили все инженерные сети. В ближайшее время подрядчик начнет оформлять стены стендами, 

а также закупать учебное оборудование – принтеры, интерактивные доски, мебель, спортивный 

инвентарь, лаборатории по физике, географии, химии и биологии. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80700
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80702
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80699
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«Важно, что федеральная программа включает не только капремонт, но и обновление 

школьной инфраструктуры. В итоге создается комфортная, безопасная и современная 

образовательная среда, которая вдохновляет, мотивирует детей учиться, творить и развивать 

таланты», – отметила Светлана Маковская. 

Напомним, что на время ремонта кадеты учились в соседних зданиях, предназначенных для 

дополнительного образования, и спальном корпусе. 

С этого года капремонты школ проводятся в рамках нацпроекта «Молодежь и дети». В этом 

году в крае планируется обновить 25 зданий школ. За три года ремонт пройдет в 52 школах. На эти 

цели в краевом и федеральном бюджетах предусмотрено более 5 млрд рублей. 

24.02.2025, министерство образования Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115179 

 

Сосновоборск стал молодёжной столицей Красноярского края 2025 года 
В Сосновоборске стартовал проект «Молодёжная столица Красноярского края». В день 

открытия проекта в Сосновоборске прошёл большой праздничный концерт. Перед событием 

руководитель агентства молодёжной политики и реализации программ общественного развития 

края Виктор Коломиец и глава Сосновоборска Алексей Кудрявцев подписали план мероприятий на 

год. 

В городе пройдут кадровые программы для специалистов по работе с молодёжью, фестивали     

и форумы для добровольцев, спортивные события краевого уровня. Также состоится масштабный 

День молодёжи, организованный по франшизе Росмолодёжи. 

«"Молодёжная столица" – это один из ключевых проектов молодёжной политики региона. 

Это новая возможность для молодёжи города и края, которая позволяет проводить новые 

проекты и реализовывать инициативы молодых сосновоборцев», – отметил Виктор Коломиец, 

руководитель агентства молодёжной политики и реализации программ общественного развития 

Красноярского края.  

Напомним, что Сосновоборск стал молодёжной столицей края по итогам конкурса. 

Территории-участники представляли заявки, снимали видеовизитки и участвовали в интернет-

голосовании. За Сосновоборск проголосовало более 23 тысяч жителей края. 

Для справки 

Проект «Молодёжная столица Красноярского края» действует с 2017 года. Основные 

критерии отбора – наличие инфраструктурных объектов для проведения массовых мероприятий, 

эффективность работы штабов флагманских программ и готовность к реализации крупных 

проектов. 

25.02.2025, агентство молодёжной политики и реализации программ общественного 

развития Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115187  

 

В Норильске вручили первые ключи от квартир, построенных по программе реновации 
В Норильске торжественно вручили ключи от квартир в домах, построенных по комплексному 

плану социально-экономического развития северной столицы края. Губернатор края Михаил 

Котюков лично контролировал процесс строительства в ходе регулярных рабочих поездок на север 

региона. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Жилищное строительство – одна  

из важных составляющих комплексного плана реновации Норильска. Новые жилые дома  

в заполярном городе возвели впервые за последние 30 лет. В первую очередь ключи получили 

переселенцы из аварийного жилья, пенсионеры, многодетные семьи, а также приглашенные 

специалисты, обладающие дефицитными специальностями. Успешная реализация комплексного 

плана возможна благодаря государственно-частному партнёрству, которое позволяет не только 

строить новое жильё, но и обновлять коммунальную инфраструктуру, ремонтировать 

социальные объекты и благоустраивать город». 

Новоселье отметят двадцать девять семей. Дома возведены по современным технологиям  

с учетом климатических условий Арктики. Глубина заложения свайного фундамента достигает  

20 метров. В подъездах установлены умные теплоцентры. В каждом из трех шестиэтажных зданий 

расположены по 46 квартир, из них по 10 трехкомнатных, 12 двухкомнатных и 24 однокомнатных. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115179
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115187
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В квартирах на первых этажах, помимо основного отопления, смонтированы теплые полы. 

Дома построены с учетом потребностей маломобильных людей – в зданиях есть грузопассажирские 

лифты и пандусы. Придомовая территория благоустроена, построены детские и спортивные 

площадки, парковки для автомобилей. 

«Долгие годы в городе не было нового строительства. Считаю, что Норильск переходит  

на новый уровень развития и это, безусловно, благодаря поддержке Правительства Российской 

Федерации, Правительства Красноярского края, командной работе города и градообразующего 

предприятия. Сегодня первые новоселы получили ключи от квартир сданных жилых домов. Пусть 

эти ключи символизируют начало новой главы в вашей жизни, где каждый уголок квартиры будет 

наполнен любовью, смехом и радостью», – обратился к собравшимся глава города Норильска 

Дмитрий Карасев.  

Кроме этого компания «Норникель» в Центральном районе города возводит еще четыре 

многоквартирных дома, которые будут сданы в этом году.  

«С момента подписания четырехстороннего соглашения и старта масштабной реновации 

мы видим ощутимые результаты. Мы открываем двери новых домов и меняем облик Норильска. 

Эта трансформация будет продолжаться – на очереди сдача следующих домов. Помимо жилья,  

в Норильске строятся социальные объекты – поликлиника в Талнахе. В этом году мы приступаем  

к реконструкции Заполярного государственного университета и строительству лицея им. Долгих. 

К открытию готовится общественное пространство "Башня", обновляется коммунальная 

инфраструктура Норильска. Приятно видеть, что в городе и вне реновации ведется масштабная 

работа: укрепляются фундаменты зданий, обновляются фасады, появляется иллюминация», – 

отметил вице-президент – директор Красноярского представительства «Норникеля» Сергей 

Ткаченко.  

Напомним, распоряжение по реализации комплексного плана социально-экономического 

развития Норильска в 2021 году подписал председатель Правительства РФ Михаил Мишустин. 

Одним из его приоритетных направлений является обновление жилищного фонда. По программе 

реновации идет строительство восьми жилых домов. Из них четыре возводятся за счет средств 

бюджета, а ещё четыре – за счет компании «Норникель». 

25.02.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115193  

 

Светлана Маковская проконтролировала ход капитального ремонта школы в Ачинске 

Министр образования края Светлана Маковская побывала в школе №10 города Ачинска.  

В здании заканчивается капитальный ремонт в рамках федеральной программы «Модернизация 

школьных систем образования». По условиям контракта подрядчик должен был сдать объект  

в конце прошлого года, но из-за дополнительных работ, которые не были предусмотрены в проекте, 

сроки пришлось сдвинуть. 

Светлана Маковская осмотрела помещения, пообщалась со строителями и отметила 

необходимость завершить работу в самые короткие сроки – до середины марта 2025 года.   

«Срыв сроков по федеральной программе капремонта недопустим. Подрядчики должны 

рассчитывать ресурсы, время, объем работ. Сейчас в школе завершены все строительные  

и облицовочные работы. Закуплена мебель и оборудование. Остались мелкие недочеты, которые 

можно устранить за неделю», – отметила глава ведомства. 

В кирпичном трехэтажном здании 1964 года постройки на 520 мест ремонт начался в конце 

марта 2024 года. На обновление школы из федерального и краевого бюджетов было выделено более 

44 млн рублей. Строители полностью обновили электроснабжение, освещение, отопление  

и водоотоведение, фундамент, отмостки, крышу, фасад и крыльцо. Провели косметические ремонты 

внутри всех помещений, в том числе в пищеблоке и спортивном зале. 

По условиям контракта для организации образовательного процесса закупили мебель  

и современные средства обучения, в пищеблоке заменили все оборудование.    

На время ремонта школьники учились в близлежащей школе №7. Для детей был организован 

подвоз, питание в школьной столовой, с учащимися работали педагоги родной школы. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115193
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Напомним, что с этого года ремонт школ, детских садов и техникумов проводится в рамках 

двух нацпроектов «Молодежь и дети» и «Семья». В этом году в крае по этим нацпроектам обновят 

здания 25 школ, двух детских садов и одного техникума. 

26.02.2025, министерство образования Красноярского края, 

 http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115200  

 

В Красноярском крае обновили автопарк мобильных МФЦ 
В Красноярском крае приобрели два специализированных автомобиля. Техника заменит 

старые офисы мобильных МФЦ, которые действовали в восточных и западных территориях 

региона. 

Ирина Пастухова, министр социальной политики Красноярского края: «Мобильный МФЦ – 

это специально оснащённая ГАЗель, в которой жители отдалённых и труднодоступных сел  

и деревень могут получить несколько услуг по принципу одного окна, рядом со своим домом. 

Например, семья с появлением малыша может одновременно оформить как федеральные, так 

и региональные меры социальной поддержки, положенные ей в рамках нацпроекта "Семья". Такие 

удобства внедряются в нашем крае по проекту "Государство для людей", который призван 

упростить процедуры обращения за теми или иными услугами». 

Мобильные пункты выезжают по утвержденному маршруту и графику, который размещен  

на официальном сайте МФЦ по ссылке https://24mfc.ru/about/mobilnye-mfts/. 

Светлана Малолыченко, директор Многофункционального центра предоставления 

государственных и муниципальных услуг: «Мобильные пункты работают в 17 сельских поселениях 

восточной группы районов и 52 поселениях западной группы районов края. В 2024 году во время 

выездов было оказано более 1600 услуг. Благодаря обновленному автопарку мы можем 

предложить жителям Красноярского края еще более высокий уровень сервиса». 

Услуги по выезду мобильного офиса предоставляются бесплатно. При необходимости,  

по заявке, мобильные МФЦ могут изменить утвержденный маршрут. 

26.02.2025, министерство социальной политики Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/115204  

 

  

АНАЛИТИКА 

 

В Красноярском крае более 300 семей при рождении двойняшек получили региональную 

финансовую помощь проактивно 

В Красноярском крае в качестве региональной инициативы семьям, в которых рождаются 

двойняшки и тройняшки, выплачивается единовременная финансовая помощь. Её базовый размер  

в 2025 году составляет 70 157,15 рублей, к которому применяется районный коэффициент.  

Для города Красноярска и большей части районов края выплата на каждого ребенка равна  

91 204 рублям. 

Ирина Пастухова, министр социальной политики Красноярского края: «С июля 2023 года  

по инициативе Губернатора было принято решение для удобства родителей назначать выплату 

автоматически. За прошедшее время в проактивном формате выплату получила 331 семья на 664 

малышей». 

Если ранее за получением выплаты родителям нужно было в течение 6 месяцев с момента 

рождения двойняшек обращаться в территориальные отделения соцзащиты по месту проживания, 

то теперь специалисты самостоятельно отслеживают информацию отделений ЗАГСа о рождении 

двоен и троен и перечисляют единовременное пособие. 

Для многих родителей поступление значительной суммы было приятной неожиданностью,  

так как часть из них откладывали обращение за выплатой, не зная о беззаявительном назначении,  

а некоторые даже не интересовались мерами региональной поддержки. 

Ирина Пастухова: «Такой метод работы соответствует целям федерального проекта 

«Государство для людей», главной задачей которого является повышение качества жизни человека 

и уровня доверия граждан к государству. Мы планируем и дальше упрощать механизмы обращения 

за различными мерами социальной поддержки. Например, сейчас на рассмотрении у депутатов 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115200
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/115204
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Законодательного Собрания края находится ряд законопроектов, относящихся к нацпроекту 

«Семья», об упрощении назначения мер поддержки». 

Если по каким-либо причинам единовременная выплата за рождение двоен и троен не будет 

назначена автоматически, то в этом случае она может быть назначена по заявлению одного  

из родителей. Это право будет действовать в течение трёх лет с момента рождения детей. 

14.02.2025, министерство социальной политики Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115084 

 

Отремонтировать памятники воинской славы России станет проще 

В Совете Федерации предложили отказаться при проведении таких работ от долгих  

и дорогостоящих согласований. 

В Госдуму внесены поправки в законодательство об охране культурного наследия России, 

которые упрощают проведение ремонта на объектах, увековечивающих память о событиях, 

участниках и жертвах военных конфликтов. От чего новые изменения освободят процесс 

восстановления памятников военной и исторической славы России и каких именно монументов  

это коснется? На вопросы «Парламентской газеты» ответила одна из авторов законопроекта, 

заместитель председателя Комитета Совета Федерации по науке, образованию и культуре  

Людмила Скаковская. 

- Людмила Николаевна, в чем суть предлагаемых вами и вашими коллегами поправок? 

- Речь идет о том, чтобы избавить от излишних согласований процедуру восстановления 

объектов культурного наследия, посвященных страницам воинской славы. Сейчас для того, чтобы 

отремонтировать какой-то памятник, являющийся объектом культурного наследия,  

или даже ограждение вокруг него, требуется пройти довольно трудные согласования  

с градостроителями, с управлением по восстановлению памятников… Это довольно длинная  

и тяжелая бюрократическая цепочка, требующая сбора целого перечня документов: задания  

и разрешения на проведение работ, положительное заключение госэкспертизы проектной 

документации, массивный акт приемки работ. Законопроект призван облегчить работу 

соотечественников, которые хотят восстанавливать памятники военной истории. 

Разработанные нами изменения предлагают распространить упрощенный порядок 

проведения работ по ремонту объектов культурного наследия на объекты, увековечивающие 

память не только о событиях Великой Отечественной войны, но и иных военных конфликтов. 

- Такой упрощенный порядок ремонта памятников утвержден приказом Минкультуры РФ  

от 20 марта 2024 года, а в регионах стал применяться с ноября прошлого года. Как меняется 

ситуация? 

- После введения упрощенного порядка ремонта таких памятников, прежде всего, улучшилась 

ситуация с их государственным учетом. Этому, в частности, способствует обязательство 

вносить эти памятники в специальный реестр для упрощенного порядка проведения работ. 

А вот объекты культурного наследия, посвященные другим значимым военным конфликтам, 

таким как Первая мировая война, Русско-японская война, Крымская война, к сожалению, не имеют 

таких преференций. Наш законопроект как раз направлен на то, чтобы поддерживать такие 

памятники в надлежащем состоянии путем распространения на них упрощенного порядка 

проведения работ по аналогии с памятниками Великой Отечественной войны. 

- Можете рассказать, что именно будет упрощено в согласовании работ по восстановлению 

памятников военной славы России? 

- Несколько лет назад в Совете Федерации мы провели «круглый стол», посвященный 

вопросам действующего законодательства в сфере сохранения объектов культурного наследия.  

И одним из наиболее острых вопросов, поднятых представителями регионов, был именно вопрос 

упрощения процедуры работ с такими объектами. Люди, которые работают непосредственно  

на местах, говорили, что при проведении даже незначительных и не изменяющих предмет охраны 

работ необходимость в очень затратных по времени и стоимости процедурах,  

таких как госэкспертиза проекта, например, отсутствует. 

В прошлом году такое решение было принято в отношения объектов культурного наследия, 

увековечивающих память о Великой Отечественной войне. Сейчас предлагается тот же самый 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115084
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механизм распространить на памятники о событиях, участниках и жертвах Первой мировой, 

Русско-японской войны 1904-1905 годов и других подобных исторических кампаний. 

В настоящее время, чтобы начать ремонт памятника, нужно пройти порядка тринадцати 

согласований — предложенные нами поправки дают возможность вместо обязательных 

согласований в данном случае применять уведомительный характер. Например, если кто-то хочет 

восстановить памятник, он может просто уведомить власти, что желает его 

отремонтировать. А для этого нужно провести фотофиксацию памятника и после направлять  

в органы охраны культурного наследия фотоотчеты о проводимой работе. При этом, конечно же, 

остаются обязательные требования: при ремонте объекта нельзя менять материалы и краски, 

концепцию и идею памятника. 

Могу свидетельствовать, что люди на местах уже обрадовались таким новациям — 

действительно они снимают очень серьезную бюрократическую нагрузку. 

17.02.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/otremontirovat-pamyatniki-

voinskoy-slavy-rossii-stanet-proshhe.html 

 

Миллион рублей за переезд: «земские учителя» рассказали, на что потратили свою выплату 
В Красноярском крае принимают заявки от педагогов на участие в программе «Земский 

учитель». Напомним, федеральный проект «Земский учитель» стартовал с 2020 года по инициативе 

Президента РФ Владимира Путина. С 2025 года программа реализуется в рамках нацпроекта 

«Молодежь и дети». В школы Красноярского края «земскими учителями» приехали работать  

42 педагога. 

Надежда Корнелюк переехала в 2021 году в Ужур из города Тулун Иркутской области.  

В ужурской школе № 6 до ее переезда не могли найти учителя по физике – предмет детям 

преподавали педагоги из других учебных учреждений по совместительству. 

«Я давно задумывалась о переменах в своей жизни. Поэтому для меня программа «Земский 

учитель» стала прекрасным шансом не только сменить место жительства, но и познакомиться  

с прекрасной сибирской природой и замечательными людьми», - отметила Надежда Корнелюк. 

В Ужуре учитель получила от муниципалитета благоустроенную однокомнатную квартиру  

на условиях социального найма. В школе ей поручили классное руководство, она стала заведовать 

кабинетом «Точка роста», а позже - руководить местной театральной студией. На полученный 

миллион рублей педагог приобрела машину и прошла обучение в автошколе и получила права. 

В 2023 году Надежда Корнелюк, подав заявку на федеральный конкурс «Форум классных 

руководителей», вошла в число 30 финалистов, которые встретились с Президентом РФ 

Владимиром Путиным накануне Дня учителя. Педагог с 30-летним стажем отмечает, что быть 

учителем – значит отдавать всю себя детям. Это не профессия, это призвание. «Это моя миссия — 

прийти в класс к детям, найти подход к ним и раскрыть их потенциал. А для этого надо просто 

любить детей, и они ответят тебе взаимностью и успехами. Видеть улыбки детей, когда 

заходишь в класс, — самое ценное», - отмечает педагог. 

В этом году Надежда Корнелюк выпускает свой первый класс, который вела в качестве 

классного руководителя три года. И все ее ребята выбрали для сдачи ЕГЭ – физику. Она много 

ездила с ними по краю, знакомила с вузами, проводила экскурсии, готовила к олимпиадам. Надежда 

Корнелюк пока не знает точно, останется ли в Красноярском крае или продолжит дальше 

«земствовать». 

Благодаря федеральной программе из небольшого северного поселка в Богучанском районе  

в город Назарово переехала и 38-летняя Ольга Аксенова. По условиям участия в программе 

«Земский учитель», расстояние от населенного пункта, где педагог проживает, до конечной точки 

должно быть не менее 200 км. 

«В 2020 году мы с мужем задумывались о том, чтобы переехать с севера края поближе  

к Красноярску. Тем более наши дети уже повзрослели, хотелось обеспечить им хорошее обучение  

и перспективы. Нам подошла программа «Земский учитель», и все сложилось наилучшим образом», 

— вспоминает Ольга Аксенова. 

После переезда Ольга Аксенова устроилась в школу № 14 города Назарово преподавателем 

иностранных языков - немецкого и английского. Параллельно начала работать аккомпаниатором  

в местном центре дополнительного образования. Город предоставил учителю и ее семье квартиру 

https://www.pnp.ru/social/otremontirovat-pamyatniki-voinskoy-slavy-rossii-stanet-proshhe.html
https://www.pnp.ru/social/otremontirovat-pamyatniki-voinskoy-slavy-rossii-stanet-proshhe.html
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на условиях социального найма, а один миллион рублей педагог потратила на образование детей  

и обустройства быта на новом месте. Несмотря на то, что в этом году заканчивается срок действия 

программы, Ольга Аксенова планирует остаться в Назарово вместе с семьей и продолжить работать 

в школе. 

В этом году в территории края требуется 10 педагогов. С информацией о наполняемости 

школ, их расположении, климате территории можно ознакомиться на портале «Земский учитель». 

Заявки принимаются до июня 2025 года. С полным списком документов и условиях участия  

в конкурсе можно ознакомиться на сайте министерства образования Красноярского края. 

17.02.2025, министерство образования Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/115104  

 

В Красноярском крае почти 6 тысяч детей-школьников из многодетных семей получили  

в январе увеличенную ежегодную выплату 

С января 2025 года в Красноярском крае была значительно увеличена единовременная 

выплата на детей-школьников из многодетных семей и на школьников, у которых оба родителя – 

инвалиды (в неполной семье – один родитель-инвалид). В январе финансовую поддержку от края 

оформили родители почти 6 тысячи учеников. 

Напомним, ранее данная выплата составляла немногим более двух тысяч рублей. 

Губернатором было предложено увеличить базовый размер выплаты до 10 тыс. рублей. С учетом 

районных коэффициентов выплата на каждого ребенка-школьника сейчас составляет от 13 тыс. 

рублей в Красноярске до 18 тыс. рублей в Норильске. 

Ирина Пастухова, министр социальной политики Красноярского края: «Эта региональная 

инициатива – одна из мер социальной поддержки, действующая в нашем крае в рамках нового 

нацпроекта «Семья». Она назначается без учёта дохода и имущества заявителя. Особо отмечу, 

что благодаря федеральному проекту «Государство для людей», который призван упростить 

процедуры обращения за теми или иными видами помощи, мы максимально сократили сроки 

рассмотрения заявлений. При условии, что изначально предоставляется полный пакет 

документов, на рассмотрение и принятие решения по выплате отводится теперь два рабочих дня 

вместо десяти». 

Изменения как суммы выплаты, так и ускоренного порядка назначения, было положительно 

отмечено среди многодетных мам. Они с приятным удивлением делятся в социальных сетях 

комментариями о нововведениях. Ирина Пастухова: «Обратиться за выплатой можно один раз  

в течение календарного года. Причем, если в семье, например, сейчас только один ученик,  

но в сентябре ещё один ребенок идет в школу, то на него можно будет получить пособие после 

зачисления в учебное учреждение». 

Самый удобный способ обратиться за выплатой – это портал госуслуг Красноярского края. 

Также подать документы можно лично через МФЦ или в территориальных отделениях социальной 

защиты населения по месту жительства. 

18.02.2025, министерство социальной политики Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115114 

 

Стали известны муниципалитет-лидеры в реализации комплекса ГТО 
В Красноярском крае сформирован рейтинг муниципальных образований по реализации 

комплекса ГТО в 2024 году. 

Чарт-лист представляет собой таблицу с балльной системой, которая отражает уровень оценки 

данных, собранных из различных источников — от информации Росстата до мониторинга средств 

массовой информации. Это итог комплексной оценки деятельности муниципальных образований  

по таким критериям, как количество участников, успешно сдавших нормативы ГТО, организация 

спортивных мероприятий и уровень вовлеченности населения в спортивные инициативы. 

Наибольшие успехи за прошедший период продемонстрировали муниципалитеты 

среди городских округов:   

1 место – город Ачинск, 2 место - ЗАТО город Зеленогорск, 3 место – город Лесосибирск,  

4 место - город Норильск, 5 место – город Назарово; 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/115104
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115114
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среди муниципальных районов: 1 место – Минусинский район, 2 место – Емельяновский район,  

3 место – Шушенский район, 4 место – Северо-Енисейский район, 5 место – Енисейский район. 

«В последние годы рейтинг муниципальных образований в сфере спорта стал важным 

инструментом для оценки работы органов местного самоуправления. Он не только выявляет 

наиболее активно развивающие спортивную инфраструктуру территории, но и способствует 

формированию здоровой конкуренции, побуждая муниципалитеты к дальнейшим активным 

действиям», — подчеркнул Марк Пнёв, первый заместитель министра спорта Красноярского края. 

Также заместитель министра отметил, что активное сотрудничество и совместные усилия  

по внедрению комплекса ГТО на местах содействуют выполнению задач государственной 

программы «Развитие физической культуры и спорта» по привлечению населения к занятиям 

физкультурой и укреплению здоровья граждан.  

Отметим, что при рассмотрении вопроса развития массового спорта на недавнем заседании 

президиума Правительства Красноярского края Губернатор Михаил Котюков поручил 

министерству спорта масштабировать и поддерживать хорошо зарекомендовавшие себя проекты,  

в частности, - клубы по месту жительства, корпоративный спорт и адаптивную физкультуру,  

а также движение ВФСК ГТО. 

19.02.2025, министерство спорта Красноярского края, 

 http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115135  

 

Дмитрий Свиридов: «С помощью нацпроектов решаются самые насущные проблемы» 
Заместитель председателя Законодательного Собрания Красноярского края принял участие  

в круглом столе, посвященном итогам реализации национальных проектов в Красноярском крае. 

На тематическом круглом столе в ЗС региона были подведены общие итоги реализации 

национальных проектов за 2019-2024 годы. По имеющимся данным, край принял участие  

в 14 национальных проектах, общий объём средств на реализацию которых превысил 176 млрд 

рублей. 

Самым масштабным в Красноярском крае стал национальные проект «Безопасные  

и качественные дороги» с объемом финансирования в 53 млрд. рублей. Благодаря ему в регионе 

было отремонтировано 1,6 тысяч километров автодорог. 

На реализацию программы «Жилье и городская среда было затрачено 35,5 млрд. В рамках 

этого нацпроекта построено 8,9 миллионов квадратных метров жилья. Порядка 18 тысяч человек 

смогли переехать из аварийного жилья в новые квартиры. 

По проекту «Демография» (33,1 млрд) — выданы 27 тысяч сертификатов регионального 

материнского капитала на общую сумму 3 миллиардов рублей. 

23,8 млрд. рублей было выделено на реализацию проекта «Здравоохранение». Участие  

в национальном проекте «Образование» позволило построить в крае 29 школ. В рамках «Цифровой 

экономики» — сотовой связью и интернетом обеспечены 62,7 тысяч человек. 

В 2024 году город Норильск принимал участие в реализации 9 национальных проектов  

(5 проектов финансировались из федерального и краевого бюджетов; 1 проект — за счёт средств 

ПАО «ГМК «Норильский никель» и краевого бюджета; в 3 проектах город Норильск участвовал без 

финансирования). 

«Норильск принял участие в большинстве национальных проектов: «Здравоохранение», 

«Демография», «Безопасные и качественные автомобильные дороги», «Жилье и городская среда», 

«Культура», «Образование», «Экология», «Малое и среднее предпринимательство», 

«Производительность труда», — говорит вице-спикер ЗС Красноярского края, норильчанин 

Дмитрий Свиридов, — особо отмечу запущенный в Норильске крупнейший в России экологический 

проект — «Серную программу» «Норникеля» на Надеждинском металлургическом заводе, которая 

реализуется в рамках нацпроекта «Экология». В целом, национальные проекты — один из основных 

социальных векторов развития нашей страны. Их успешная претворение в жизнь, объемы 

проведенных работ и число объектов, созданных за время их реализации, доказывают, что этот 

вектор задан правильно. Мы смогли добиться того, чтобы с помощью нацпроектов решались 

самые насущные проблемы людей по всей России». 

20.02.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80679 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115135
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В администрации Губернатора Красноярского края обсудили вопросы безопасности 

дорожного движения 

Под председательством начальника управления Губернатора Красноярского края  

по безопасности, руководителя регионального проекта «Безопасность дорожного движения» 

Александра Иванова состоялось заседание межведомственной рабочей группы по его реализации  

в рамках национального проекта «Инфраструктура для жизни». 

Заседание было посвящено вопросам состояния аварийности на дорогах края по итогам 2024 

года. В работе приняли участие руководитель управления Госавтоинспекции ГУ МВД России  

по Красноярском краю Сергей Молявко, представители региональных министерств и ведомств, 

администрации города Красноярска. 

«Сохранение жизни и снижение смертности, в том числе в результате дорожно-

транспортных происшествий - главная задача, поставленная перед нами Президентом Российской 

Федерации Владимиром Путиным. Только четкое понимание проблем позволит выработать 

эффективные решения» - отметил начальник управления Губернатора края по безопасности 

Александр Иванов, открывая заседание. 

В 2024 году на дорогах края зарегистрировано 248 дорожно-транспортных происшествий,  

в которых 301 человек погиб. Основными причинами происшествий являлись выезд на полосу 

встречного движения, нарушения скоростного режима и правил проезда пешеходных переходов. 

Участники заседания отдельно остановились на вопросе повышения безопасности детей, 

участвующих в дорожном движении. 

«Безопасность детей в первую очередь зависит от нас с вами, взрослых. Например, от того, 

насколько хорошо мы объяснили, как вести себя на дороге. Только совместно мы можем оградить 

наших детей от дорожно-транспортного травматизма» - подчеркнул Александр Иванов. 

По итогам заседания рабочей группы выработаны дополнительные совместные решения  

по улучшению ситуации на дорогах края исходя из современных реалий. Так, руководителям 

образовательных организаций рекомендовано посредством родительских групповых сообществ  

в мессенджерах ознакомить учащихся, родителей (законных представителей) с памятками  

о правилах безопасного поведения на дороге. Также рекомендовано повысить информативность 

сайтов образовательных организаций края по профилактике детского дорожно-транспортного 

травматизма. 

Кроме того, во исполнение поручения Губернатора Красноярского края Михаила Котюкова  

об обустройстве в текущем году пешеходных переходов вблизи всех образовательных организаций 

края выработаны механизмы контроля за ходом выполнения указанных работ органами местного 

самоуправления. 

21.02.2025, официальный портал Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115154 

 

По краевой программе поддержки местных инициатив в селах появились  

новые спортивные объекты 
По краевой программе поддержки местных инициатив в прошлом году в городах и селах края 

реализовано 327 проектов. Современные спортивные площадки, благоустроенные общественные 

пространства и комфортные зоны отдыха стали результатом активности самих жителей. 

В числе таких объектов – волейбольная площадка в селе Байкит Эвенкийского 

муниципального района. Байкит является административным центром группы поселений, куда 

летом приезжают жители соседних деревень. Теперь здесь есть место для активного отдыха и 

проведения соревнований. Стоимость проекта превысила 4 млн рублей. 

В селе Казачинское по программе поддержки местных инициатив завершен третий этап 

благоустройства спортивно-игрового городка «Северный». Площадка получила мягкое покрытие, 

разметку для мини-футбольного поля, беговую дорожку и зону безопасности. Это особенно важно 

для северной части села, протянувшегося более чем на 5 километров. Ранее детям и подросткам 

приходилось искать другие места для занятий спортом, а теперь у них появилось удобное  

и безопасное пространство. Стоимость работ – более 3 млн рублей. 
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В поселке Красногорский Назаровского района построена многофункциональная спортивная 

площадка. Здесь живут 240 человек, из них 49 – дети и подростки. Несмотря на активный образ 

жизни местных жителей, в поселке не было оборудованной территории для спорта. Теперь у них 

есть современная зона отдыха с качественным покрытием и освещением. На ее создание 

направлено около 2 млн рублей. 

Для справки 
Программа поддержки местных инициатив продолжает менять облик края, создавая удобную 

и современную среду для жизни и отдыха. Всего в 2024 году на программу поддержки местных 

инициатив направлено 528 млн рублей, из которых 437 млн рублей – средства краевого бюджета.  

За счет этих средств реализованы проекты жителей по устройству детских и спортивных площадок, 

благоустройству скверов и парков, ремонту домов культуры, уличному освещению, модернизации 

систем водоснабжения, обеспечения мер пожарной безопасности и приобретения основных средств 

(машин и оборудования). 

21.02.2025, министерство финансов Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/115156 

 

Павел Крашенинников: «Отрыва населения от власти не должно быть в принципе» 

Павел Крашенинников — председатель комитета Госдумы по государственному 

строительству и законодательству, соавтор новой редакции закона о местном самоуправлении, 

доктор юридических наук, поясняет. 

— Один из главных аргументов критиков муниципальной реформы заключается  

в том, что с отменой двухуровневой системы местного самоуправления многие населенные 

пункты останутся без самостоятельного управления. 

Тут следует прежде всего напомнить, что, в соответствии с новыми поправками,  

наш законопроект предусматривает возможность создания как двухуровневой, так                                   

и одноуровневой системы. Более того, субъект федерации в зависимости от ситуации,                              

в частности от своего экономического состояния, может ввести смешанную систему: на одной 

части территории субъекта будет действовать одноуровневая модель местного самоуправления, 

а на другой — двухуровневая, с сохранением поселенческого уровня. 

Но даже при одноуровневой модели территориальные органы района все равно будут 

создаваться. Отрыва населения от власти не должно быть в принципе — ни в том ни в другом 

случае. И законопроект направлен на то, чтобы улучшить, а не ухудшить взаимодействие 

жителей с властью. Это его основная цель. Кроме того, у нас много поправок посвящено органам 

территориального общественного самоуправления — ТОС. Они будут иметь достаточно большое 

влияние на взаимодействие власти с жителями. 

Другая порция возражений связана с полномочиями муниципалитетов: критики реформы 

считают, что отказ от термина «вопросы местного значения» в пользу «вопросов 

непосредственного жизнеобеспечения граждан» ставит местное самоуправление в полную 

зависимость от региона. 

Мы, юристы, часто цепляемся к формулировкам, и на самом деле это не всегда плохо, 

потому что за формулировкой должно быть содержание. Но при работе над этим 

законопроектом, понимая и нормы Конституции, и нормы закона «Об общих принципах 

организации публичной власти в субъектах РФ», мы как раз и предлагаем показать, чем 

занимаются органы местного самоуправления. 

По полномочиям очень много различных статей и норм. В них говорится, как органы 

местного самоуправления взаимодействуют с другими органами публичной власти, когда и в каких 

случаях возможна передача полномочий как наверх, так и вниз, когда и в каких случаях спускаются  

к ним деньги наряду с полномочиями. В законопроекте эта процедура очень подробно прописана,  

в том числе с экономическим обоснованием. Раньше эти нормы находились в разных 

законодательных актах, а теперь, я надеюсь, все это будет работать в системе. 

Теперь по поводу утверждения о том, что в нашем документе нет требований о финансовой 

обеспеченности передаваемых муниципалитетам полномочий. Как раз эти требования  

в законопроекте есть, и это все решается законом субъекта с учетом экономических обоснований  

и заключения самого органа местного самоуправления. Я хочу подчеркнуть, что это может быть 
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решено как по конкретным полномочиям для какой-то конкретной территории, так и в системе  

по всему субъекту. Это очень важно, и мы уделяли этому много внимания. Что же касается 

вообще финансов, то здесь я соглашусь с тем, что нужно будет вносить поправки в налоговое                   

и бюджетное законодательство. После принятия закона о местном самоуправлении мы будем 

этим заниматься. 

Наконец, кадровые проблемы и вопрос о выборах глав муниципальных образований, которые 

теперь якобы будут в полном подчинении у губернаторов. Мы в законопроекте прописываем,  

что возможны выборы населением, но возможно также избрание главы муниципального 

образования законодательным органом из числа депутатов либо через конкурсную комиссию. 

Какой порядок выбрать, пусть субъекты решают сами. 

В органах местного самоуправления очень не хватает специалистов. И конечно, власть 

сейчас большое внимание уделяет муниципальным служащим. Там должны работать 

профессионалы. Те, кто избран, должны свои полномочия отработать. Мы считаем, что нужно 

относиться к ним очень бережно и думать, как финансировать все это хозяйство. Эта 

оптимизация происходит для того, чтобы деньги не уходили на ветер, и чтобы был контроль. 

23.02.2025, газета «Коммерсантъ», https://www.kommersant.ru/doc/7517258 

 

Депутат Исаев рассказал, как ветеранам СВО помогут с трудоустройством 

Участникам СВО нужно помочь с трудоустройством в органы государственной власти —  

для этого должен быть открыт отдельный кадровый лифт. Об этом 25 февраля рассказал член 

Комитета Госдумы по труду, социальной политике и делам ветеранов Андрей Исаев в ходе 

пленарного заседания палаты. 

Депутат напомнил, что партия «Единая Россия» в рамках проекта «Моя карьера с «Единой 

Россией» в 2024 году трудоустроила несколько тысяч ветеранов спецоперации. Кроме того, 

действует проект по профилированию и профориентации бойцов непосредственно в местах,  

где они проходят лечение и реабилитацию. 

«Отдельно я хочу поблагодарить бизнес, который откликнулся на наш призыв. Сейчас, 

например, в аграрном секторе действует программа «Земля добра», где участников СВО обучают, 

готовят и предоставляют им высокодоходные рабочие места в сельском хозяйстве. Аналогичный 

проект уже запущен в IT, а в скором времени запустим в сфере малого и среднего бизнеса», — 

сообщил Исаев. 

25.02.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/deputat-isaev-rasskazal-kak-

veteranam-svo-pomogut-s-trudoustroystvom.html 

 

За шесть лет по нацпроекту в крае обустроили более тысячи дворов 
С 2019 по 2024 год в рамках программы «Формирование комфортной городской среды» 

нацпроекта «Жильё и городская среда» по инициативе жителей за государственный счёт 

обустроили 1 тысячу 111 дворов в 27 муниципалитетах края. 

Новые дворы появились в городах Ачинск, Боготол, Бородино, Дивногорск, Енисейск, 

Железногорск, Зеленогорск, Канск, Красноярск, Лесосибирск, Минусинск, Назарово, Норильск, 

Сосновоборск, Шарыпово, Иланский, Кодинск, Заозёрный, Дудинка, Ужур, Уяр, посёлках 

Курагино, Кедровый, Берёзовка, Емельяново, Шушенское, ЗАТО Солнечный.   

Финансирование программы проводится за счет федерального, краевого и муниципального 

бюджетов. Жители должны доплатить не менее 2 % стоимости работ, при этом можно использовать 

средства, собранные собственниками на текущий ремонт своего дома. 

Программа обустройства дворов носит заявочный характер. Инициаторами благоустройства 

выступают жители, которые совместно с управляющими компаниями разрабатывают план 

благоустройства двора, в него могут войти ремонт дворовых проездов, установка освещения, 

скамеек, урн, детской или спортивной площадки, оборудование парковочных мест, посадка 

деревьев. 

Ирина Котельникова, заместитель министра строительства и ЖКХ края: «За шесть лет 

реализации программы мы видели разные примеры обустройства дворов. Жители ремонтируют 

то, что считают для себя самым необходимым, чаще всего это укладка нового асфальта 

дворовых проездов, новое освещение, лавочки. Самые удачные проекты получаются там, где 

https://www.kommersant.ru/doc/7517258
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совместно действуют жители, управляющая компания и районная администрация. Тогда 

зачастую удаётся удачно соединить несколько программ – по ремонту дорог, капитальному 

ремонту домов, сносу аварийных бараков. В итоге получается большое придомовое пространство 

для детских игр и отдыха». 

С 2025 года реализация инициатив по благоустройству дворов продолжится в новом 

нацпроекте «Инфраструктура для жизни». В этом году планируется благоустроить 71 двор. 

25.02.2025, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115189  

 

На фестивале успешных социальных инициатив представили опыт Красноярского края  

по внедрению социального заказа 
Положительный опыт социального заказа представили на фестивале успешных социально 

значимых инициатив и проектов «Люди решают проблемы людей». Фестиваль проходит  

в Красноярске. Его участники обсуждают работу и поддержку социально ориентированных НКО 

Красноярского края, обмениваются опытом, принимают участие в дискуссиях и мастер-классах. 

Социальный заказ – это механизм, позволяющий человеку, нуждающемуся в социальных 

услугах, выбирать государственного или негосударственного исполнителя. При этом оплата этих 

услуг будет через социальный сертификат за счёт средств государственного бюджета. 

Ирина Пастухова, министр социальной политики Красноярского края: «В рамках пилотного 

проекта с 2021 года в нашем крае началось внедрение соцзаказа. За это время заключены 

соглашения с 36 негосударственными поставщиками, которые обслуживают более 18 тысяч 

жителей края, что превышает количество получателей социальных услуг, находящихся  

на обслуживании у краевых центров. В восьми территориях в городе Бородино, Богучанском, 

Большемуртинском, Иланском, Козульском, Северо-Енисейском, Тюхтетском и Ужурском районах 

все получатели социальных услуг находятся сейчас на обслуживании  

у негосударственных поставщиков». 

Для поддержки негосударственных организаций был разработан механизм вхождения  

в реестры поставщиков и исполнителей социальных услуг. организовано информирование, 

консультирование и обучение представителей негосударственного сектора. 

Ирина Пастухова: «С 1 января 2025 года соцзаказ перестал быть пилотным проектом,  

и теперь каждый регион вправе сам определять направления деятельности, по которым  

он внедряется. В связи с этим в настоящее время министерством прорабатывается вопрос 

внедрения соцзаказа по услугам в полустационарной форме социального обслуживания». 

27.02.2025, министерство социальной политики Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115213 

 

 

 
 

СЕМИНАРЫ, КОНФЕРЕНЦИИ, СЪЕЗДЫ, ФОРУМЫ 

 

Карьера в АПК: студентам аграрных специальностей рассказали о возможностях 

трудоустройства на ведущие предприятия края 

Целевое обучение и мотивацию сотрудников, учебную практику и наставничество: вопросы 

кадрового обеспечения АПК обсудили на региональном семинаре в Красноярском государственном 

аграрном университете вместе с работодателями. В круглом столе приняли участие специалисты 

КрасГАУ, Минсельхоза края, агентства труда и занятости региона и крупнейших предприятий 

АПК. 

На интерактивной площадке «Моя карьера» работодатели рассказали студентам, как пройти 

практику на предприятии и устроиться на работу по специальности после обучения. Здесь  

же учащиеся подробно узнали, на какую поддержку от государства можно рассчитывать  

при трудоустройстве на сельхозпредприятия. 

Татьяна Ахмарова, представитель ООО Агрофирма «Учумская», отмечает, что для мотивации 

будущих сотрудников предприятие использует комплексный подход – начиная от организации 

практики, во время прохождения которой студенты начинают свою профессиональную 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115189
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деятельность под руководством опытных наставников, получают зарплату на уровне специалистов 

предприятия, и заканчивая всесторонней помощью в обустройстве молодым трудоустроенным 

сотрудникам и их семьям. Предприятию нужны агрономы, механизаторы, водители разных 

категорий, сушильщики и другие специалисты. 

Предприятия края стали также активно привлекать в отрасль молодежь. Причем, знакомить  

с сельским хозяйством ребят начинают буквально с дошкольного возраста. «К нам на ферму 

регулярно приезжают воспитанники детского сада, мы проводим экскурсии – дети знакомятся  

с животными, изучают технику. Для школьников организована учебно-производственная 

практика. Тесно сотрудничаем с образовательными учреждениями. Будущим студентам 

предоставляем возможность заключить договор о целевом обучении», - рассказывает Елена 

Золотухина, начальник кадровой службы ИП Глава КФХ Зубарева Н.В. 

Заключившие договор о целевом обучении студенты получают стипендию и гарантированное 

место работы. Предприятиям предоставляется субсидия – возмещаются затраты на целевое 

обучение будущих работников. Эта мера распространяется на сельхозпредприятия и организации 

пищевой и перерабатывающей промышленности. 

Задачи повышения укомплектованности сферы сельского хозяйства кадрами и привлечения  

в отрасль молодежи определены новым федеральным проектом «Кадры в АПК» в рамках 

национального проекта «Технологическое обеспечение продовольственной безопасности».  

К 2030 году уровень обеспеченности кадрами в агропромышленной отрасли должен достичь 95%. 

В рамках федерального проекта в крае предприятиям продолжат компенсировать часть 

расходов по договорам о целевом обучении и по ученическим договорам. Частично будут 

возмещены расходы на оплату труда и проживание привлеченных на практику студентов аграрных 

вузов, техникумов и колледжей. 

Для создания соответствующих современным требованиям условий обучения предприятиям 

частично будут возмещаться затраты на капитальный ремонт и оснащение оборудованием 

учреждений среднего профессионального образования. Напомним, что в крае уже успешно 

реализован федеральный проект «Профессионалитет», который с 2025 года входит в нацпроект 

«Молодёжь и дети». В рамках федерального проекта в регионе создано три учебно-

производственных кластера, включая сельскохозяйственный. На базе Уярского 

сельскохозяйственного техникума успешно действует кластер цифрового земледелия  

и современных агропромышленных технологий. 

В 2025 году в крае запущена региональная программа «Профессионалитет для всех», которая 

разработана по поручению Губернатора края Михаила Котюкова. Новая программа позволит 

объединить усилия образовательных учреждений и предприятий для подготовки кадров под нужды 

работодателей различных отраслей экономики. 

21.02.2025, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115160 

 

Институт принял участие в VII Форуме активных граждан  

Шарыповского муниципального округа 
21 февраля в с. Холмогорское Шарыповского муниципального округа прошел VII Форум 

активных граждан. 

Форум стал традиционным ежегодным мероприятием, которое объединяет представителей 

общественности и власти и является площадкой для обсуждения практик, которые становятся 

основой социально-экономического развития территорий округа. 

В этом году ключевой темой форума стала «Взаимодействие власти и общества – итоги  

и перспективы». 

Помимо пленарной части, участники работали в рамках тематических площадок. Сотрудники 

Института в лице заместителя директора-начальника отдела Елены Мрачек и методистов 

Валентины Антроповой и Екатерины Базановой приняли участие в работе площадки по вовлечению 

школьников в практики инициативного бюджетирования. 

Школьные команды с педагогами-кураторами представили три проекта, реализованные при 

поддержке округа в Родниковской, Холмогорской и Березовской школах. В школах появились свой 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115160
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лазертаг, снаряжение для спортивного туризма и оборудованный медиацентр, в котором теперь 

можно производить качественный медийный контент. 

24.02.2025, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/institut-prinyal-uchastie-v-vii-forume-

aktivnykh-grazhdan-sharypovskogo-munitsipalnogo-okruga/  

 

Участие в региональных днях форума и актуальные задачи муниципалитетов 
Совет муниципальных образований провел встречу в Кадровом центре Правительства 

Красноярского края. 

Выступая перед коллегами, Председатель Совета муниципальных образований Красноярского 

края, глава города Красноярска Владислав Логинов отметил, что благодаря Всероссийской 

ассоциации развития местного самоуправления (ВАРМСУ) идет прямой диалог муниципальной и 

государственной власти, а Советам муниципальных образований в системе взаимодействия 

уделяется сейчас особое внимание. 

Отдельно Владислав Анатольевич остановился на проведении региональных дней в рамках  

II Всероссийского муниципального форума «Малая Родина – сила России». 

«Администрация Президента и ВАРМСУ доверило Красноярскому краю провести 

региональный день форума по теме транспорта неслучайно. Таким образом дали высокую оценку 

нашему муниципальному опыту, в частности, красноярскому Центру организации дорожного 

движения, который управляет всеми светофорами и потоками транспорта в городе. Наши 

коллеги-главы участвовали в уже состоявшихся региональных днях в Мурманске, Казани, 

Новгороде, Грозном. Лично принял участие в Москве в работе регионального дня по теме 

«Контроля и надзора» с участием Генеральной прокуратуры Ценность региональных дней,  

на мой взгляд, очень точно сформулировал заместитель начальника Управления Президента РФ по 

внутренней политике Евгений Грачев. «Наша совместная задача - муниципальных, региональных, 

федеральных органов власти - выстроить взаимодействие так, чтобы мнение органов местного 

самоуправления было слышно на всех уровнях». 

Глава ЗАТО город Железногорск Дмитрий Чернятин поделился с коллегами впечатлениями  

от участия в региональном дне в городе Грозный. 

В Грозном рассматривалась тема «Комфортное жилье» и был представлен муниципальный 

опыт строительства доступного благоустроенного жилья. «Для чеченского народа строительство 

жилья стало настоящим символом возрождения и процветания. В этой сфере достигнуты 

значительные успехи, что подтверждается множеством реализованных проектов и инициатив». 

Напомним, что сопредседатель ВАРМСУ Ирина Гусева особо отметила,  

что на региональных днях будут не только обсуждаться вопросы, но и вырабатываться конкретные 

решения. Итоговая резолюция с предложениями по решению задач, которые ставят перед 

муниципальной властью граждане, войдет в повестку Совета при Президенте РФ по развитию 

местного самоуправления. Региональные дни форума будут продолжены, всего их состоится 16. 

На встрече глав муниципалитетов состоялась церемония награждения. Владислав Логинов 

вручил медаль «За развитие местного самоуправления» Всероссийской ассоциации развития 

местного самоуправления Константину Зарецкому – главе Ужурского района. 

Заместитель командира по военно-политической работе в/ч, личный состав подразделений 

которой с началом СВО приступил к выполнению специальных боевых задач Николай Титов 

зачитал приказ о поощрении граждан, принимающих участие в оказании помощи подразделениям 

в/ч. За проявленные качества патриота и гражданина, за бескорыстие и сопричастность к защите 

Родины и в целях популяризации добровольческого движения награжден медалью «За содействие 

СВО» председатель Совета муниципальных образований края Владислав Логинов. 

В завершение встречи главы обсудили итоги подготовки, выводы и рекомендации Доклада  

о состоянии местного самоуправления в Красноярском крае за 2024 год, который был направлен 

Советом муниципальных образований в ВАРМСУ. 

27.02.2025, Совет муниципальных образований Красноярского края, 

http://www.ksmo.ru/news/4559/  

https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/institut-prinyal-uchastie-v-vii-forume-aktivnykh-grazhdan-sharypovskogo-munitsipalnogo-okruga/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/institut-prinyal-uchastie-v-vii-forume-aktivnykh-grazhdan-sharypovskogo-munitsipalnogo-okruga/
http://www.ksmo.ru/news/4559/
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НОВОЕ В ФЕДЕРАЛЬНОМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ 

 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СТРОЙ. ОСНОВЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ 

 

Проект Федерального закона N 40361-8 «Об общих принципах организации местного 

самоуправления в единой системе публичной власти» (текст ко второму чтению) 

(«КонсультантПлюс: Новое в российском законодательстве с 17 по 22 февраля 2025 года» 

{КонсультантПлюс}) 

Законопроект о масштабной реформе системы местного самоуправления в РФ подготовлен  

к рассмотрению во втором чтении. 

Так, в частности, документ уточняет понятие местного самоуправления, определяя его как 

признаваемую и гарантированную Конституцией РФ форму самоорганизации граждан в целях 

осуществления народом своей власти для самостоятельного решения вопросов непосредственного 

обеспечения жизнедеятельности населения в пределах предусмотренных полномочий. 

Законопроектом предлагается закрепить одноуровневую систему организации местного 

самоуправления и установить следующие виды муниципальных образований, в которых оно 

осуществляется: городской округ; муниципальный округ; внутригородское муниципальное 

образование города федерального значения. Субъекты РФ, имеющие социально-экономические, 

исторические и иные особенности, смогут сохранить двухуровневую систему организации местного 

самоуправления (поселения (сельские и городские) и муниципальные районы). 

Закрепляются полномочия органов местного самоуправления по решению вопросов 

непосредственного обеспечения жизнедеятельности населения, не подлежащие перераспределению 

между органами местного самоуправления и органами государственной власти субъекта РФ 

(принятие устава муниципального образования, составление и рассмотрение проекта бюджета, 

установление, введение в действие и прекращение действия ранее введенных местных налогов и 

сборов и пр.), полномочия, которые могут быть перераспределены законом субъекта РФ для 

осуществления органами государственной власти субъекта РФ (организация  

в границах муниципального образования электро-, тепло-, газо- и водоснабжения населения, 

обеспечение проживающих в муниципальном образовании и нуждающихся в жилых помещениях 

малоимущих граждан жилыми помещениями и пр.), а также полномочия, которые могут быть 

перераспределены законом субъекта РФ для осуществления органами местного самоуправления 

(дорожная деятельность, организация транспортного обслуживания населения в границах 

муниципального образования, осуществление мероприятий по лесоустройству, осуществление 

мероприятий по обеспечению безопасности людей на водных объектах и пр.). 

Также предлагается установить единый пятилетний срок полномочий лиц, замещающих 

муниципальные должности. 

В случае принятия новый закон о системе местного самоуправления в РФ вступит в силу  

по истечении 90 дней после дня его официального опубликования, за исключением его отдельных 

положений. 

 

ФИНАНСЫ. БЮДЖЕТ 

 

<Письмо> Минфина России от 27.12.2024 N 02-13-11/132918 <О некоторых вопросах 

предоставления субсидий юридическим лицам, индивидуальным предпринимателям,  

а также физическим лицам - производителям товаров, работ, услуг> 

(Справочно-правовая система КонсультантПлюс, документ опубликован не был, при применении 

следует учитывать, что документ не носит нормативный характер, является разъяснением  

по конкретному запросу, актуален на дату издания) 

Даны разъяснения по вопросу отбора получателей субсидий, предоставляемых из местных 

бюджетов. 

Отбор получателей субсидий, предоставляемых из местных бюджетов, осуществляется  

в ГИИС «Электронный бюджет», а в некоторых случаях также может осуществляться  

в государственных информационных системах субъектов РФ. 

https://storage.consultant.ru/site20/202502/20/fz_200225-40361.rtf
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=36589&dst=1,4
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=36589&dst=1,4
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=498788


61 

Отмечено, в частности, что в целях обеспечения технической и методической поддержки 

отбора, проводимого в системе «Электронный бюджет», Минфином проводятся обучающие 

вебинары, записи которых, а также ответы на часто задаваемые вопросы можно найти в разделе 

«Техническая поддержка» (доступ осуществляется по ссылке: https://promote.budget.gov.ru/support-

center/main). 

 

  

НОВОЕ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ И ИНЫХ НОРМАТИВНЫХ 

ПРАВОВЫХ АКТАХ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СТРОЙ 

 

Уставный закон Красноярского края от 06.02.2025 N 9-3571 «О внесении изменений  

в Уставный закон края «О референдумах в Красноярском крае» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 14.02.2025, в соответствии со ст. 2 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Определено, что результаты опросов общественного мнения, прогнозы результатов 

референдума и иные исследования, связанные с ним, запрещено публиковать и обнародовать  

до момента окончания голосования на территории соответствующего округа. 

Согласовано, что члены участковой комиссии с правом решающего голоса обязаны 

подсчитать, не повреждая квадраты, предназначенные для проставления отметки участника 

краевого или местного референдума, и погасить неиспользованные бюллетени. 

 

Закон Красноярского края от 06.02.2025 N 9-3581 «О внесении изменений в Закон края  

«О государственной поддержке северного оленеводства в Красноярском крае» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 14.02.2025, в соответствии со ст. 2 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уточнено, что государственная поддержка северного оленеводства осуществляется в целях 

его сохранения и развития как основы традиционного образа жизни и самобытной культуры 

малочисленных народов, а также в целях обеспечения их занятости. Данная поддержка 

осуществляется в том числе на принципе равенства прав на государственную поддержку 

оленеводов, членов их семей и сельскохозяйственных товаропроизводителей. 

Внесены изменения в порядок предоставления субсидии на развитие северного оленеводства с 

указанием размеров сумм субсидии исходя из численности поголовья домашних северных оленей. 

 

ОСНОВЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ 

 

Закон Красноярского края от 06.02.2025 N 9-3587 «О внесении изменений в Закон края  

«О разграничении полномочий органов государственной власти Красноярского края  

в области использования автомобильных дорог и осуществления дорожной деятельности, 

организации дорожного движения и организации проведения технического осмотра 

транспортных средств» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 17.02.2025, в соответствии со ст. 2 данный документ вступает  

в силу с 01.03.2025) 

С 1 марта 2025 года к полномочиям Правительства края в области использования 

автомобильных дорог и осуществления дорожной деятельности будет отнесено утверждение 

методики расчета и максимального размера платы за пользование на платной основе парковками 

(парковочными местами), расположенными на автомобильных дорогах общего пользования 

местного значения, в области организации дорожного движения будет отнесено установление 

порядка разработки, согласования и утверждения комплексных схем организации дорожного 

движения, разрабатываемых для муниципального района, муниципального округа, городского 

https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=349338
http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=349338&dst=100015
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=349342
http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=349342&dst=100036
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=349446
http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=349446&dst=100035


62 

округа или городского поселения либо их частей, а также для территорий нескольких 

муниципальных районов, муниципальных округов, городских округов или городских поселений, 

имеющих общую границу, изменений в утвержденные комплексные схемы организации дорожного 

движения, установление порядка разработки, согласования и утверждения проектов организации 

дорожного движения для автомобильных дорог регионального, межмуниципального, местного 

значения, для частных автомобильных дорог, изменений в указанные проекты организации 

дорожного движения. 

Уточняются полномочия органа исполнительной власти края, уполномоченного в области 

организации дорожного движения. 

 

СЕМЬЯ 

 

Закон Красноярского края от 06.02.2025 N 9-3593 «О внесении изменений в статьи 14.1 и 14.6 

Закона края «О защите прав ребенка» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 17.02.2025, в соответствии со ст. 2 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Бюджетам муниципальных образований края предоставляются субсидии из краевого бюджета 

на софинансирование организации и обеспечения бесплатным питанием обучающихся  

с ограниченными возможностями здоровья в муниципальных общеобразовательных организациях, 

не проживающих в интернатах указанных организаций, предусматривающим: горячий обед  

в первую смену, полдник во вторую смену, в установленных законом случаях горячий завтрак  

в первую смену, горячий обед во вторую смену - для обучающихся с ограниченными 

возможностями здоровья по образовательным программам начального общего образования, 

горячий завтрак и горячий обед в первую смену, горячий обед и полдник во вторую смену - для 

обучающихся с ограниченными возможностями здоровья по образовательным программам 

основного общего, среднего общего образования, двухразовое питание - для обучающихся  

с ограниченными возможностями здоровья, обучение которых организовано муниципальными 

общеобразовательными организациями на дому (с возможностью предоставления денежной 

компенсации взамен обеспечения бесплатным двухразовым питанием). 

 

ФИНАНСЫ. НАЛОГИ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 12.02.2025 N 85-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 10.04.2020 N 209-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на государственную поддержку 

комплексного развития муниципальных учреждений культуры и образовательных 

организаций в области культуры» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 13.02.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Условием предоставления субсидий является заключение соглашения о предоставлении  

из краевого бюджета субсидии бюджету муниципального образования, предусматривающего 

обязательства муниципального образования по исполнению расходных обязательств, в целях 

софинансирования которых предоставляется субсидия, и ответственность за неисполнение 

предусмотренных указанным соглашением обязательств. 

В перечень документов, необходимых для предоставления субсидии, включены проектная 

документация на капитальный ремонт здания муниципальной библиотеки, неотъемлемой частью 

которой является раздел «Смета на капитальный ремонт объекта капитального строительства», 

либо локально-сметный расчет на текущий ремонт помещений муниципальной библиотеки  

(на бумажном носителе и в электронном виде в форматах PDF, Excel), копия документа (акта, 

заключения) о техническом состоянии конструкций здания муниципальной библиотеки, 

информация о выявлении мнения населения муниципального образования о проекте  
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по организационной и материально-технической модернизации муниципальной библиотеки 

Красноярского края и др. 

Документы, необходимые для перечисления средств субсидии, предоставляются получателем 

субсидии нарочным, либо посредством почтового отправления, либо посредством государственной 

межведомственной информационной системы электронного документооборота Правительства 

Красноярского края и иных органов исполнительной власти Красноярского края «Енисей-СЭД». 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 17.02.2025 N 103-п «Об утверждении 

Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам муниципальных образований 

Красноярского края на оснащение спасательными постами мест отдыха населения у водных 

объектов Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 18.02.2025, начало действия документа - 19.02.2025) 

В целях софинансирования расходных обязательств муниципальные образования 

Красноярского края имеют право на получение субсидий на оснащение спасательными постами 

мест отдыха населения у водных объектов. Уполномоченным представительным органом  

по предоставлению данной субсидии является агентство по гражданской обороне, чрезвычайным 

ситуациям и пожарной безопасности Красноярского края. 

Согласованы особенности заключения соглашения о предоставлении субсидии, а также 

перечень расходов, на которые допускается использование средств субсидии. 

Утверждены порядок проведения конкурсного отбора получателей субсидии, порядок оценки 

допущенных к участию заявок. Согласованы особенности распределения и перечисления субсидии. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 19.02.2025 N 125-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 26.11.2021 N 829-п  

«Об утверждении Методики распределения иных межбюджетных трансфертов бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на устройство спортивных сооружений  

в сельской местности и правил их предоставления» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 19.02.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования, и применяется к правоотношениям, 

возникающим при распределении и предоставлении иных межбюджетных трансфертов 

бюджетам муниципальных образований Красноярского края на устройство спортивных 

сооружений в сельской местности, начиная с распределения и предоставления указанных иных 

межбюджетных трансфертов на 2026 год) 

Иные межбюджетные трансферты бюджетам муниципальных образований Красноярского 

края предоставляются при истребовании муниципальным образованием Красноярского края иного 

межбюджетного трансферта в объеме, не превышающем произведения количества планируемых  

к устройству спортивных сооружений в сельской местности на 5000000 рублей (на 8000000 рублей 

для муниципальных образований Красноярского края, входящих в сухопутные территории 

Арктической зоны РФ). 

Уточнены сроки перечисления иных межбюджетных трансфертов. 

 

ТРУД И ЗАНЯТОСТЬ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 13.02.2025 N 97-п «О внесении 

изменений в постановление Совета администрации Красноярского края от 29.12.2007  

N 512-п «О нормативах формирования расходов на оплату труда депутатов, выборных 

должностных лиц местного самоуправления, осуществляющих свои полномочия  

на постоянной основе, лиц, замещающих иные муниципальные должности,  

и муниципальных служащих» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 14.02.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  
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в день, следующий за днем официального опубликования, и применяется к правоотношениям, 

возникшим с 01.01.2025) 

В предельных размерах оплаты труда выборных должностных лиц и лиц, замещающих иные 

муниципальные должности, предусмотрено увеличение предельных размеров ежемесячного 

денежного поощрения выборных должностных лиц и лиц, замещающих иные муниципальные 

должности, муниципальных образований края, территории которых отнесены к Арктической зоне 

Красноярского края, в возрасте до 35 лет, которым процентная надбавка к заработной плате  

за стаж работы в районах Крайнего Севера не выплачивается в полном размере по причине 

отсутствия необходимого стажа работы. 

Размер увеличения ежемесячного денежного поощрения рассчитывается как разница между 

суммой размеров денежного вознаграждения и денежного поощрения, определенных с учетом 

районного коэффициента и процентной надбавки к заработной плате за стаж работы в районах 

Крайнего Севера в полном размере, и суммой размеров денежного вознаграждения и денежного 

поощрения, определенных с учетом районного коэффициента и фактического размера процентной 

надбавки к заработной плате за стаж работы в районах Крайнего Севера. Увеличение размера 

производится до установления в полном размере процентной надбавки к заработной плате за стаж 

работы в районах Крайнего Севера. 

Предельный размер ежемесячного денежного поощрения главы городского, муниципального 

округа, муниципального района края подлежит увеличению в месяце, в котором ему производятся 

начисления с учетом средств межбюджетного трансферта из краевого бюджета, предоставленного 

бюджету соответствующего муниципального образования края в целях его поощрения, на размер 

поощрения главы городского, муниципального округа, муниципального района края, 

установленный правовым актом Красноярского края. 

 

СОЦИАЛЬНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ И СОЦИАЛЬНОЕ СТРАХОВАНИЕ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 24.12.2024 N 1072-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 08.02.2011 N 76-п  

«Об утверждении Порядков и нормативов предоставления мер социальной поддержки 

гражданам из числа коренных малочисленных народов Российской Федерации, 

проживающим на территории Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 11.02.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

с 01.01.2025, но не ранее дня, следующего за днем официального опубликования) 

Урегулирован порядок предоставления ежемесячных социальных выплат лицам, ведущим 

традиционный образ жизни и осуществляющим традиционную хозяйственную деятельность 

коренных малочисленных народов Российской Федерации в Таймырском Долгано-Ненецком 

муниципальном районе Красноярского края. 

Определены категории граждан, которым предоставляется выплата, перечень документов, 

необходимых для получения выплаты, порядок их подачи и рассмотрения. 

Предоставление ежемесячных социальных выплат осуществляется путем перечисления 

денежных средств до 25 декабря за все месяцы текущего года, включая декабрь, - в случае 

представления документов для получения ежемесячных социальных выплат в период с 1 ноября до 

1 декабря текущего года, до 25-го числа месяца, в котором принято решение о предоставлении 

ежемесячных социальных выплат, а за последующие месяцы текущего года, включая декабрь,  

до 25-го числа каждого месяца текущего года - в случае представления документов для получения 

ежемесячных социальных выплат до 1 ноября текущего года. 

Уточнен порядок безвозмездного обеспечения лиц из числа коренных малочисленных народов 

Российской Федерации, ведущих традиционный образ жизни и осуществляющих традиционную 

хозяйственную деятельность (оленеводство, рыболовство, промысловая охота)  

в Таймырском Долгано-Ненецком муниципальном районе, средствами связи (радиостанция или 

спутниковый телефон с идентификационным электронным модулем абонента с тарифом эфирного 

времени не более 250 минут), источниками питания и оборудованием для обеспечения радиосвязи 

(тюнеры, передатчики, антенно-мачтовые устройства, измерительные приборы, запасные части  
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и расходные материалы), безвозмездного обеспечения проведения экспертизы и регистрации 

средств связи. 

Из перечня документов, необходимых для предоставления средств связи, исключена копия 

страхового свидетельства обязательного пенсионного страхования заявителя, страхового 

свидетельства государственного пенсионного страхования заявителя или документа, 

подтверждающего его регистрацию в системе индивидуального (персонифицированного) учета. 

Признаны утратившими силу Порядок и нормативы безвозмездного обеспечения лиц  

из числа коренных малочисленных народов Российской Федерации, ведущих традиционный образ 

жизни и осуществляющих традиционную хозяйственную деятельность (оленеводство, рыболовство, 

промысловая охота) в Таймырском Долгано-Ненецком муниципальном районе, спутниковыми 

навигаторами. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 24.12.2024 N 1070-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 18.01.2011 N 14-п  

«Об утверждении Порядков и нормативов предоставления в Эвенкийском муниципальном 

районе мер социальной поддержки лицам из числа коренных малочисленных народов 

Российской Федерации и лицам, относящимся к этнической общности ессейских якутов» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 12.02.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

с 01.01.2025, но не ранее дня, следующего за днем официального опубликования) 

Уточнены Порядки и нормативы предоставления лицам из числа коренных малочисленных 

народов РФ, постоянно проживающим в Эвенкийском муниципальном районе, осуществляющим 

виды традиционной хозяйственной деятельности коренных малочисленных народов РФ: охоту  

и рыболовство, услуг по осуществлению завоза на промысловые участки воздушным транспортом, 

а также порядок предоставления им горюче-смазочных материалов для организации заезда 

охотников, рыбаков на промысловые участки или выплаты компенсации расходов. 

Внесены изменения в перечень документов, предоставляемых в целях получения услуг,  

а также в порядок их рассмотрения. В новой редакции изложены перечень случаев, при наличии 

которых принимается решение об отказе в предоставлении услуг. 

В новой редакции изложены Порядок и нормативы предоставления единовременной выплаты 

на приобретение и доставку снегоходной техники российского производства в размере 75% от 

стоимости приобретения и доставки снегоходной техники к месту жительства вышеперечисленных 

лиц, единовременной социальной выплаты к промысловому сезону, а также Порядок и нормативы 

предоставления дорогостоящих и малоценных товарно-материальных ценностей. 

Уточнены перечень лиц, имеющих право на получение выплат и товарно-материальных 

ценностей, а также перечень документов, которые предоставляются в уполномоченный орган  

в целях получения данных мер социальной поддержки. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 24.12.2024 N 1069-п «Об утверждении 

Порядка предоставления мер социальной поддержки в сфере образования лицам из числа 

коренных малочисленных народов Российской Федерации и о признании утратившими силу 

отдельных положений постановлений Правительства Красноярского края по вопросам мер 

социальной поддержки в сфере образования» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 13.02.2025, начало действия документа - 14.02.2025) 

Определено, что лица из числа коренных малочисленных народов РФ и лица, относящиеся  

к этнической общности ессейских якутов, имеющие место жительства на территории Эвенкийского 

муниципального района, имеют право на получение ежемесячной денежной выплаты, на 

компенсацию расходов на оплату обучения и на оплату стоимости проезда в пределах территории 

РФ в размере фактически понесенных расходов в случае первого получения среднего 

профессионального или высшего образования по очной форме обучения за пределами 

Эвенкийского муниципального района. 

Установлен перечень мер социальной поддержки в сфере образования, на которые имеют 

право лица из числа коренных малочисленных народов, имеющих место жительства  
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на территории Таймырского Долгано-Ненецкого, Енисейского, Туруханского муниципальных 

районов, Тюхтетского и Северо-Енисейского муниципальных округов. 

Утверждены перечень документов, которые необходимо предоставить вместе с заявлением 

для получения мер социальной поддержки, а также перечень документов, которые подтверждают 

принадлежность заявителя к числу коренных малочисленных народов. 

Согласованы порядок рассмотрения документов и принятия решения о предоставлении мер 

социальной поддержки или об отказе в их предоставлении. 

Определена форма заявления о предоставлении мер социальной поддержки в сфере 

образования лицам из числа коренных малочисленных народов РФ. 

 

ЖИЛИЩЕ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 20.02.2025 N 130-п «О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 29.03.2019 N 144-п  

«Об утверждении региональной адресной программы «Переселение граждан из аварийного 

жилищного фонда в Красноярском крае» на 2019 - 2025 годы» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 25.02.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уменьшен планируемый объем средств, выделяемых на реализацию региональной адресной 

программы «Переселение граждан из аварийного жилищного фонда в Красноярском крае» на 2019 - 

2025 годы, с 18511409878,78 до 18327826738,05 рублей. 

Уточнено, что по итогам реализации программы планируются ликвидация 311,7  

тыс. кв. м аварийного жилищного фонда и переселение из него 18275 человек. В новой редакции 

изложены Перечень многоквартирных домов, признанных аварийными до 01.01.2017; планируемые 

показатели переселения граждан из аварийного жилищного фонда, признанного таковым до 

01.01.2017; распределение средств финансовой поддержки между муниципальными образованиями 

- участниками программы по этапам, а также план мероприятий по переселению граждан из 

аварийного жилищного фонда, признанного таковым до 01.01.2017. 

 

ХОЗЯЙСТВЕННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

 

 

Закон Красноярского края от 06.02.2025 N 9-3589 «О внесении изменений в Закон края  

«О нормативах минимальной обеспеченности населения площадью торговых объектов для 

Красноярского края и муниципальных образований края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 17.02.2025, в соответствии со ст. 2 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Установлены нормативы минимальной обеспеченности населения площадью торговых 

объектов по продаже периодической печатной продукции для Красноярского края и входящих  

в его состав муниципальных районов, муниципальных округов и городских округов. 

Срок действия указанных нормативов 5 лет со дня вступления в силу Закона Красноярского 

края от 22.12.2023 N 6-2369. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 04.02.2025 N 68-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 506-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие сельского 

хозяйства и регулирование рынков сельскохозяйственной продукции, сырья  

и продовольствия» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 19.02.2025, в соответствии с п. 4 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования, за исключением абз. 338 - 345 п. 1, 

вступающих в силу с 01.05.2025) 
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Уточнены приоритеты и цели государственной политики в сфере реализации программы, 

взаимосвязь целей, задач социально-экономического развития Красноярского края, установленных 

документами стратегического планирования Красноярского края, с национальными целями, целями 

и показателями государственных программ РФ. В частности, при реализации программы 

планируется достижение индекса производства продукции сельского хозяйства (в сопоставимых 

ценах) в 2030 году в объеме 126,2 процента от уровня 2021 года, уровня среднемесячной 

начисленной заработной платы работников сельского хозяйства (без субъектов малого 

предпринимательства) в 2030 году - 67502,0 рублей, сохранения в сельскохозяйственном обороте  

и повышения качественных характеристик сельскохозяйственных угодий за счет проведения 

мелиоративных мероприятий на площади не менее 7165,4 тыс. га к концу 2030 года. 

В структуру программы включен региональный проект «Кадры в агропромышленном 

комплексе». Урегулирован механизм реализации проекта. 

Объемы финансового обеспечения программы увеличены с 37698605,9 тыс. рублей  

до 39218246,5 тыс. рублей. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 13.02.2025 N 92-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 10.04.2020 N 204-п  

«Об утверждении Порядка деятельности комиссий, создаваемых по решению органов 

местного самоуправления поселения или городского округа, в целях определения при 

подготовке проекта генерального плана поселения или городского округа границ населенных 

пунктов, образуемых из лесных поселков или военных городков, а также определения 

местоположения границ земельных участков, на которых расположены объекты 

недвижимого имущества, на которые возникли права граждан и юридических лиц, в целях их 

перевода из земель лесного фонда в земли населенных пунктов» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 14.02.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Порядок регулирует в том числе деятельность комиссий, создаваемых по решению органов 

местного самоуправления муниципального округа, в целях определения при подготовке проекта 

генерального плана муниципального округа границ населенных пунктов, образуемых из лесных 

поселков или военных городков, а также определения местоположения границ земельных участков, 

на которых расположены объекты недвижимого имущества, на которые возникли права граждан и 

юридических лиц, в целях их перевода из земель лесного фонда в земли населенных пунктов. 

В случае если на межселенных территориях расположены вахтовые и иные временные 

поселки, созданные до 1 января 2007 года в границах земель лесного фонда для заготовки 

древесины, или военные городки, созданные в границах лесничеств на землях лесного фонда  

или землях обороны и безопасности для размещения впоследствии упраздненных воинских частей 

(подразделений), соединений, военных образовательных организаций высшего образования, иных 

организаций Вооруженных Сил Российской Федерации, войск национальной гвардии Российской 

Федерации, органов государственной охраны, образование населенных пунктов из лесных поселков 

и военных городков на межселенных территориях осуществляется при участии комиссии, 

образуемой органом местного самоуправления муниципального района Красноярского края, в ходе 

подготовки проекта схемы территориального планирования муниципального района или проекта 

изменений в схему территориального планирования муниципального района Красноярского края. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 18.02.2025 N 111-п «О внесении 

изменения в Постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 510-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие транспортной 

системы» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 25.02.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

В новой редакции изложен перечень задач, реализуемых в результате реализации 

государственной программы «Развитие транспортной системы». 
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Увеличен объем финансирования государственной программы с 229049335,0 до 233367114,0 

тыс. рублей. 

Внесены изменения в Перечень показателей программы с указанием планируемых  

к достижению значений в результате ее реализации, а также в информацию об источниках 

финансирования программы и ее структурных элементов. 

Определен механизм реализации регионального проекта «Развитие опорной сети 

аэродромов». 

 

ОКРУЖАЮЩАЯ ПРИРОДНАЯ СРЕДА И ПРИРОДНЫЕ РЕСУРСЫ 

 

Закон Красноярского края от 06.02.2025 N 9-3585 «О внесении изменений в Закон края  

«Об особо охраняемых природных территориях в Красноярском крае» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 14.02.2025, в соответствии со ст. 2 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Из категорий особо охраняемых природных территорий краевого и местного значения 

исключены водоохранные зоны. 

 

Закон Красноярского края от 06.02.2025 N 9-3583 «О внесении изменения в приложение  

к Закону края «О порядке заготовки гражданами пищевых лесных ресурсов и сбора ими 

лекарственных растений для собственных нужд» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 14.02.2025, в соответствии со ст. 2 данный документ вступает  

в силу по истечении 10 дней со дня официального опубликования в краевой государственной газете 

«Наш Красноярский край») 

Уточняется, что сроки заготовки пищевых лесных ресурсов и сбора лекарственных растений 

зависят от времени их созревания или оптимального накопления ими полезных биологически 

активных веществ. Сведения о сроках публикуются в газете «Наш Красноярский край»  

и размещаются на официальном сайте исполнительного органа в сфере лесных отношений  

не позднее чем за 10 дней до начала заготовки. 

Данные изменения вступают в силу по истечении 10 дней со дня официального 

опубликования в краевой государственной газете «Наш Красноярский край». 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 04.02.2025 N 67-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 513-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие лесного 

хозяйства, воспроизводство и использование природных ресурсов» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 12.02.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Приведена оценка текущего состояния лесного хозяйства Красноярского края по состоянию 

на 2024 год. 

Уточнены результаты, планируемые к достижению в процессе реализации программы.  

В частности, планируется сокращение площади лесных пожаров на землях лесного фонда  

по отношению к 2021 году - на 42,9%. 

В структуру программы включен региональный проект «Вода России». Уточнен механизм 

реализации программы. 

Объем финансового обеспечения программы на 2025 - 2027 годы увеличен с 10752621,5 тыс. 

руб. до 17119897,6 тыс. рублей. 

 

Распоряжение Правительства Красноярского края от 26.09.2024 N 822-р <Об утверждении 

отраслевой программы «Развитие лесного комплекса Красноярского края на 2025-2027 

годы»> 
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(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 14.02.2025, начало действия документа - 01.01.2025) 

В целях создания условий для развития инвестиционной деятельности на территории 

Красноярского края в целях увеличения объемов производства продукции глубокой переработки 

древесины, необходимой для удовлетворения спроса на внутреннем и внешнем рынках 

лесоматериалов, утвержден перечень задач, реализуемых министерством природных ресурсов  

и лесного комплекса Красноярского края в рамках отраслевой программы «Развитие лесного 

комплекса Красноярского края на 2025 - 2027 годы». 

Согласованы перечни основных организаций по виду деятельности «Лесоводство  

и лесозаготовки», «Обработка древесины и производство изделий из дерева и пробки, кроме 

мебели, производство изделий из соломки и материалов для плетения», а также перечень целевых 

показателей, показателей развития отрасли, вида экономической деятельности. 

Установлены объем средств государственной поддержки, выделяемых на реализацию 

мероприятий отраслевой программы, а также информация об инвестиционных проектах, 

реализуемых в ее рамках. 

Утвержден план действий министерства, направленных на обеспечение стабильности 

поступлений доходов в консолидированный бюджет края, с указанием перечня проводимых 

мероприятий и сроков их реализации, ответственных за их проведение лиц. 

Признано утратившим силу Распоряжение Правительства Красноярского края от 27.09.2023 N 

700-р «Об утверждении отраслевой программы «Развитие лесного комплекса Красноярского края 

на 2024 - 2026 годы». 

 

ОБРАЗОВАНИЕ. НАУЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ. КУЛЬТУРА 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 13.02.2025 N 93-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 05.03.2020 N 147-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований на комплектование книжных фондов библиотек 

муниципальных образований Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 14.02.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Установлено, что документы, необходимые для перечисления средств субсидии, а также отчет 

о расходах бюджета муниципального образования, в целях софинансирования которых 

предоставляется субсидия, могут предоставляться посредством государственной межведомственной 

информационной системы электронного документооборота Правительства Красноярского края и 

иных органов исполнительной власти Красноярского края «Енисей-СЭД». 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 18.02.2025 N 121-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 511-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие культуры» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 19.02.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уменьшен общий объем финансового обеспечения государственной программы «Развитие 

культуры» с 45963691,8 тыс. рублей до 45230963,9 тыс. рублей. 

Внесены изменения в перечень показателей программы с указанием планируемых  

к достижению значений в результате ее реализации, а также в особенности реализации 

регионального проекта «Семейные ценности и инфраструктура культуры», ведомственных 

проектов «Развитие искусства и творчества» и «Развитие архивного дела». 

Более в рамках государственной программы не реализуется региональный проект «Создание 

условий для реализации творческого потенциала нации» («Творческие люди»). 

В новой редакции изложены структура программы, а также информация об источниках 

финансирования программы и ее структурных элементов, а также перечень мероприятий 

http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=349350
http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=349350&dst=100020
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=349577
http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=349577&dst=100204
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государственной программы Красноярского края «Развитие культуры». Внесены изменения  

в информацию об основных мерах правового регулирования в соответствующей сфере (области) 

государственного управления. 

 

ПРАВОСУДИЕ 

 

Закон Красноярского края от 06.02.2025 N 9-3577 «О внесении изменений в Закон края  

«О создании судебных участков и должностей мировых судей в Красноярском крае» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 14.02.2025, в соответствии со ст. 2 данный документ вступает  

в силу через 10 дней со дня официального опубликования в краевой государственной газете «Наш 

Красноярский край») 

Увеличивается количество судебных участков, созданных на территории Ленинского района г. 

Красноярска, с 7 до 8, на территории Советского района - с 12 до 13. Уменьшается количество 

судебных участков, созданных на территории Центрального района г. Красноярска, с 7 до 6,  

на территории Таймырского Долгано-Ненецкого района - с 4 до 3. 

Вносятся изменения в перечень территорий, прикрепленных к судебным участкам. 

Данные изменения вступают в силу через 10 дней со дня официального опубликования  

в краевой государственной газете «Наш Красноярский край». 

 

  

РЕГИОНАЛЬНОЕ ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО 

 

«О внесении изменений в статьи 1 и 3 Закона края «О порядке установления величины 

прожиточного минимума в крае» (внесен Правительством Красноярского края Бахарем В.В.  

№ 1020-10ПЗ от 14.02.2025) 

«О внесении изменений в Закон края «Об организации проведения капитального ремонта 

общего имущества в многоквартирных домах, расположенных на территории Красноярского 

края» (внесен Правительством Красноярского края Бахарем В.В.  

№ 1047-11ПЗ от 17.02.2025) 

«О внесении изменений в Закон края «Об установлении границ и наделении 

соответствующим статусом муниципального образования Каратузский район  

и находящихся в его границах иных муниципальных образований» (внесен Каратузским 

районным Советом депутатов Кулаковой Г.И. № 1053-12ПЗ от 17.02.2025) 

«Об объединении всех поселений, входящих в состав Каратузского района Красноярского 

края, и наделении вновь образованного муниципального образования статусом 

муниципального округа» (внесен Каратузским районным Советом депутатов Кулаковой Г.И.  

№ 1058-13ПЗ от 17.02.2025) 

«Об объединении всех поселений, входящих в состав Кежемского муниципального района 

Красноярского края, и наделении вновь образованного муниципального образования 

статусом муниципального округа» (внесен Кежемским районным Советом депутатов Шнайдером 

А.Р. № 1156-14ПЗ от 19.02.2025) 

«О внесении изменений в статью 5.1 Закона края «Об административных правонарушениях» 

(внесен депутатом Законодательного Собрания Красноярского края Дмитриевым Д.В. № 1181-

2ПЗ/2 от 19.02.2025) 

«О внесении изменений в статью 4 Закона края «О краевых именных стипендиях для 

студентов образовательных организаций высшего образования, находящихся на территории 

Красноярского края» (внесен депутатом Законодательного Собрания Красноярского края 

Кардашовым В.И. № 1184-15ПЗ от 19.02.2025) 

«О внесении изменений в Закон края «Об установлении границ и наделении 

соответствующим статусом муниципального образования Шушенский район и находящихся 

https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=349340
http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=349340&dst=100207
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в его границах иных муниципальных образований» (внесен Шушенским районным Советом 

депутатов Керзиком А.Г. № 1217-16ПЗ от 20.02.2025) 

«Об объединении всех поселений, входящих в состав Шушенского муниципального района 

Красноярского края, и наделении вновь образованного муниципального образования 

статусом муниципального округа» (внесен Шушенским районным Советом депутатов Керзиком 

А.Г. № 1219-17ПЗ от 20.02.2025) 

«О внесении изменений в статьи 2 и 3 Закона края «О возмещении отдельным категориям 

работников расходов, связанных со служебными командировками, и при переезде на работу в 

другую местность» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В.  

№ 1236-18ПЗ от 20.02.2025) 

«О внесении изменений в Закон края «Об установлении границ и наделении 

соответствующим статусом муниципального образования Кежемский район и находящихся в 

его границах иных муниципальных образований» (внесен Кежемским районным Советом 

депутатов Шнайдером А.Р. № 1279-19ПЗ от 21.02.2025) 

«О внесении изменений в отдельные законы края о компенсации выпадающих доходов 

энергоснабжающих организаций, связанных с применением государственных регулируемых 

цен (тарифов) на электрическую энергию, вырабатываемую дизельными электростанциями 

для населения» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В.  

№ 1377-20ПЗ от 25.02.2025) 

«О внесении изменений в отдельные законы края по вопросам осуществления органами 

местного самоуправления государственных полномочий по созданию и обеспечению 

деятельности административных комиссий» (внесен депутатами Законодательного Собрания 

Красноярского края Самковым А.П., Свиридовым Д.В., Чащиным В.Ф. № 1474-21ПЗ  

от 27.02.2025) 

 

 

 

 

АНОНСЫ 

 

Смотр-конкурс на лучшую организацию работы по охране труда объявлен  

в Красноярском крае 

Агентство труда и занятости населения Красноярского края проводит краевой смотр-конкурс 

на лучшую организацию работы по охране труда. 

Принять участие могут городские (муниципальные) округа, муниципальные районы  

и работодатели (юридические лица, индивидуальные предприниматели, а также обособленные 

подразделения организаций (представительства, филиалы), действующие на территории 

Красноярского края. 

Победителей определят в 4 номинациях: «Лучшая организация работы по охране труда среди 

работодателей Красноярского края» (по каждой отрасли экономики); «Лучший городской 

(муниципальный) округ Красноярского края по организации работы в области охраны труда»; 

«Лучший муниципальный район Красноярского края по организации работы в области охраны 

труда»; «Лучшая работа по информированию работников по вопросам ВИЧ-инфекции на рабочих 

местах среди работодателей Красноярского края». 

Для участия в конкурсе до 1 марта 2025 года необходимо подать заполненную заявку  

и информационную карту участника по выбранной номинации в агентство труда и занятости 

населения Красноярского края по адресу: 660021, г. Красноярск, ул. Дубровинского, 110, стр. 2. 

Победители смотра-конкурса определяются по каждой номинации с присвоением первого, 

второго и третьего мест и награждаются ценными призами. Итоги подведут до 20 мая. 

Подробнее о порядке проведения конкурса и условиях участия можно узнать  

на Интерактивном портале агентства труда и занятости населения Красноярского края или по тел.:  

8 (391) 221-29-51. 

14.02.2025, агентство труда и занятости населения Красноярского края 

 http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115087  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115087


72 

Студенты из числа коренных малочисленных народов теперь могут оформить меры 

поддержки не выходя из дома 
Студенты из числа коренных малочисленных народов, проживающие в Туруханском, Северо-

Енисейском, Енисейском и Тюхтетском районах края, до 1 апреля могут подать заявления  

на получение дополнительной стипендии. Это касается обучающихся в высших и средних 

специальных учебных заведений. 

С этого года процесс подачи заявления стал проще и доступнее – все можно сделать онлайн 

через краевой портал Госуслуг. Достаточно зайти на сайт по ссылке 

https://gosuslugi.krskstate.ru/?agencyId=2299#/functions/2400000010000602046, авторизоваться, 

заполнить форму и загрузить необходимые документы. Кроме того, сокращен и срок 

предоставления госуслуги. Размер стипендии составляет 1500 рублей. 

Добавим, прежние способы подачи заявлений также сохранены. Студенты могут сделать это 

через МФЦ, по почте, нарочно или лично в агентстве по развитию северных территорий края. 

«Наше агентство постепенно переводит оказание государственных услуг в онлайн-формат. 

Работа ведется в том числе и в рамках реализации в Красноярском крае федерального проекта 

«Государство для людей», который поддерживает Губернатор региона Михаил Котюков. Так,  

с прошлого года в крае внедрена система проактивного назначения дополнительных стипендий для 

всех студентов КМН. Это значит, что учащиеся, которые уже подавали заявки на дополнительную 

стипендию и продолжают учебу, будут получать ее автоматически, без необходимости подавать 

заявку повторно», - отметил руководитель агентства по развитию северных территорий  

и поддержке коренных малочисленных народов Красноярского края Антон Нарчуганов. 

14.02.2025, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных 

малочисленных народов Красноярского края http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115086 

 

«Енисейский экспресс» отправится в 14 территорий края 
По Красноярскому краю вновь проедет социально-культурный маршрут «Енисейский 

экспресс». Он стартует 17 февраля из города Сосновоборска, а финиширует 15 апреля в поселке 

Северо-Енисейский. 

«За 15 лет существования проекта “Енисейский экспресс” мы провели 1236 мероприятий, 

которые посетили почти 314 тысяч человек. Жители края очень любят этот проект  

и с нетерпением ждут его. В этом году программа мероприятий посвящена 80-летию Победы  

и Году защитника Отечества: интерактивная выставка о событиях Великой Отечественной 

войны, встречи с ветеранами боевых действий и участниками специальной военной операции, 

концерт, в котором лучшие артисты края исполнят песни о любви к Родине. Уверен, что наш 

культурно-просветительский проект сплотит жителей края, укрепит дух патриотизма  

и напомнит о великих подвигах героев Отечества», - отметил Аркадий Зинов, министр культуры 

края. 

В каждой точке маршрута для жителей будут открыты консультационные площадки 

Социального фонда России, центра труда и занятости, фестиваль здоровья «Здоровый край»,  

а также мастер-классы, семинары-практикумы, лекции и многое другое. В финале всех приглашают 

на большой концерт «Времён связующая нить» с участием ведущих артистов и творческих 

коллективов Красноярского края. 

Все мероприятия «Енисейского экспресса» бесплатны для посещения. Подробнее о графике  

и программе маршрута на сайте Енисейскийэкспресс.рф. 

14.02.2025, министерство культуры Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115092 

 

«Движение Первых» поддержит социальные проекты для детей и молодёжи 
 «Движение Первых» поддержит грантами социальные проекты. Заявки на конкурс 

принимаются до 3 марта. Поддержку до 10 миллионов рублей получат мероприятия - фестивали, 

слёты, конкурсы и другие события, направленные на воспитание, развитие, самореализацию, 

организацию досуга детей и молодёжи. 

Подать заявку можно в одном из направлений: волонтерство и добровольчество; труд, 

профессия и свое дело; спорт; образование и знания; культура и искусство; наука и технологии; 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115086
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115092
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патриотизм и историческая память; медиа и коммуникации; здоровый образ жизни; экология  

и охрана природы; дипломатия и международные отношения; туризм и путешествия. 

Обязательное условие — проекты должны отражать ценности движения, в числе которых: 

взаимопомощь и взаимоуважение, единство народов России, добро и справедливость, мечта, 

созидательный труд, жизнь и достоинство, патриотизм, дружба, служение Отечеству и др. 

Проекты-победители будут реализованы в течение 2025 года. 

«Грантовый конкурс "Движения Первых" — это возможность для организаций создать 

совместно с детьми воспитательное событие, которое будет интересно и востребовано. Заявки 

на участие в конкурсе могут подать школы, колледжи, вузы, детские сады, молодёжные и детские 

общественные объединения, дома детского творчества, театры, библиотеки, иные юридические 

лица и индивидуальные предприниматели. В 2025 году грантовый фонд составит 1,4 миллиарда 

рублей, а максимальная сумма поддержки проекта составит 10 миллионов. Благодаря такой 

масштабной поддержке каждая идея может стать реальностью!», — поделилась Ксения 

Юрлагина, председатель Совета регионального отделения «Движения Первых» Красноярского края. 

Подать заявку можно на портале предоставления мер финансовой поддержки. Результаты 

конкурса подведут в начале апреля 2025 года. 

Для справки 

Грантовый конкурс «Движения Первых» проводится в третий раз. В прошлом году 

представители Красноярского края получили гранты на 10,5 млн рублей. В течение 2024 года было 

реализовано семь проектов, в числе которых межрегиональный молодёжный туристический слёт  

«С рюкзаком по Сибири», профориентационные экспедиции «Первые на “Красноярских Столбах”», 

семейный сплав-десант «Делай с нами, делай как мы!» и другие. 

Напомним, что «Движение Первых» реализует крупные проекты для детей и молодёжи 

России с 2022 года. В Красноярском крае число активистов и наставников непрерывно растёт —  

в деятельности движения участвует более 160 тысяч жителей региона. 

17.02.2025, агентство молодёжной политики и реализации программ общественного 

развития Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115106 

 

Молодежь Красноярского края может претендовать на премию «Цифровизация во благо» 

Студенты и молодые специалисты Красноярского края могут принять участие в конкурсе  

на присуждение премии Молодежного цифрового омбудсмена «Цифровизация во благо». Премия 

учреждена в рамках Молодежного цифрового форума (Youth RIGF) и направлена на поддержку  

тех, кто вносит вклад в развитие цифрового общества и защиту прав граждан в интернете. 

Конкурс охватывает широкий спектр направлений. Участники могут номинировать свою 

профессиональную, научную или добровольческую деятельность, представить собственный  

ИТ-продукт, исследовательский проект или образовательную инициативу. В числе возможных 

работ – разработка ПО, чат-ботов, онлайн-курсов, концепций по защите пользователей в цифровой 

среде и других проектов, связанных с цифровыми технологиями. 

Участвовать могут молодые люди от 18 до 35 лет. Заявку можно подать в одной из двух 

номинаций: «Молодой ИТ-лидер» для индивидуального участия или «Команда цифрового 

будущего» для командных проектов. 

Заявки принимаются до 10 марта, а итоги подведут 2 апреля в Москве на Молодежном 

цифровом форуме. Победители получат ценные призы и возможность без конкурсного отбора 

попасть в Международную школу интернет-безопасности молодежи, реализуемой на базе 

президентской платформы «Россия – страна возможностей». 

Заявку можно отправить по ссылке: https://forms.yandex.ru/u/679c8695068ff074b61e30f9/. 

18.02.2025, министерство цифрового развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115113 

 

В Красноярском крае стартует региональный этап Всероссийского конкурса  

«Семья года – 2025» 

В Красноярском крае с 3 марта начнётся прием заявок для участия в региональном этапе 

ежегодного Всероссийского конкурса «Семья года». 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115106
https://forms.yandex.ru/u/679c8695068ff074b61e30f9/
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115113
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Ирина Пастухова, министр социальной политики Красноярского края: «Последние годы  

в нашей стране уделяется большое внимание поддержке семей с детьми, поднятию престижа 

многодетности, роли многопоколенных связей внутри семейного круга. В течение шести лет данная 

работа велась в рамках нацпроекта «Демография», а теперь его сменил новый нацпроект «Семья». 

Проводимый конкурс – ещё одна возможность познакомить жителей нашего края с семьями, 

достойными подражания». 

Основная задача конкурса - сохранение, укрепление и продвижение традиционных семейных 

ценностей, распространение положительного опыта семей, ведущих здоровый образ жизни, активно 

участвующих в жизни своего города или села. 

Как и в прошлые годы, конкурс будет проходить по пяти номинациям: «Многодетная семья», 

«Молодая семья», «Сельская семья», «Золотая семья», «Семья – хранитель традиций». Участниками 

могут быть как семьи, воспитывающие одного ребенка, так и многодетные семьи или семьи, 

принявшие на воспитание приемных или опекаемых детей. Конкурсанты должны вести здоровый 

образ жизни, иметь разнообразные увлечения и таланты, принимать активное участие в жизни края 

и своей малой родины. 

Подать заявку можно с 3 марта до 18 апреля 2025 года на электронную почту: 

cemya_goda@mail.ru. Помимо заявки необходимо направить в адрес конкурсной комиссии 

презентационные материалы (видеоролик, семейные фотографии, дипломы, грамоты и прочее).  

При необходимости специалисты проконсультируют всех желающих по вопросам, связанным  

с мероприятием. 

Награждение семей-победителей регионального этапа планируется провести в июле,  

в преддверии Дня семьи, любви и верности. Победители в каждой номинации получат денежные 

премии и смогут представить наш край на всероссийском этапе конкурса. Кроме того, истории  

всех семей войдут в почетную книгу «Семья года. Красноярский край-2025». 

С полной информацией по проведению конкурса можно ознакомиться на сайте министерства 

социальной политики края или на сайте ресурсно-методического центра. 

19.02.2025, министерство социальной политики Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115136 

 

Хозяйства края получат на производство молока 378,6 миллиона рублей 

В Минсельхозе края начался прием заявок для получения субсидий на возмещение части 

затрат на производство молока. Господдержку получат сельхозпредприятия и фермеры. 

«На возмещение части затрат на производство молока из бюджета разных уровней 

выделено 378,6 млн рублей. Хозяйство может рассчитывать на дополнительные коэффициенты  

к ставке субсидирования, если в 2024 году был увеличен валовый надой, молочная продуктивность 

составила свыше 5 тыс. кг на одну корову, а также застраховано поголовье», - сообщил министр 

сельского хозяйства края Илья Васильев. 

В этом году изменились условия для получения господдержки. Теперь хозяйства должны 

будут предоставить документы, подтверждающие наличие прав пользования земельными 

участками, на которых осуществляется или планируется осуществлять сельскохозяйственное 

производство. 

Поддержка предусмотрена и для переработчиков молока. На нее могут рассчитывать 

предприятия АПК и индивидуальные предприниматели, которые перерабатывают коровье, козье 

или овечье молоко для изготовления продуктов питания. В этом году ставка субсидирования 

составит до 1300 рублей за тонну переработанного молока. В федеральном и краевом бюджетах  

на это направление предусмотрено 47,6 млн рублей. Отбор планируется в мае. 

Ежегодно в крае в хозяйствах всех категорий производится более 600 тыс. тонн молока.  

По производству молока край занимает третье место среди регионов СФО после Алтайского края  

и Новосибирской области. 

20.02.2025, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115141 

 

 

 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115136
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IX Всероссийский конкурс «ИСТОРИЯ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ МОЕГО КРАЯ» 

Стартовал IX Всероссийский конкурс «ИСТОРИЯ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ 

МОЕГО КРАЯ», направленный на поддержку талантливых молодых граждан, активно 

участвующих в изучении и сохранении истории, развитии и осуществлении местного 

самоуправления родного края. 

Соорганизаторами конкурса выступают Комитет Государственной Думы по региональной 

политике и местному самоуправлению, Общественная палата Российской Федерации, 

Всероссийская ассоциация развития местного самоуправления, Институт развития местных 

сообществ, Институт российской истории Российской академии наук. 

Конкурс проходит в два этапа: 1 этап – заочный, с 1 ноября 2024 года по 15 марта 2025 года;  

2 этап – очный, с 16 по 18 апреля 2025 года в г. Москве в рамках мероприятий, посвященных Дню 

местного самоуправления, отмечаемого 21 апреля в соответствии Указом Президента. Участниками 

конкурса могут стать молодые люди в возрасте от 7 до 27 лет. В 2024 году добавлена новая 

возрастная категория – 7-9 лет! 

Всероссийский конкурс входит в перечень мероприятий Министерства просвещения 

Российской Федерации, направленных на развитие интеллектуальных и творческих способностей, 

по итогам которых абитуриенты могут получать дополнительные баллы при поступлении в вузы на 

2024/2025 учебный год. 

Присоединяйся к конкурсу «История местного самоуправления моего края» и внеси свой 

вклад в будущее, исследуя прошлое! 

Контактная информация Организационного комитета: 109012, Москва, Новая пл., д. 8, стр. 1, 

оф. 408, тел. +7 (495) 606-85-31, +7 (901) 767-61-98, электронная почта: istoria.msu@yandex.ru, 

официальный сайт: http://россия-территория-развития.рф/istoria-msu. 

20.02.2025, Комитет Государственной Думы по региональной политике и местному 

самоуправлению, http://komitet-regpol.duma.gov.ru/novosti/7b9edd55-ed0c-40b8-b58b-6a9d4064a783   

 

На опорной дорожной сети Красноярского края отремонтируют 40 км 
В восьми районах Красноярского края отремонтируют 10 участков трасс, входящих в опорную 

дорожную сеть. Работы пройдут в рамках национального проекта «Инфраструктура для жизни». 

Общая протяженность восстановленных участков составит около 40 км, а стоимость работ –  

1,9 млрд рублей из федерального и краевого бюджетов. 

Евгений Михалев, заместитель руководителя Управление автомобильных дорог  

по Красноярскому краю: «Опорная сеть дорог — это система основных транспортных 

маршрутов, которая обеспечивает связь между ключевыми населёнными пунктами, 

экономическими центрами и важными объектами инфраструктуры. Дороги в опорной сети 

играют важную роль в экономическом развитии региона, предназначены для интенсивного 

движения, что требует соответствующего качества покрытия и инфраструктуры,  

и обеспечивают транспортную связь с железными дорогами, аэропортами и портами. Опорная 

сеть обычно разрабатывается в рамках транспортного планирования и может обновляться  

в зависимости от изменений». 

На направлении Ачинск – Ужур – Троицкое в Назаровском районе специалисты восстановят 

два участка – с 39-го по 46-й км и с 50-го по 52-й км, вблизи поселка Сохновка. Оба объекта будут 

полностью сданы в этом году, протяженность – 8,7 км. 

В этом сезоне будут отремонтированы три участка трассы Красноярск – Енисейск –  

в Большемуртинском районе со 103-го по 107-й км, вблизи деревни Малый Кантат, со 139-го 

по 143-й км, неподалеку от поселка Раздольное, и в Енисейском районе с 285-го по 292-й км, 

проходящем через город Лесосибирск. Всего будет введено 13 км нового асфальтобетонного 

покрытия. 

Пройдут работы в Каратузском районе на трассе Кочергино – Каратузское, где восстановят 

участок с 13-го по 24-й км, между селами Сагайское и Таскино. Объект рассчитан на два года,  

в этом сезоне будет введено 3 км. 

В Шарыповском районе на автодороге Шарыпово – Назарово специалисты отремонтируют 

участок с 11-го по 14-й км, возле села Родники, введут в эксплуатацию 2,4 км нового покрытия.  

В Курагинском районе будет отремонтирован участок со 122-го по 130-й км, рядом с поселком 

http://россия-территория-развития.рф/istoria-msu
http://komitet-regpol.duma.gov.ru/novosti/7b9edd55-ed0c-40b8-b58b-6a9d4064a783
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Большая Ирба. 

На всех участках заменят асфальтобетонное покрытие, устранят пучины, отремонтируют 

пересечения и примыкания, очистят кюветы и укрепят обочины, а также заменят барьерное 

ограждение и установят новую дорожно-знаковую информацию. 

В Таймырском районе подрядчик приступит к ремонту участка с 40-го по 45-й км подъезда  

к аэропорту Алыкель. В этом году пройдут подготовительные работы – устранят пучины, 

отремонтируют водопропускные трубы. Полностью объект будет сдан в следующем сезоне. 

Кроме того, капитально отремонтируют обход Красноярска на участке с 1-го по 5-й км. 

Напомним, всего в рамках нацпроекта работы пройдут на 86 объектах региональной дорожной 

сети. До конца сезона планируется восстановить порядка 200 км покрытия дорог, ввести  

в эксплуатацию 10 автодорожных мостов. Общая стоимость работ составляет 9,4 млрд рублей. 

21.02.2025, министерство транспорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115165 

 

В Красноярском крае стартовала программа подготовки управленческих кадров  

для участников СВО 

В День защитника Отчества, в Красноярском крае начался прием заявлений  

от потенциальных участников кадровой программы «Сибирский характер» для ветеранов и бойцов 

СВО. Напомним, она стала дополнением к федеральному проекту «Время героев», задача которого 

создать квалифицированный управленческий корпус из числа участников специальной военной 

операции. Заявку на участие можно оставить в личном кабинете на сайте Сибирскийхарактер.рф. 

Кроме того, на официальной странице проекта представлены все условия отбора в программу 

– 19 февраля их утвердили на заседании Общественного совета, который возглавляет Губернатор 

Красноярского края Михаил Котюков. Первый этап – это заполнение анкеты, написание эссе  

и тестирование. Затем начнутся собеседования, по результатам которых Общественный совет 

определит кандидатуры участников программы. 

Очно-заочный процесс обучения стартует 1 сентября - участники пройдут годовой курс 

«Государственное и муниципальное управление» в Высшей школе государственного управления 

Российской академии народного хозяйства и государственной службы при Президенте РФ. Кроме 

того, на местах с участниками программы будут работать наставники, которые помогут быстрее 

вникнуть в рабочие процессы. После завершения обучения выпускники смогут работать в органах 

власти, муниципальных учреждениях, госкорпорациях, партийных структурах, военно-

патриотических организациях. 

Для действующих военнослужащих, которые находятся в зоне боевого соприкосновения, 

созданы особые условия кадрового отбора: специальные сроки и форма заполнения анкеты, а также 

формат «отложенного» обучения. Бойцы будут включены в резерв  

и приступят к занятиям после возвращения домой. 

На сайте Сибирскийхарактер.рф также представлен состав Общественного совета, ответы  

на самые частые вопросы и порядок отбора кандидатов. 

Подробную информацию о программе подготовки управленческих кадров «Сибирский 

характер» можно узнать по телефонам горячей линии: 122 и 8-800-100-02-24. 

23.02.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115161 

 

«Поезд здоровья» отправится по самым северным станциям Красноярского края 
В марте передвижной консультативно-диагностического центр «Доктор Войно-Ясенецкий 

(Святитель Лука)» будет работать на станциях Богучанского и Нижнеингашского районов. Жители 

смогут получить консультации узких специалистов и пройти обследование на современном 

диагностическом оборудовании. 

Сначала передвижная поликлиника будет работать в Богучанском районе: 

 14-16 марта – на станции Карабула, 17 марта – на станции Новохайская, 18-20 марта – на 

станции Чунояр. 

Затем поезд прибудет в Нижнеингашский район: 25 марта – на станцию Поканаевка, 

26-27 марта – на станцию Решоты.Помощь предоставляется бесплатно. При себе нужно иметь 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115165
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полис ОМС, паспорт (для ребёнка – свидетельство о рождении), выписки из амбулаторной карты по 

месту прикрепления и результаты ранее пройденных исследований. 

Часы работы – с 8.00 до 18.00, регистрация пациентов с 7.30 до 17.00 (перерыв с 13.00  

до 14.00). 

25.02.2025, Красноярская железная дорога, 

 http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115188    

 

Государство для людей: более 20 мер поддержки могут оформить представители коренных 

малочисленных народов Крайнего Севера в МФЦ 

Представители коренных малочисленных народов могут оформить заявления на получение  

21 меры поддержки в офисах МФЦ. Ранее оленеводы и промысловики вынуждены были 

самостоятельно собирать пакет документов и отправлять его по почте, доставлять нарочно  

или лично в агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных малочисленных 

народов Красноярского края. Теперь оформить услуги помогают специалисты МФЦ. 

Среди мер поддержки такие востребованные направления, как ежемесячные социальные 

выплаты в связи с осуществлением ТХД, выплаты к промысловому сезону, соцвыплаты  

на строительство домов, дополнительные стипендии для учащихся из числа КМН и другие. 

Кроме того, существенно сокращен перечень необходимых документов при оформлении 

заявки. Большая часть документов поступает в агентство благодаря налаженному 

межведомственному взаимодействию с государственными и муниципальными органами. 

«Эта работа ведется агентством в рамках федерального проекта «Государство для людей», 

который в нашем регионе курирует лично Губернатор края Михаил Котюков. Одна из задач 

проекта – модернизировать подходы к предоставлению госуслуг, снизить бюрократические 

преграды, тем самым обеспечив эффективное взаимодействие государства и граждан, основанное 

на диалоге. Мы продолжим расширять перечень госуслуг, предоставляемых в цифровом формате 

или через офисы МФЦ», – отметил руководитель агентства по развитию северных территорий  

и поддержке коренных малочисленных народов края Антон Нарчуганов. 

25.02.2025, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных 

малочисленных народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115191 

 

Красноярские школьники смогут проверить свои знания по финансам  

и предпринимательству на онлайн-олимпиаде 

С 4 марта по 3 апреля 2025 года пройдет Всероссийская онлайн-олимпиада по финансовой 

грамотности и предпринимательству для школьников 1–11 классов. Организаторами выступили 

Минфин РФ, Центробанк, Минэкономразвития РФ и АНО «Национальные приоритеты»  

на платформе «Учи.ру». 

Цель олимпиады – ознакомить учеников с основами финансовой грамотности, развить интерес 

к теме предпринимательства. Задания составлены так, чтобы их можно было решить, опираясь  

на логику и жизненный опыт, а не только на знания из школьной программы. 

Участие бесплатное, достаточно иметь компьютер или планшет с доступом в интернет.  

На выполнение заданий дается 60 минут. 

При наличии аккаунта на «Учи.ру» нужно зайти на сайт Uchi.ru или сайт finance.uchi.ru  

и начать решать задания. Если доступ отсутствует, необходимо пройти регистрацию на платформе 

учителю и ученикам, затем добавить класс, раздать личные логины и пароли каждому ребенку. 

Участников олимпиады наградят дипломами, грамотами или сертификатами. Учителя  

и образовательные организации получат благодарственные письма. Награды будут доступны  

в личных кабинетах после соревнования. 

25.02.2025, министерство финансов Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115190 

 

Жителей края приглашают на Масленицу в село Сухобузимское 
Ежегодный фестиваль народной культуры «Сибирская Масленица» пройдёт в селе 

Сухобузимском 2 марта. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115188
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115191
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115190
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Откроет масленичные гулянья ярмарка: на центральных улицах села будут работать торговые 

ряды и районные подворья с блинами, щедрыми угощениями, продуктами местных производителей 

и рукодельными товарами. 

В 11.00 начнутся показательные выступления казаков, богатырские забавы, катания на конных 

и собачьих упряжках, хороводы и творческие номера от ведущих артистов и коллективов 

Красноярья.  Тренеры и воспитанники спортивной школы по хоккею с мячом «Енисей» проведут 

для всех желающих игру, инвентарь и обувь предоставят организаторы. 

На берегу реки Сухой Бузим, за зданием реставрируемой церкви, будет установлена 

передвижная звонница. 

Для юных гостей праздника в Доме культуры на большом экране покажут отечественный 

мультфильм, а после актёры Красноярского театра кукол разыграют сказку «Стойкий оловянный 

солдатик». Мастера Дома ремёсел Сухобузимского района в формате мастер-классов научат плести 

поделки из бересты, делать обережных кукол и расписывать игрушки. 

Самым зрелищным событием фестиваля станет традиционное взятие снежного городка  

с конными и пешими воинами, джигитовкой, стеношными боями и демонстрацией молодецкой 

удали. Театрализованная реконструкция старинной казачьей забавы начнётся в 14.00. Завершится 

праздник сожжением чучела Масленицы и массовым хороводом у стен снежного городка. 

Программа праздника опубликована на сайте «СибирскаяМасленица.рф». Вход свободный. 

Для справки 
Впервые театрализованная реконструкция старинной казачьей забавы XVIII-XIX веков, 

увековеченная в знаменитой картине Василия Сурикова «Взятие снежного городка», прошла в селе, 

где жил живописец, в 2009 году. С тех пор масштабный фестиваль в Сухобузимском стал 

брендовым мероприятием региона и ежегодно собирает тысячи почитателей традиционной 

культуры. 

27.02.2025, министерство культуры Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115209  

 

Около 400 жителей края станут участниками спортивных игр «Сельская зима Красноярья» 
В поселке Подгорный стартуют XIV Зимние спортивные игры среди муниципальных районов 

и муниципальных округов Красноярского края «Сельская зима Красноярья». 

С 28 февраля по 2 марта около 400 участников будут соревноваться в лыжных гонках, мини-

хоккее с мячом, мини-футболе и полиатлоне. Семьи разыграют награды в лыжных гонках, дартсе и 

гимнастике. 

Соревнования начнутся хоккейными (ЛД «Факел») и футбольными (СОБ «Факел») 

сражениями, а завершатся в воскресенье, в 15.30, командным награждением в ДК «Старт». 

Церемония открытия «Сельской зимы-2025» состоится 28 февраля в ДК «Старт». Начало в 17.00. 

Подробная программа https://www.krascsp.ru/meropriyatiya/selskaya_zima_krasnoyarya_2025/. 

По результатам будет сформирована сборная команда Красноярского края для участия  

в XII Всероссийских зимних сельских спортивных играх, приуроченных к празднованию  

80-й годовщины Победы. Соревнования пройдут в Барнауле с 13 по 17 марта. 

Напомним, в 2023 году настоящим сюрпризом стало выступление сборной Балахтинского 

района, которая выиграла общий зачет не только среди малых районов, но стала сильнейшей  

и в абсолютном зачете. Команда Курагинского района заняла вторую строчку комплексного зачета, 

сборная Березовского района – третью. В зачете среди малых районов вслед  

за Балахтинским районом финишировал Краснотуранский, за ним – Кежемский. 

Отметим, «Сельская зима Красноярья» продолжает череду спортивно-массовых мероприятий, 

участие в которых могут принять любители физкультуры и спорта из всех сельских территорий 

края. С каждым годом растёт количество жителей региона, ведущих активный  

и здоровый образ жизни. По итогам 2024 года их уже больше половины от общего числа 

проживающих в крае. Мероприятия пройдут в соответствии с государственной программой 

«Развитие физической культуры и спорта». 

28.02.2025, министерство спорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115222 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115209
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115222

